
-Осторожно! Не подходите
близко к снегопогрузчику! -
остановила меня мастер

участка №  2 ЗАО «Дорожная служба
ЛОГОС-К» Тамара Казакова.

На улице Давыдковской полным

ходом шла уборка снега. Помимо сне-
гопогрузчика, который ссыпал снег в
подъезжающие КамАЗы, вокруг меня
виртуозно орудовали два трактора.
Они лихо сгребали снежные сугробы,
которые в рост человека возвыша-

лись на обочинах. Снег собирали не
только с автополосы, но и с тротуаров
вдоль нее.

- Сегодня нет снегопада, и работать
намного легче, - поясняет Тамара
Алексеевна. - Например, не придется
повторно чистить остановки, которые
мы убираем в первую очередь. 

Оказывается, все остановки и под-
ходы к ним, а также наземные пеше-
ходные переходы должны быть рас-
чищены к первым прохожим.

ЛЕГЕНДАРНОМУ АВИАТОРУ. Памят-
ник летчику Михаилу Водопьянову уста-
новят в 2009 году на Аллее героев-лет-
чиков на территории проектируемого
Музея аэронавтики и космонавтики на
Ходынском поле в Москве, сообщили в
пятницу, 2 февраля, в горадминистра-
ции. Финансирование изготовления па-
мятника, его установки, а также расхо-
дов на проведение конкурса на лучший
проект будет осуществляться из город-
ского бюджета.

ЕЩЕ НЕ БЕБИ-БУМ, НО УЖЕ ХОРОШО.
В 2006 году в Москве родились 97 тыс.
детей, на 5 тыс. больше, чем годом ра-
нее, сообщил руководитель Департамен-
та здравоохранения столицы Андрей
Сельцовский на пресс-конференции в
четверг, 1 февраля. По его словам, зна-
чительно уменьшилась смертность ро-
жениц в родильных домах: в 2006 году -
16 случаев, в 2005 году - 24. Наиболее
острыми проблемами Департамента
здравоохранения остаются материаль-
но-техническое обеспечение и нехватка
кадров.

НОВЫЙ ГОРВОЕНКОМ. Военным ко-
миссаром Москвы назначен генерал-
майор Анатолий Хрячков, сообщили  в
службе информации и общественных
связей Московского военного округа.
А. Хрячков родился в 1956 году в Воро-
нежской области. Окончил Коломенское
высшее артиллерийское командное учи-
лище (1980), Воронежский госуниверси-
тет (1986), Дальневосточный госунивер-
ситет (2000) и Военную академию Гене-
рального штаба (2005). В 2001-2007 го-
дах занимал должности военного комис-
сара Сахалинской области, Чеченской
Республики, Ростовской области.

Всвоей школе мы стараемся при-
вить детям особый взгляд на ре-
шение проблемы городских бы-

товых отходов разного рода. Если
просто бубнить что-то нравоучитель-
ное про необходимость раздельного
сбора мусора или про то, что можно
дать ему вторую жизнь, толку будет
очень мало. Зато ребенок сразу пой-
мет и примет язык игры.

Мы начинаем формирование отно-
шения школьников к вторичному сы-
рью - его сбору, хранению и перера-
ботке - с... тетрадки. В прошлом году
две наши ученицы - Анастасия Булга-
кова и Татьяна Романова - подготови-
ли доклад «Вторая жизнь школьной
тетрадки, или Удивительный мир ве-
щей». Авторы представили свою ра-
боту на конкурс школьных проектов
«Ярмарка идей на Юго-Западе». Дев-
чонки просто предложили ребятам ос-
тановиться возле корзины для бумаг и
поразмыслить: а можно ли каким-то
образом дать вторую жизнь ее содер-
жимому? В качестве одного из отве-
тов на этот вопрос они предложили
выпуск блокнотиков из бросового ма-
териала - листочков обложек и остав-
шихся чистых листов в тетрадке.

Или взять другой аспект. Сегодня
практически никто не собирает и не
сдает макулатуру. Нет для нее и спе-
циального контейнера ни в школе, ни
в подъезде. А ведь каждые 60 кг бума-
ги - это одно спасенное дерево! Так
давайте смотреть на бумажный мусор
по-хозяйски. Тогда мы увидим в нем
не только отходы, но и полезное втор-
сырье, поймем, как существенно со-
хранить лесные ресурсы.

Главное в этом деле - посеять твор-
ческое зерно, и тогда ребята лучше
нас, взрослых, нафантазируют, как
использовать отходы. Хорошо бы в
школе поставить контейнер для сбора
бумаги и остатков еды.

Я помню время, когда на лестнич-
ных клетках стояли баки с «портре-
том» хрюшки и ее маленьких поро-
сят. Почему бы такие баки не поста-
вить снова? Ведь сколько хлеба и
других остатков пищи пропадает зря!
Надо просто посмотреть на отходы
хозяйским взглядом. Вот у наших ре-
бят уже появился особый взгляд на
мусор. А самодельные блокноты -
разве это не начало экономической
деятельности и не первый опыт сор-
тировки отходов и их вторичной пере-
работки?

ДЕТСКИЙ ВЗГЛЯД
НА МУСОР
Наталья
ЩЕРБАКОВА, 
заместитель
директора
центра
образования
№ 1694

Александр ЧЕРНЫХ,
член Московского городского
штаба молодежно-строительных
отрядов:

- Все, что угодно: участвовать в реа-
лизации городской программы осна-
щения специальных мест для передви-
жения инвалидов, благоустраивать
дворы и детские площадки, ремонтиро-
вать дороги, строить какие-то объекты
инженерной инфраструктуры, быть
проводниками вагонов на МЖД...

Владимир НЕМЧЕНКО,
заместитель директора
Московского центра труда и
занятости молодежи
«Перспектива»:

- В наши ТОМы - трудовые объедине-
ния молодежи - входят не только сту-
денты. Мы принимаем молодежь от 14
до 25 лет. Уже стала традиционной эко-
логическая акция «Мой чистый город».
Ребята трудятся в парках и скверах -
убирают листву, срезают сухие ветки,
мастерят кормушки, сажают цветы. Кро-
ме того, летом мы заключаем договоры
с парками о временном трудоустройстве
наших подопечных. Зачем брать гастар-

байтеров на ту работу, которую с удо-
вольствием делают подростки? 

Дмитрий КНЯЗЕВ,
директор Центра развития
предпринимательства ВАО:

- Студенты могут предложить прак-
тически всем отраслям городского хо-
зяйства немало новых научно-техниче-
ских разработок. Свидетельство этому -
различные выставки интеллектуальной
собственности, регулярно проходящие
в столице. Проблема лишь в том, есть
ли у городского хозяйства желание ос-
ваивать предлагаемые студентами ин-
новации.

Инна КАРАСЕВА,
председатель профкома
Московского института
электронной техники:

- Официально студотрядов у нас нет,
но префектура ЗелАО постоянно под-
нимает этот вопрос. И предлагает ино-
гда ребятам поработать дворниками
или сажать цветы. Но молодых это не
очень устраивает. 

Вера НИКИТИНА,
заместитель директора
строительного колледжа № 26,
ЮВАО:

- Наши студенческие отряды занима-
ются посадкой и побелкой деревьев,
мастерят и ремонтируют игровые пло-
щадки во дворах. Сейчас ребята в на-
ших мастерских делают скамейки, ка-
чели, беседки. А недавно мы придума-
ли экологически чистые парты. Юные
мастера получили первые заказы из
школ, детских садиков и от жителей на-
шего округа. Глядишь, так и пополнит-
ся редеющая армия мастеров по дере-
ву. А город приобретет хороших специ-
алистов по благоустройству.

Олег ЯХШИЯН,
заместитель директора   по
работе со  студентами
Государственного университета
управления:

- При условии гарантированной оп-
латы студенческие отряды выполнят
любую работу. Для их бойцов важно
знать, какой фронт работ предлагает

им рынок. Наши ребята сейчас прохо-
дят курс по основам управления много-
квартирными домами. Они могли бы
провести со знанием дела собрания
жильцов, консультации.

Александр,
дворник, ЮЗАО:

- И я, и все мои коллеги категориче-
ски против того, чтобы студенты зани-
мались благоустройством. И не из-за
того, что они у нас работу отнимают -
просто они толком не вникнут в то, что
нужно делать, а сразу кидаются... За-
бор кое-как покрасят, качели криво по-
ставят... Нам же потом и переделывать. 

Владимир ТАРАКАНОВ,
заместитель генерального
директора Московского фонда
подготовки кадров:

- Надо дать возможность будущим
специалистам городского хозяйства
больше практиковаться.  Но не все ра-
ботодатели готовы заполнять квоты
для молодежи. По мнению многих из
них, с мигрантами возни меньше. 
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ТАКЖЕ В НОМЕРЕ:

ЕЖЕНЕДЕЛЬНАЯ ГАЗЕТА
КОМПЛЕКСА ГОРОДСКОГО ХОЗЯЙСТВА 
ПРАВИТЕЛЬСТВА МОСКВЫ ТЕЛЕПРОГРАММА

«МС» - Интерфакс 

САЙТ «МС»: WWW.MOSWED.RU. ЖДЕМ ВАШИХ СООБЩЕНИЙ! НАШ ТИРАЖ - 500 100 ЭКЗЕМПЛЯРОВ

ДЕНЬГИ  НА РЕМОНТ
УПАДУТ С КРЫШИ 6
ТОС ПОДАЛ 
СИГНАЛ SOS 8-9
ВСЕ НАЧИНАЕТСЯ  
СО СТАНДАРТОВ 10
ТЕПЛОСТАНЦИЯ... 
В ПОДЪЕЗДЕ 11
ЛЕГКИЙ ПОЛПРЕД
ТРУДНОГО РАЙОНА 14
БИТЦЕВСКИЙ ПАРК.
КАКИМ ОН БУДЕТ? 16
УЧИ ЗАКОН, 
МИГРАНТ! 17

ЧТО МОГУТ СДЕЛАТЬ СТУДОТРЯДЫ 
ДЛЯ ГОРОДСКОГО ХОЗЯЙСТВА?

НОВОСТИ

Окончание на стр. 6

Павел ВИНОГРАДОВ:
Жизнь удалась!

19

Владимир МАЛЫШКОВ:
Кто продаст узбекский
урюк 3

Виктор ПИВОВАРОВ:
Латание дыр добра 
не прибавит 2

После событий очередного дня мы уютно устраи-
ваемся в своих постелях, гасим в квартирах свет,
и... город погружается в сон? Вовсе нет. Ночью на
столичных улицах кипит жизнь. И мне довелось
коротать время в одной из ночных компаний...
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РЕФОРМА ЖКХ СВЯЗАНА С КАЧЕСТВОМ 
ЖИЗНИ КАЖДОГО ГРАЖДАНИНА. 
НО ЕСЛИ НЕ МОБИЛИЗОВАТЬ  НАУКУ,
МОДЕРНИЗАЦИЯ ОТРАСЛИ ОСТАНЕТСЯ НА БУМАГЕ

От первого лица
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НАУКА НА ПОДНОЖНОМ КОРМУ

- Новогодье по сложившейся традиции
начинается с повышения тарифов на
коммунальные услуги, транспорт. В этом
повышении учтена и доля расходов на
модернизацию ЖКХ, так называемая ин-
вестиционная составляющая. Недавно на
очередном съезде «Единой России» воз-
мутились: в РАО ЕЭС эта составляющая
расходуется не по назначению. Наверное,
подобная проблема существует не толь-
ко в энергетике, но и в других сферах
«коммуналки», где практически отсутст-
вует конкуренция?

- Руководство РАО ЕЭС на заявление
съезда отреагировало спокойно. Через
год на месте этого всероссийского моно-
полиста появятся четыре новые компа-
нии, начнется жесткая конкуренция - и
проблема уйдет сама собой. При этом
подразумевается, что эффективно рабо-
тать и конкурировать на изношенном
оборудовании нельзя. Значит, придется
обновлять инфраструктуру. Но можно ли
этим заниматься, если реформа энерге-
тики «выводит за скобки» целые институ-
ты, которые и должны быть лоцманами
модернизации, определять техническую
политику?

Без науки нет модернизации, но сегод-
ня наука и ученые отодвинуты на второй
план. В этом беда не только энергетики,
но и всей коммунальной сферы. Возьмем
нашу академию. Мы живем на поднож-
ном корму, на том, что удается заработать
на продаже  ноу-хау, на тех договорах, ко-
торые мы заключаем с коммунальными
предприятиями. Это вообще свойственно
современной науке - выживать за счет
собственной предприимчивости. Очень
трудно заниматься «долгоиграющими»
проектами, разработками, технологиями,
на создание которых требуются годы. И
тут главным заказчиком должно быть го-
сударство, коль скоро оно декларирует
реформу ЖКХ, то есть коренные измене-
ния почти в третьей и важнейшей части
национальной экономики, связанной с
качеством жизни каждого гражданина
страны. Но пока наука в загоне, пока не
создана материальная база для разработ-
ки и внедрения новейшего оборудования
в «коммуналке», модернизация ЖКХ так
и останется на бумаге...

- Больше года существует так называ-
емый нацпроект «Жилище» и его подпро-
грамма, связанная с модернизацией ком-
мунальных сетей. Есть ли реальные ре-
зультаты?

- На мой взгляд, никаких позитивных
сдвигов нет. Три четверти инженерного
оборудования ЖКХ по-прежнему остает-
ся изношенным - тепловые сети, трубо-
проводы... Да и ученые ничего от этого
проекта не получили: ни заказов, ни де-
нег. Быть может, кому-то на периферии
удалось решить какие-то проблемы, вы-
бить деньги на ремонт водоканала или те-
пловых сетей. Но за год не слишком-то и
развернешься. Время покажет, нужен
этот проект стране в целом или нет и есть
ли какая-то отдача от него. Пока по срав-
нению с другими нацпроектами комму-
нальный остается самым неэффектив-
ным...

СКОЛЬКО СТОИТ МОДЕРНИЗАЦИЯ?

- Чиновники из Минрегионразвития
оценили потребность ЖКХ в инвестициях
в 2-3 триллиона рублей. Американские
эксперты называют цифру 3-5 триллио-
нов долларов. Такие суммы нереальны
даже для федерального бюджета, не го-
воря уже о региональных. Очевидно, си-
туация в ЖКХ столь плачевна, что выби-
раться из трясины придется каким-то не-
ординарным путем. Может быть, путем
возвращения коммунальных сетей под
контроль государства - там, где они об-
служиваются частными компаниями? Да-
же гиганты-монополисты при постоянно
растущих тарифах не в состоянии вытя-
нуть свою инфраструктуру на приемле-
мый уровень. Как вы считаете?

- Дело сводится в основном к латанию
дыр - при тех финансовых возможностях,
которыми располагают коммунальщики
сегодня. Даже в Москве, где ЖКХ на пе-
редовом уровне, нет эффективной про-
граммы энергоресурсосбережения в мас-
штабах города, о чем, кстати, не раз гово-
рило столичное руководство. Нам еще
долго предстоит жить с устаревшей инф-
раструктурой: коммунальными сетями,
ТЭЦ, панельными домами, не рассчитан-
ными на наш климат.

Нагрузки на обслуживающие коммуни-
кации будут возрастать: город энергично
строится. Поэтому наряду с модерниза-
цией необходимо осуществлять энерго-
сберегающие мероприятия. Помимо уста-
новки счетчиков на теплую и холодную
воду нужно регулярно промывать систе-

мы отопления, утеплять чердаки, подъез-
ды, бороться с утечками. Это поможет
продлить срок службы сетей и сократить
расход тепла, энергии, воды. Все это воз-
можно уже сегодня без каких-либо рево-
люционных преобразований. К примеру,
по просьбе руководства Якутии наша ака-
демия разработала программу ресурсо-
энергосбережения республики с учетом
ее климатических особенностей, состоя-
ния коммунальной сферы. И программа
работает, несмотря на весьма ограничен-
ные финансовые возможности региона.

- В деле энергоресурсосбережения, на-
верное, нужна единая техническая поли-
тика?

- Да, нужна. А то получается - кто в
лес, кто по дрова. У Минэнерго свои
взгляды на проблемы экономии энергии,
у структур ЖКХ - свои. Минрегионразви-
тия пытается что-то сделать в этой обла-
сти, но у него минимальные бюджетные
средства.

- Виктор Федорович, нередко прихо-
дится слышать, что часть проблем ЖКХ
удастся решить за счет частных инвесто-
ров. На это уповают и творцы нацпроекта
«Жилище». А как считаете вы?

- Нам обещают, что к 2010 году почти
половина всех работ, связанных с сана-
цией и заменой коммунальных сетей, бу-
дет осуществляться частными компани-
ями на частные средства. Но я в это не
верю. Частный инвестор пойдет туда, где
он сможет заработать, где затраты быст-
ро окупятся. А сегодня в ЖКХ законы не
работают, и никто не знает, как управ-
лять жилищным фондом. Буксует Жи-
лищный кодекс, который определил нам
с вами жить под управляющей компани-
ей. Но где ее взять? Есть тот же ДЕЗ и
все...

Опыт показал, что выбор управляющих
компаний даже в Москве - дело непро-
стое. В глубинке - тем более... Многие
ТСЖ создаются формально. Особенно
там, где собственников жилья в доме
процентов 50-60, а остальная часть квар-
тир - муниципальные. С одной стороны,
ТСЖ должно принимать какие-то реше-
ния, с другой - управлять муниципальным
жильем обязан его владелец - городские
власти. Возникает конфликт интересов. А
большинство жильцов вообще не в со-
стоянии разобраться в этих проблемах.

Налицо правовая неразбериха, если не
сказать более определенно: правовой ха-
ос. Ни один серьезный коммерсант не
станет вкладывать деньги, понимая, что
завтра-послезавтра правила игры изме-
нятся. Поэтому расчеты на приход ответ-
ственного инвестора едва ли оправдают-
ся. Жулики - да, придут, спекулянты - то-
же, как и другие любители поживиться за
счет бюджетного кармана. Серьезный же
бизнес пока занимает выжидательную
позицию.

В ПОИСКАХ ЛОЦМАНОВ 
И КАПИТАНОВ

- Какие изменения грядут в ЖКХ в свя-
зи с появлением управляющих компа-
ний?

- Если останутся ДЕЗы, то есть поменя-
ется вывеска и только, кардинальных из-
менений не произойдет, не считая роста
коммунальных платежей. Если же поя-
вятся независимые управляющие компа-
нии, частные компании, то им год-два
придется учиться работать, это неизбеж-

но. Сейчас много злоупотреблений, свя-
занных с управлением жилищным фон-
дом в провинции, в которых повинны
именно частники. Этот негативный опыт
надо изучать, чтобы он не повторился в
Москве.

- Так, может, оно и хорошо, что в нашем
городе пока немного частных управляю-
щих? И если привычный ДЕЗ получит ста-
тус управляющей компании - что в этом
плохого? Ведь там есть и толковые спе-
циалисты, и налаженные связи, опыт,
знание жилищного фонда района...

- Я не против преобразования ДЕЗов в
«управдомы». Однако не возьму в толк,
как будут выстраиваться с ними право-
вые и финансовые отношения. Сегодня
сбором средств занимается ЕИРЦ...

- Как я понимаю, ЕИРЦ останется госу-
дарственной структурой...

- А что это дает? Расчеты ведь должны
осуществляться непосредственно с упра-
вляющей компанией! Я уверен: управдо-
мы захотят получать деньги сами.

Проблему, видимо, предстоит решать
городским властям. Как и вопросы про-
движения на рынок коммунальных услуг
независимых управляющих компаний. До
сих пор они мало заметны... Была такая
управляющая компания «Фрегат», кото-
рая возникла по инициативе жителей. Но
сегодня о ней что-то не слышно...

- Почему? В чем причина?
- Управляющая компания должна чем-

то управлять, так? А ей не давали воз-
можности развернуться. Те же ДЕЗы, ме-
стные власти не были заинтересованы
что-то менять и уступать место под солн-
цем. Вывод: система управления жилищ-
ным фондом должна быть прозрачной.
Нельзя, чтобы чиновники все решали за
жителей, в том числе определяли, кто бу-
дет управлять домом.

Однако инициативы снизу маловато -
вот в чем беда.

- Может быть, пассивность жителей
при выборе управляющих компаний вы-
звана еще и тем, что они не очень верят в
навязываемые нам с вами новые прави-
ла игры? Растут тарифы, а качество об-
служивания  если и улучшается, то не так
быстро. А где-то не улучшается вообще.

- Порядка 30 процентов москвичей уже
определились с выбором управляющей
компании. Как правило, это жители до-
мов-новостроек, элитных домов в центре,
где активно создаются ТСЖ. Жильцы ста-
рых домов видят, как сегодня работают
ДЕЗы: где-то так себе, где-то неплохо. Но
в целом работают. А что ждать от управ-
ляющей компании, люди не знают. По-
дозревают, что цены на «коммуналку»

подскочат, а качество предоставляемых
услуг будет низким. Зачем тогда менять
шило на мыло? Вот, пожалуй, главный
аргумент пассивных.

- Есть негативный опыт в регионах - к
примеру, в Новосибирске, где 80 процен-
тов домов уже в руках управляющих ком-
паний. Приходит такая компания и спра-
шивает жильцов: «Вас такая-то сумма
устраивает за обслуживание?» И слышит
в ответ: «Многовато». - «Ну давайте сни-
зим оплату. Лестницу будем мыть раз в
месяц, а снег перед домом расчищать на
ширину лопаты».

- ...И мусор убирать раз в месяц... У нас
есть похожая информация и из других го-
родов.

- А в результате состояние жилищного
фонда ухудшается, санитарное состоя-
ние подъездов и лестничных клеток - вне
всякой критики... Но ведь жильцы - вовсе
не скряги, просто бремя этих платежей
для них неподъемно. ТСЖ и управляю-
щие компании выгодны людям с высоки-
ми доходами, которые могут позволить
себе больше того, что предлагает ДЕЗ.
Скажем, зеркала и картины в подъезды,
круглосуточный пост охраны, свою ре-
монтную службу.

- Но таких людей в процентном отно-
шении очень мало. В Москве в элитных
домах уже появились ТСЖ, и они сами о
себе прекрасно заботятся, начиная от ох-
раны дома и кончая суперсовременной
сантехникой, которую ремонтируют спе-
циально обученные мастера. Сантехники
ДЕЗа тут отдыхают...

- Есть и такая приманка - мол, многие
управляющие компании работают по го-
сударственным расценкам и при этом го-
раздо активнее ДЕЗов. Они быстро при-
ведут дом в порядок, а потом жильцам
выставят счет.

- Кто не сможет заплатить, тот пойдет
за субсидией. А кто-то никуда не пойдет -
например, старушка, которой не под силу
толкаться в очередях, или человек, кото-
рый много работает. Они никуда не ходят
и ничего не платят. Это сегодня. А завтра
им предложат переехать в более скром-
ное жилище. Так происходит на Западе,
так будет и у нас.

- Беседуя с одним человеком, который
сочинял Жилищный кодекс, я попенял
ему: как же так? Вы же ухудшаете усло-
вия жизни людей, нарушаете Конститу-
цию...

- В Жилищном кодексе не сказано,
что условия и качество жизни людей мо-
гут ухудшиться. Однако на практике это
происходит. Наш якобы прогрессивный
Жилищный кодекс создает такой меха-
низм, когда малоимущие граждане вы-
давливаются из привычной среды оби-
тания. Те, кто принимал и создавал этот
документ, достаточно циничные люди.

Был заказ сверху - они его выполнили. А
как это все аукнется, никто не задумы-
вался.

- Виктор Федорович, сейчас во многих
крупных городах России внедряются
серьезные концессионные проекты, в ру-
ки частника переходят водоканалы, теп-
лосети. Как вы относитесь к этому про-
цессу?

- Думаю, он позитивен. Но что касается
нашего законодательства, сложившихся
теневых финансовых отношений на мес-
тах, то они - серьезный тормоз на этом
пути. По-моему, акционирование ЖКХ не
зайдет слишком далеко... Хотя многие ру-
ководители городов - Благовещенска,
Тамбова и ряда других - вынуждены цеп-

ляться за частника. Своих ресурсов для
подъема ЖКХ у них нет. Тем более что го-
сударство постепенно уходит из этой
сферы, перекладывая бремя ответствен-
ности на жителей, на местное самоуправ-
ление, на частный бизнес.

- Вот тут государству как раз бы и
опереться на институт самоуправления,
который может контролировать работу
коммунальных предприятий, тех же ча-
стников, а заодно и инициировать какие-
то начинания. Но опереться государству
не на кого. Самоуправление крайне не-
развито.

- По традиции у нас высокая степень
администрирования: люди привыкли, что
за них кто-то думает и кто-то решает.
Инициативных людей мало, многие из
них реализовались в бизнесе. Чтобы бы-
ло самоуправление, надо его поддержи-
вать, в том числе материально. Импера-
тор Александр II, как известно, был выда-
ющимся реформатором. На местах ему
помогало земство, которое сделало не-
мало как на свои средства, так и на сред-
ства казны: дороги, освещение улиц,
больницы, школы. А у нас люди зачастую
не понимают, что происходит и куда их в
очередной раз толкает власть. Поэтому
нужна дискуссия - серьезная, открытая -
между обществом и теми, кто принимает
решения по реформированию ЖКХ.

ТАРИФЫ - КАК РИФЫ...

- Полагаю, что в какой-то степени этой
беседой мы способствуем такому диало-
гу. Но начало каждого года ознаменова-
но ростом тарифов. Для большинства на-
ших сограждан это больной вопрос: на-
станет ли конец тарифному росту?

- В этом году коммунальные услуги в
среднем подорожали на 17,6 процента.
Это предел, установленный региональной
энергетической комиссией.

- Не многовато ли? Нас уверяют, что
мы уже почти платим сто процентов за
коммунальные услуги. Значит, и тарифы
должны расти примерно в ногу с инфля-
цией. Процентов на 8 - 10, не больше.

- В ближайшие годы рост тарифов со-
хранится. И темпы роста будут примерно
такими же. Мы же с вами говорили, что
ЖКХ нуждается в модернизации, а у госу-
дарства денег нет. Значит, их где-то нуж-
но взять.

- Понятно - у народа...
- К сожалению, наши предпринимате-

ли, в том числе в ЖКХ, ориентированы на
максимальную прибыль. Это на Западе их
коллеги готовы работать за несколько
процентов дохода, а у наших подход
иной.

- Отчего так происходит?
- Все наши частные коммунальные

структуры выросли на госсобственности,
да и ГУПы с МУПами стремятся зарабо-
тать побольше. У них это в уставах запи-
сано: главное - прибыль. Мало кто начи-
нал с нуля, все так или иначе пристрои-
лись к государственному пирогу и давно
его поделили. Конкуренция нужна ЖКХ
как воздух. Но бизнесу, который там се-
годня работает, она ни к чему.

- Тем более что отрасль по природе
своей не терпит конкуренции. Не понра-
вился дорогой товар в магазине - можно
пойти в другой. А от поставщика тепла
никуда не денешься: его труба к стояку
дома приварена. И что людям делать?

- Нужно менять свой менталитет.
Жильцы - заказчики работ, услуг, от их
позиции зависит многое. В том числе и
то, какая или какие компании будут рабо-
тать в их городе, районе, доме. Они могут
влиять и на монополистов - если, конеч-
но, объединятся. Когда-нибудь это навер-
няка произойдет. Хотя и не так скоро, как
хотелось бы...

Беседу вел
Николай ПЕРМЯКОВ 
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ЛАТАНИЕ ДЫР ДОБРА НЕ ПРИБАВИТ
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По обоюдному решению
сторон Россия и Соеди-
ненные Штаты в этом году

отмечают 200-летие установле-
ния дипломатических отноше-
ний. На прошлой неделе по
столь неординарному поводу в
посольстве РФ в Вашингтоне
был устроен прием. Выступая
перед приглашенными, россий-
ский посол Юрий Ушаков на-
помнил, что история отношений
между двумя странами знает
все, кроме войны. Не считая
«холодной». Весьма справедли-
вое утверждение. Как говорится,
есть что ценить, поскольку вой-
на «горячая» могла бы завер-
шиться катастрофой, соизмери-
мой с концом света. Но ее уда-
лось избежать благодаря тому,
что разум взял верх над велико-
державными амбициями.

Присутствовавший на приеме
заместитель госсекретаря США
по политическим делам Николас
Бернс отметил, что сегодня Мо-

сква и Вашингтон являются
партнерами в решении двух
ключевых задач: борьба с меж-
дународным терроризмом и
противостояние тем, кто готов
возродить призрак ядерной уг-
розы. Высокопоставленный ди-
пломат выразил надежду на то,
что Россия и США смогут совме-
стными усилиями укрепить мир
и стабильность во всем мире.

Дипломатический прием, по-
нятное дело, не место для углуб-
ления в презренную прозу об-
щих усилий на том или ином на-
правлении сотрудничества. За
бокалом шампанского не выяс-
нишь, как правильнее укреплять
мир и стабильность во всем ми-
ре. Сложносочиненная и слож-
ноподчиненная политическая
фразеология на фуршетах не ис-
пользуется, на них ограничива-
ются общими рассуждениями о
формировании атмосферы
партнерства, которая объективно
выгодна обеим сторонам. Одна-

ко дело как раз в том, что далеко
не всегда получается с атмосфе-
рой-то. И мы вынуждены видеть
и слышать, как в адрес России
летят стрелы недружелюбия.

Да если бы только стрелы!
Вот, к примеру, американцы
строят систему ПРО, готовясь
разместить ее ударные компо-
ненты у самой границы с Росси-
ей. Чудесный подарок к 200-лет-
нему юбилею, ничего не ска-
жешь! А в качестве праздничной
упаковки - неуклюжие аргумен-
ты: такой, мол, шаг необходим,
чтобы нейтрализовать потенци-
альную угрозу со стороны Ира-
на. О надуманности этой аргу-
ментации уже говорено много-
кратно. У Ирана нет и в ближай-
шие пятнадцать или даже двад-
цать лет не будет ракет, способ-
ных реально угрожать Соеди-
ненным Штатам и их союзникам
по НАТО. Если бы Вашингтон и в
самом деле взялся за превен-
тивную нейтрализацию иран-
ской угрозы, он имел бы дело не
с Польшей, а с Турцией. Фокус-
то как раз в том, что цель амери-
канской системы ПРО - при слу-
чае нейтрализовать российские
ракеты. Причем с ближайшего
расстояния, когда они, взяв
старт, набирают скорость. Нако-
нец, если у Ирана и возникнет

страстное желание ударить по
США либо другой стране НАТО,
он найдет для этого более деше-
вое средство.

Между тем надуманность до-
водов в пользу размещения
элементов ПРО вблизи России
граничит с оскорбительной не-
брежностью к российскому об-
щественному мнению. А как
показывают факты, не только
российскому. Против реализа-
ции замыслов Пентагона, к
примеру, выступила чешская
общественность. Эти замыслы
не соответствуют интересам
подавляющего большинства
цивилизованного мира. И это
тоже проза, в которую не ме-
шало бы по-настоящему углуб-
ляться, чтобы не страдало дело
всеобщего мира. Увы, таких уг-
лублений явно недостаточно.

Нас частенько пытаются под-
толкнуть к безмятежной мысли,
что у России нет причин для бес-
покойства. Что ни система ПРО,
ни ядерная составляющая
средств нападения, размещае-
мых у российских рубежей, не
имеют никакого отношения к си-
лам сдерживания (устрашения)
в отношении России. В Вашинг-
тоне и в Брюсселе всегда наго-
тове дежурная фраза: мы, дес-
кать, признаем легитимные ин-

тересы России, но это не значит,
что мы откажемся от углубления
связей с ее соседями, которые
хотят вносить свой вклад в дело
общей безопасности, что выгод-
но и для России.

В подобных случаях у нас го-
ворят: мягко стелют. Разумеет-
ся, делаются и соответствующие
выводы. Москва не может не за-
ниматься поиском подходящих
путей для поддержания оборо-
носпособности страны. Волшеб-
ное слово «асимметрия», не раз
уже употребленное Владимиром
Путиным в контексте ответных
мер, является для нашей тепе-
решней экономики вполне под-
ходящим. На пресс-конферен-
ции в минувший четверг Прези-
дент РФ еще раз озвучил эту
мысль, сказав, что ответы Рос-
сии будут не только асиммет-
ричными, но и в высшей степени
эффективными. По его словам,
Российская армия уже сейчас
оснащена комплексами преодо-
ления противоракетной оборо-
ны, создаваемой США. Система
ПРО рассчитана на уничтожение
баллистических ракет. У России
же есть средства, которые дей-
ствуют на гиперзвуке и меняют
траекторию по высоте и направ-
лению. Короче говоря, ПРО бес-
сильна против такого оружия.

Нелишне тут вспомнить, что
российские мастеровые еще со
времен тульского Левши пока-
зывали чудеса техники на раз-

ных поприщах, включая ратное.
Эта традиция в наше время при-
умножается в современных рос-
сийских компаниях, выставляю-
щих на мировой рынок образцы
вооружений высшего качества.
На эти компании с подозрением
и возмущением смотрят из-за
океана. Экие, мол, прыткие! Ва-
ши придумки нам ни к чему.

И не только, конечно, смот-
рят. Но и безосновательно при-
бегают к санкциям в отношении
тех соперников, которые смело
втискиваются в привилегиро-
ванные торговые ряды. В част-
ности, на рынке вооружений. В
подобных случаях мы наблюда-
ем все то же небрежение к рос-
сийским интересам. Притом что
Россия поставляет (например, в
Сирию) системы оборонитель-
ного характера. То есть она не
делает того, что могло бы соз-
дать угрозу соседним странам,
внести напряженность в регион.
Понимают это в Вашингтоне?
Конечно. Но...

Два века дипломатических от-
ношений - это, безусловно, дос-
тойный повод для размышлений
о важности и полезности рос-
сийско-американского сотруд-
ничества. Может быть, сегодня,
в нелегкое для всех время, и су-
ждено произойти качественному
сдвигу в нашем сосуществова-
нии, наполненном довольно
сложной смесью дружбы и со-
перничества.

Вадим МАРКУШИН,
журналист-международник

Федеральным законом №162-ФЗ
от 8 декабря 2003 года из Уго-
ловного кодекса был изъят та-

кой вид наказания, как конфискация.
Это произошло, несмотря на многочис-
ленные и аргументированные возраже-
ния профессионалов. Мнение специа-
листов в тот период было почти едино-
душным, что в нашей среде встречается
не так уж и часто.  И вот 27 июля 2006
года Федеральным законом № 153-ФЗ
Уголовный кодекс Российской Федера-
ции был дополнен главой 151 «Конфи-
скация имущества», включающей в се-
бя три новые статьи. Выходит, что все
вернулось на круги своя?

Это не так. В 2003 году из УК был ис-
ключен вид наказания, а в 2006 году
вернулась иная мера уголовно-правово-
го характера. Иными словами, в 2003
году уголовный закон лишился очень
мощного правового инструмента устра-
шения нечистых на руку людей.

Дело в том, что любой вид наказания
обладает карательным потенциалом.
Именно поэтому наказание и является
наказанием – карой за содеянное. Иная
мера уголовно-правового характера
предназначена для решения всего од-
ной задачи: предотвратить возмож-
ность совершения нового преступления
или общественно опасного деяния ли-
цом, к которому она применяется. Ни-
какой карательной или воспитательной
нагрузки эта мера нести не должна.

Конфискация как вид наказания при-
менялась достаточно часто и достаточ-
но эффективно.  Применялся данный

вид наказания за такие тяжкие и особо
тяжкие преступления, как квалифици-
рованное убийство, хищения (обратите
на это обстоятельство особое внима-
ние!), незаконная банковская деятель-
ность, отмывание денежных средств,
добытых преступным путем, контрабан-
да, фальшивомонетничество, взяточни-
чество.

В нынешнем виде конфискация мо-
жет применяться в случае совершения
виновным или виновными, в частности,
бандитизма (ст. 209 УК РФ) или такого
экзотического для России преступле-
ния, как пиратство (ст. 227) – всего пе-
речислено 45 статей (составов чуть
больше), но не может быть применена в
случае совершения корыстных престу-
плений: кража (ст. 158), мошенничество
(ст. 159), присвоение или растрата (ст.
160), грабеж (ст. 161), разбой (ст. 162),
вымогательство (ст. 163). 

Воруйте и грабьте! Никто у вас на-

грабленного отнять не посмеет. И это
при том, что названные преступления
занимают самый весомый сегмент в
структуре преступности. Кстати, в од-
ном из проектов принятого закона эти
составы были, но затем по каким-то не-
ясным причинам они исчезли без каких
бы то ни было объяснений. Это означа-
ет только одно: очень не хочется ворам
расставаться с наворованным. Для дос-
тижения этой цели они готовы исполь-
зовать и используют все возможные и
все доступные для них приемы и мето-
ды, включая лоббирование своих неза-
конных интересов в Государственной
думе.

Можно услышать и объяснения тако-
го шага законодателя. Мол, похищен-
ное имущество всегда должно возвра-
щаться собственнику, поэтому там кон-
фискация и не нужна. Действительно, в
п. 4 ч. 3 ст. 81 УПК РФ предписано, что
«деньги, ценности и иное имущество,

полученные в результате совершения
преступления, и доходы от этого иму-
щества подлежат возвращению закон-
ному владельцу». Это правильно и ра-
зумно, вряд ли кто против этого будет
возражать за исключением тех ситуа-
ций, когда вор украдет у вора, то есть
украдет уже ворованное ранее другим.
Но возвращение похищенного законно-
му владельцу никакого отношения к
конфискации не имеет, так как это сов-
сем другой правовой институт – «воз-
мещение причиненного ущерба». Неда-
ром в УК появилась статья 1043, кото-
рая так и называется. Конфискация же
есть, как записано сегодня в ч.1
ст. 1041, «принудительное безвозмезд-
ное обращение по решению суда в соб-
ственность государства… имущества».

Кстати, а как быть в том случае, когда
собственник не установлен? Известный
пример - с полумиллионом долларов в
«коробке из-под ксерокса». Боюсь, что
с точки зрения нынешнего законода-
тельства ее – коробку – со всем содер-
жимым нужно бы было вернуть «несу-
нам».

Обращает на себя внимание, как тро-
гательно законодатель заботится о пре-
ступных доходах неназванных лиц. Ч. 4
ст. 16 упомянутого федерального зако-
на №153-ФЗ от 27 июля 2006 года: «По-
ложения статьи 1041 Уголовного кодек-
са Российской Федерации (в редакции

настоящего Федерального закона), ка-
сающиеся конфискации доходов от ис-
пользования имущества, полученного в
результате совершения преступления,
применяются к правоотношениям, воз-
никшим после 1 января 2007 года».
Именно такой временной люфт дан не-
чистым на руку лицам, чтобы они успе-
ли переоформить, перепрятать, пере-
дать и перепродать - одним словом, лю-
быми путями сохранить ранее наворо-
ванное. 

Появление в Уголовном кодексе но-
вого раздела «Иные меры уголовно-
правового характера» заставляет по-но-
вому рассматривать все иные меры уго-
ловно-правового характера, имеющие-
ся в нашем УК. До 27 июля это был тео-
ретический вопрос. Разные ученые на-
считывали таковых в УК от десяти до
пятнадцати. После 27 июля 2006 года, в
связи с появлением нового раздела, не-
обходимо определяться и законодате-
лю: есть ли иные меры уголовно-право-
вого характера или в этом разделе они
перечислены все?

Если есть и другие меры, не попав-
шие в раздел шестой, то их надо сгруп-
пировать или переместить в этот раз-
дел. Это элементарное требование юри-
дической техники.

Если других мер нет, тогда ученым
надлежит немедленно переосмыслить
свои теории.

Юрий ГОЛИК,
доктор юридических наук, 
профессор 

НАВОРОВАТЬ НЕЛЬЗЯ КОНФИСКОВАТЬ...

За последнее время разве
только ленивый не вы-
сказался у нас по пробле-

ме городских рынков. Подходы
к ее решению продемонстриро-
ваны разные.

Сама же проблема рынков
между тем как была, так и ос-
тается далекой от решения.
Действительно, не считать же
решением, в частности, «рест-
руктуризацию» рынков в той
форме, в какой предложено
постановлением «Об установ-
лении на 2007 год допустимой
доли иностранных работников,
использующихся хозяйствую-
щими субъектами, осуществ-
ляющими деятельность в сфе-
ре розничной торговли на тер-

ритории Российской Федера-
ции».

Конечно, можно считать, что
нововведения в рыночной тор-
говле, как заявил на встрече в
середине января с депутатами
Государственной думы министр
экономического развития и тор-
говли РФ Герман Греф, выгля-
дят «просто здорово». По его
мнению, ничего страшного с
рынками не произойдет, всегда,
мол, найдется, кому торговать.

Между тем «здорово» эти
нововведения выглядят только
на бумаге. На деле же вызыва-
ют весьма значительную озабо-
ченность. Не случайно первое
заседание столичного штаба по
вопросам миграционной поли-

тики было посвящено именно
проблеме рынков.

Ситуация на рынках Москвы
сложилась непростая. Не сек-
рет, что у нас на рынках работа-
ли около 28-30 тысяч иностран-
цев из ближнего и дальнего за-
рубежья. Теперь законом опре-
делены нормы и сроки, в кото-
рые они должны быть замеще-
ны россиянами. Иностранцев на
рынках с 15 января до 1 апреля
должно остаться не более 40
процентов, после 1 апреля до
31 декабря - 0 процентов. Разу-
меется, требования закона
должны исполняться.

Однако уже сегодня у нас на
ряде рынков работа наталкива-
ется на значительные сложно-
сти. Если не принять соответст-
вующих мер, после 1 апреля
рынки вообще могут быть пара-
лизованы. Представьте, что бу-
дет происходить! Кстати, в ре-
гионах это уже происходит.
Коснется, очевидно, и Москвы. 

Квоты для иностранцев на
рынках были призваны, поми-
мо всего прочего, избавить мо-

сквичей от иностранцев-пере-
купщиков. Но как, скажите,
быть с теми иностранцами, ко-
торые привозят на продажу то-
вар, выращенный своими рука-
ми, к которому уже давно при-
выкли москвичи? Ответа нет. 

Прошли те времена, когда со-
граждане хватались за любую
работу, чтобы прокормить себя
и семью. И вполне закономер-
но, что нишу неквалифициро-
ванного труда заняли предста-
вители тех республик бывшего
СССР, в которых жизненный
уровень ниже, чем у нас. Полу-
чается, что никто у граждан РФ
кусок хлеба не отбивает.

Есть целые сегменты рынка,
которые обслуживаются ис-
ключительно гражданами Ки-
тая, Вьетнама, Азербайджана. И
многие заняты именно в рыноч-
ной торговле. Причем речь не
идет ни об алкоголе, ни о меди-
каментах, торговать которыми
теперь по закону запрещено
иностранцам. На рынках тако-
вых нет. Речь идет об обыкно-
венных товарах – продовольст-

венных и непродовольствен-
ных. Против этого-то, выходит,
и направлены нововведения?

Пока, по данным статистики,
72 процента россиян поддержи-
вают эти меры. Но постепенно,
подозреваю, эти настроения
могут развернуться в обратную
сторону. Каждый день с момен-
та вступления в силу закона –
это потери в обслуживании мо-
сквичей.

В частности, это касается
торговли овощами, фруктами,
сухофруктами. Неужели мы хо-
тим оставить москвичей без
мандаринов, кишмиша, урюка,
бахчевых? Вы можете себе
представить рынок без урюка?
Мы что, будем отказывать узбе-
ку в торговле этим урюком, ко-
торый у нас не растет? 

Нас меньше волнуют непро-
довольственные рынки. Но сег-
мент рынка продовольственно-
го, очевидно, должен быть со-
хранен без потерь в ассорти-
менте. Ситуация между тем
складывается такая, что мы ри-
скуем остаться не только без
бананов и ананасов, но и без
яблок и груш. Пока граждане
России как-то не выстраивают-

ся в очередь, чтобы занять те
28-30 тысяч мест для торговли
на московских рынках, которые
потребуются. А ведь 1 апреля
не за горами.

В новых положениях законо-
дательства речь идет о рынках.
Но помимо рынков у нас есть
еще, например, крупные мага-
зины, которые также привлека-
ют иностранную рабочую силу.
В постановлении правительства
есть положение о том, что ино-
странцы могут работать в мага-
зине без права торговли алко-
голем. Отсюда вопрос: почему в
магазинах мигранты могут ра-
ботать, а на рынках нет? 

Принимая экономические ре-
шения, надо мыслить логиче-
ски. В данных нововведениях
экономической логики просма-
тривается на удивление мало.
Они неэффективны, поскольку
помочь решению проблемы не
могут. Между тем решение про-
блемы требуется незамедли-
тельно, ибо касается огромного
числа людей, приводя к еже-
дневным потерям в их обслу-
живании. Не решая эту пробле-
му, мы рискуем вызвать нема-
лое социальное недовольство.

Владимир МАЛЫШКОВ,
руководитель Департамента
потребительского рынка и услуг
города Москвы

КТО ПРОДАСТ УЗБЕКСКИЙ УРЮК

ПРО С БАНТИКОМ - К ЮБИЛЕЮ
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ЕСЛИ ЗАКОН ВСТУПАЕТ В ПРОТИВОРЕЧИЕ
С ИНТЕРЕСАМИ ПРАВОВОГО

ГОСУДАРСТВА, ЗНАЧИТ,  В ЗАКОН
ВОЗВЕДЕНО НЕ ПРАВО, А ЧЕЙ-ТО ИНТЕРЕС
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ПОКУСАННЫХ 
ЧУТЬ МЕНЬШЕ...
Число москвичей, которые в 2006 году были покусаны животными, в

основном собаками, снизилось по сравнению с 2005 годом на 7,2
процента, сообщили  в пресс-службе территориального управления

Роспотребнадзора по Москве в понедельник, 5 февраля. Если в прошлом
году атакам животных подверглись 27232 человека, то в 2005 году - 29320
человек.

Надо отметить, что в прошлом году, как и в 2005-м, в столице не было
зафиксировано ни одного случая заражения людей бешенством.

Владимир 
ЛЕОНИДОВ
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В центре Москвы в 2007 году
планируется построить девять дет-
ских садов и три школы, сообщил в
среду, 31 января, на пресс-конфе-
ренции префект Центрального ад-
министративного округа Сергей
Байдаков. Он отметил, что такое
строительство можно назвать од-
ним из самых значимых мероприя-
тий в рамках Года ребенка, которым
в Москве объявлен 2007 год.

Префект сообщил, что в текущем
году также предусмотрены строи-
тельство пяти физкультурно-оздо-
ровительных комплексов, открытие
51 детского летнего кафе, 76 соци-
альных магазинов, а также соци-
ально ориентированных предпри-
ятий бытового обслуживания и
мультисервиса.

С. Байдаков отметил, что также
планируется провести ряд меро-
приятий, направленных на оказание
помощи инвалидам, включая обо-
рудование 302 предприятий торгов-
ли специальными пандусами.
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...И ЛЕТНИЕ КАФЕ
ДЛЯ ДЕТЕЙ

4
ЗАПАД ГОТОВ ПОКУПАТЬ 
ПОДМОСКОВНЫЕ РЕАГЕНТЫ.
МЫ ЕМУ ПОКАЖЕМ-ТАКИ
КУЗЬКИНУ МАТЬ!

День за днем:
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Более 300 тыс. кубометров сне-
га приняли 13 снегосплавных пун-
ктов ГУП «Мосводосток» в январе,
сообщил пресс-секретарь пред-
приятия Игорь Епифанов в чет-
верг, 1 февраля.

В последний день января все 13
снегосплавных пунктов работали в
круглосуточном режиме. Ведь в этот
день в различных районах Москвы
выпало от 0,5 до 2 см снега, и за од-
ни только сутки снегосплавные пун-
кты Мосводостока приняли более
30600 кубометров снега.

Снегоприемные камеры снегосп-
лавных пунктов начали заполняться
снегом только после 20 января, ко-
гда в столице впервые за зиму по-
шел снег. И. Епифанов сообщил так-
же, что к нынешнему зимнему сезо-
ну снегосплавные пункты Мосводо-
стока были оборудованы видеока-
мерами, что позволяет оператору в
непрерывном режиме наблюдать за
приемом снега на всех пунктах.

ТУДА СНЕГУ 
И ДОРОГА

ЧЕТВЕРГ,1.02

Впервые в истории австрийской
столицы в ночь на пятницу, 2 фев-
раля, в Вене прошел Московский
благотворительный бал. Открыли
празднество в Большом зале вен-
ской ратуши мэр Москвы Юрий
Лужков и бургомистр Вены Миха-
эль Хойпль. На балу оркестр под
руководством дирижера и скрипа-
ча Максима Федотова исполнил
произведения Чайковского, Глин-
ки, Иоганна Штрауса, Евгения До-
ги. Лучшие московские повара
приготовили для гостей блюда по
рецептам классической русской
кухни.

Перед началом бала М. Хойпль
наградил Ю. Лужкова «Большим
золотым знаком за заслуги перед
федеральной землей Веной». 

Московский градоначальник на-
помнил, что в сентябре 2005 года в
Вене с большим успехом прошли
Дни Москвы, а в 2006 году - ответ-
ные Дни Вены в российской столи-
це. По его мнению, можно с пол-
ной уверенностью сказать, что сот-
рудничество между нашими столи-
цами является фактом не только
двусторонних партнерских связей,
но и заметным явлением европей-
ской жизни, важнейшим элемен-
том международных отношений на
уровне городов и регионов.

По словам Ю. Лужкова, посколь-
ку наступивший год объявлен в
Москве Годом ребенка, все средст-
ва от продажи билетов на Москов-
ский бал пойдут на нужды школы-
интерната № 15 имени Ю. Никули-
на для детей-сирот и детей, остав-
шихся без попечения родителей.

В ВЕНЕ - БАЛ 
МОСКОВСКИЙ

«МС» - Интерфакс 

Внастоящее время в
столице действует
свыше 80 частных

компаний-перевозчиков,
работающих на 700 регу-
лярных городских маршру-
тах. С удручающей перио-
дичностью общественность
шокируют сообщения об
очередном ДТП, виновни-
ком которого стала непо-
слушная маршрутка - свое-
нравная «газель». Власти
вознамерились навести по-
рядок в этой сфере дея-
тельности и призвать вла-
дельцев частных машин,
обслуживающих горожан, к
порядку.

Как сообщила «МС»
пресс-секретарь Департа-
мента транспорта и связи
правительства Москвы Ма-
рия Проценко, с 1 февраля
свыше 60 процентов марш-
рутных такси, работающих
в столице, изменили номе-
ра маршрутов. Дело в том,
что 20 июня 2006 года вы-
шло постановление прави-
тельства Москвы № 421 «О
порядке организации в го-
роде Москве регулярных
городских автобусных мар-
шрутов». В частности, по-
становление предусматри-
вало учет всех действую-
щих в столице маршрутных
такси  в специальном рее-
стре.

Департамент транспорта
и связи составил этот до-
кумент. И новые номера
(трассы маршрутов при
этом, естественно, не ме-
няются) департамент при-
сваивает согласно этому
реестру. Например, марш-

рутному такси, следующе-
му от станции метро «Ави-
амоторная» к станции «Се-
меновская» и далее, к
станции «Преображенская
площадь», присвоен номер
52 М. От станции метро
«Волгоградский проспект»
по направлению к конеч-
ной остановке «Скотопро-
гонная улица» идет марш-
рутка № 103М. При этом
машины должны быть
снабжены информацион-
ными табличками, уведом-
ляющими о прежнем номе-
ре маршрута.

Мария Проценко поясни-
ла, что ранее номера марш-
рутам присваивали сами
перевозчики. Возникала
путаница. Так, в разных
районах города действова-
ли маршрутки с одинако-
выми номерами. Теперь,
коль скоро частные пере-
возчики задумают органи-
зовать новый маршрут, им
понадобится заключить со-
ответствующий договор.
Без оного работать на но-
вых регулярных маршрутах
нельзя. Как явствует из вы-
шеуказанного постановле-
ния, все новые регулярные
городские маршруты в Мо-
скве, кроме тех, что эксплу-
атируются на условиях го-
родского заказа, открыва-
ются по проектным разра-
боткам по заказу Департа-
мента транспорта и связи.
При этом транспортникам
потребуется подать заявку
в экспертный совет. В со-
став совета входят предста-
вители Москомархитекту-
ры, ГУП «Мосгортранс»,

столичной ГИБДД, Центра
организации дорожного
движения, Департамента
природопользования и ох-
раны окружающей среды,
Московского транспортно-
го союза.

Экспертный совет будет
оперировать серьезными
критериями, вынося реше-
ние об открытии нового
маршрута. Это касается оп-
тимальных мест для оста-
новок, наличия стоянок для
маршруток, типа машин,
экологических параметров
и пр. Так, в 2007 году на но-
вых маршрутах должны
функционировать автомо-
били с экологическими па-
раметрами двигателей не
ниже стандартов ЕВРО-2.

Если экспертный совет
принял положительное ре-
шение, а вынести свой вер-
дикт он обязан в срок, не
превышающий одного ме-
сяца, проект направляется
на конкурс. Проведением
таких конкурсов займется
специальная межведомст-
венная комиссия. Победи-
тель конкурса заключает
договор с Департаментом
транспорта и связи и обя-
зуется выполнять его тре-
бования, касающиеся каче-
ства и безопасности пере-
возок пассажиров. Если пе-
ревозчик нарушает условия
договора, последний мо-
жет быть расторгнут.

Владельцы уже действу-
ющих маршрутов также за-
ключают договоры с Де-
партаментом транспорта и
связи. Они обязаны посте-
пенно заменить эксплуати-
руемые ныне автобусы на
более современные модели
с двигателями, соответст-
вующими параметрам ЕВ-
РО-2. Таким образом,  по-
рядок функционирования
частных маршрутных такси
в городе становится более
цивилизованным и регули-
руемым. 

Владимир 
РАТМАНСКИЙ

-Снынешней зимы, -  рассказыва-
ет Петр Соломко, президент
Московской ассоциации орга-

низаций химического комплекса, - авто-
дороги Москвы начали обрабатываться
двумя новыми видами противогололед-
ных реагентов...

П. Соломко убежден: это технологи-
ческий, экологический и научный про-
рыв. Так же характеризуют внедрение
этих реагентов в городское хозяйство
столицы и экологи.

- В большинстве стран мира исполь-
зуются в основном хлориды натрия, -
поясняет суть новшества заведующий
кафедрой факультета почвоведения
МГУ имени Ломоносова Дмитрий Хомя-
ков. - Москва же отказалась от
их использования и перешла на
многокомпонентные реагенты,
которые позволяют минимизи-
ровать негативное воздействие
химии на окружающую природ-
ную среду.

Разработали их в Подмоско-
вье. Недавно на одном из производств –
заводе «Бурсинтез» в Сергиевом Посаде,
где как раз и производятся, как утвер-
ждают, чистые - экологически безопас-
ные - реагенты, с группой столичных
журналистов побывал корреспондент
«МС».

- Производство, созданное при актив-
ной поддержке правительства Москвы,
совершенно новое, - с этих слов начал
экскурсию по предприятию его гене-
ральный директор Лазарь Авластимов. -
Оно включает в себя весь цикл приемки
и переработки как сухого, так и жидкого
сырья. Далее - приготовление самого

реагента, его очистка – то есть при-
ведение в соответствие с действую-
щей нормативной документацией...

С нескрываемой гордостью Л. Ав-
ластимов рассказывает о том, что
сейчас предприятие производит луч-
шие по качеству в стране, да и в ми-
ре материалы для борьбы со снегом
и льдом. В чем же лучшие?

- Иногда говорят, что наши реа-
генты грязные, производятся из ка-
ких-то отходов, - поясняет Игорь
Елькин, начальник лаборатории. -
Это абсолютно не так. Все реагенты
проходят строжайшую многоуровне-
вую систему входного и эксплуата-
ционного контроля. Данные позво-

ляют с уверенностью сказать, что они не
содержат сколько-нибудь высоких кон-
центраций элементов первого и второго
классов опасности. Наша рецептура -
результат достаточно объемных иссле-
дований – позволила получить нормаль-
ный реагент и в экологическом, и в тех-
нологическом планах. Например, не от-
мечается никакого их разрушающего
влияния, как раньше, на кузова автомо-
билей, на общественный транспорт. И
самое главное - абсолютно никакого
воздействия на одежду и обувь людей,
на лапы животных.

Разработка такой рецептуры велась

несколько лет. Окончательные ее
испытания прошли прошлой вес-
ной. Они, как поясняет Юрий Ор-
лов, начальник технического отде-
ла, показали, что эти реагенты поз-

воляют снизить экономические затраты
на зимнее содержание дорог, сущест-
венно повысить безопасность движения
автотранспорта.

Сейчас на «Бурсинтезе» производит-
ся сто тысяч тонн противогололедных
реагентов в год. Это покрывает потреб-
ности Москвы в этих материалах при-
мерно на 40-50 процентов. Однако это
еще далеко не предел. В будущем «Бур-
синтез» намерен расширять свое произ-
водство.

- Для городского хозяйства столицы
это дает выигрыш во всем, - убежден
П. Соломко. – Уже сейчас мы полностью

отказались от закупки дорогостоящих
реагентов в Израиле, Германии, Фин-
ляндии, Китае – это значительная эконо-
мия валютных средств. Дороги же те-
перь можно убирать, применяя более
качественную продукцию.

О том, что продукция более качест-
венная, свидетельствует, в частности,
такой факт: подмосковные реагенты
уже готовы покупать на Западе. Даже
начата их поставка в Европу. Это ли не
лучшее доказательство их высокой эко-
логической эффективности.

Между тем поиск новых материалов
не прекращается. Есть ради чего: город-
ское хозяйство столицы проявляет к
перспективным материалам явно расту-
щий интерес.

Геннадий 
АЛЕКСАНДРОВ

МАРШРУТКАМ 
ПРЕДЛОЖЕНО
ОСТЕПЕНИТЬСЯ

Частные компании-перевозчики - от анархии к порядку � Путаницы
с номерами маршрутов больше не будет � Дорога к пассажирам ле-
жит через экспертный совет � В новый бизнес только с ЕВРО-3

РЕЦЕПТ «ЧИСТОГО»
РЕАГЕНТА

Есть управа на снег и гололед � Наша
обувь, лапы животных, кузова авто бу-
дут зимой в безопасности � Новые
разработки экономят валюту

Вушедшем году, сообщил ру-
ководитель Департамента
жилищно-коммунального

хозяйства и благоустройства Ар-
тур Кескинов, в столице было вы-
сажено порядка 21 тыс. деревьев
и 114 тыс. кустарников, устроено
610 тыс. кв. м цветников. В насто-
ящее время Москомархитектурой
подготовлена Генеральная схема
озеленения города на период до
2020 года. Параметры ее сейчас
согласуются. Впервые в России
в столице принята среднесроч-
ная трехлетняя программа на
2006 – 2008 г.г., призванная зна-
чительно увеличить площадь
озелененных территорий в горо-
де. В нынешнем году в данную
сферу деятельности будет вло-
жено шесть млрд. руб. Это срав-
нимо с ассигнованиями, направ-
ляемыми, к примеру, на финан-
сирование городского здравоох-
ранения. Фактически сформиро-
валась целая отрасль городско-
го хозяйства.

- Однако накопилось и немало
проблем, - отметил Артур Льво-
вич. – Так, число вновь высажи-
ваемых деревьев уступает коли-
честву вырубаемого сухостоя.
Процесс согласования проектов
необходимо упростить.

Первый заместитель мэра в

столичном правительстве, руко-
водитель Комплекса городского
хозяйства Москвы Петр Аксенов
заявил, что, по сути, разработка
проектно-сметной документации
на озеленительные работы про-
валена. А между тем в столице
запрещено высаживать деревья
и кустарники, обустраивать цвет-
ники и газоны, реконструировать
или создавать рекреационные
территории без проектов. Однако
лишь в СВАО организовали по-
добного рода проектную группу.

- Во-первых, Москомархитек-
тура неоправданно затянула раз-
работку Генеральной схемы озе-
ленения, - резюмировал мэр сто-
лицы Юрий Лужков. – Надо ска-
зать, что ситуация с озеленени-
ем в городе отнюдь не ухудши-
лась. Но нам этого явно недоста-
точно. В сфере озеленения нуж-
но формировать рыночные отно-
шения с плановым началом. Об-
служивание парков надо оста-
вить в ведении городских служб.
Все остальные озеленительные
работы следует передать в пре-
фектуры, а городу оставить
только контрольные функции.

Программа отправлена на пе-
реработку.

Владимир 
РАТМАНСКИЙ
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Система распыления жидких реагентов
на одном из опасных участков МКАД

ДЕРЕВЦЕ К ДЕРЕВЦУ
На заседании правительства Москвы, ко-
торое состоялось 6 февраля в мэрии, об-
суждались итоги программы по озелене-
нию города в 2006 году и задачах на год те-
кущий.



В субботу, 3 февраля, около полуд-
ня возник пожар в здании кинотеатра
«Слава» на шоссе Энтузиастов. В
17.25 он был ликвидирован. Здание
практически полностью выгорело из-
нутри. Огонь полыхал на площади
около тысячи квадратных метров.

Руководитель пресс-службы сто-
личных пожарных Евгений Бобылев
сообщил, что в результате пожара в
кинотеатре из-за падения с высоты
пострадали двое пожарных. Оба бы-
ли госпитализированы.

Среди возможных причин пожара
эксперты называют поджог.

Вечером в воскресенье, 4 фев-
раля, на гендиректора строитель-
но-монтажного треста № 3 Михаи-
ла Вартазарова было совершено
покушение. Неизвестный четыре-
жды выстрелил в предпринимате-
ля возле подъезда дома № 4 по
Старослободскому переулку. Биз-
несмен получил несколько ране-
ний, среди которых очень тяжелое
в голову. Он был госпитализиро-
ван, но умер в больнице, не прихо-
дя в сознание.

Преступник скрылся с места
происшествия на автомобиле «ни-
ва» вместе с сообщником, кото-
рый сидел за рулем машины.

СУББОТА,3.02

ИНФОРМ
БЮРО

КИЛЛЕРЫ 
ЗА РАБОТОЙ

Стандарты стоимости жилищно-
коммунальных услуг для льготных
категорий населения Москвы утвер-
дили власти города, сообщили во
вторник, 6 февраля, в городской ад-
министрации. Стандарт стоимости
жилищно-коммунальных услуг для
одиноко проживающего гражданина
теперь равняется 1032 рублям в ме-
сяц, для семьи, состоящей из двух
человек, - 830 рублям 80 коп. в месяц
на каждого члена семьи, для семей
из трех и более человек - 783 рублям
10 коп. на каждого члена семьи.

Данные стандарты вводятся в
связи с принятием в Москве закона
о стандартах при определении прав
граждан на предоставление субси-
дий на оплату жилого помещения и
коммунальных услуг. Стандарт не-
обходим для расчета субсидий на
оплату за жилье и коммунальные
услуги. Указанные расценки будут
действовать до конца 2007 года.

«МС» - Интерфакс 
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КАЖДЫЙ МОСКВИЧ МОЖЕТ

ОЗНАКОМИТЬСЯ С ВАРИАНТАМИ
ПУШКИНСКОЙ ПЛОЩАДИ И ВЫСКАЗАТЬ

СВОИ ЗАМЕЧАНИЯ
факты и комментарии

КОМУ-ТО И «СЛАВА»
НЕ ДОРОГА...
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ДЛЯ РАСЧЕТА
СУБСИДИЙ

Первый заместитель мэра в пра-
вительстве Москвы Юрий Росляк
сообщил в понедельник, 5 февраля,
что городские власти максимально
компенсируют льготникам затраты
на телефон при переходе на новые
тарифы. Сумма компенсации - 190
рублей. Это половина самого доро-
гого, безлимитного, тарифа на теле-
фонные разговоры. Именно этот та-
риф, как отметил Ю. Росляк, был
взят за основу при расчете компен-
сации для того, чтобы затраты на те-
лефон льготников практически не
выросли или даже сократились.

Таким образом, в случае выбора
повременного тарифа (125 рублей
абонентской платы плюс 28 копеек
за минуту разговора) и небольшого
количества звонков человек может
полностью избавиться от платы за
телефон, а при комбинированном
тарифе (125 рублей абонентской
платы плюс 104 рубля за 370 минут
местных звонков плюс 23 копейки
за каждую последующую минуту
разговора) платить всего лишь 39
рублей за более чем шесть часов
разговоров в месяц.

НЕ ПУГАЙТЕСЬ
ТАРИФОВ,
ЛЬГОТНИКИ!

ПОНЕДЕЛЬНИК,5.02
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Новый тоннель на Ленин-
градском проспекте, в
районе станции метро
«Динамо», открыт утром в
понедельник, 5 февраля.

Вцеремонии принял участие мэр Моск-
вы Юрий Лужков. Он подчеркнул, что
ленинградское направление является

самым важным в северной части Москвы.
Для кардинального улучшения дорожной си-
туации на этом участке необходимо провес-
ти еще ряд крупных работ.

- Мы набрали хороший темп строительст-
ва Ленинградки, - сказал мэр. - Нам нужно
построить семь серьезных развязок, не-
сколько эстакад, три подземных комфорта-
бельных перехода, а также создать систему,
которая исключала бы даже один светофор
на всем протяжении трассы.

Юрий Михайлович подчеркнул, что вла-
сти Москвы уверены в том, что эта работа

будет выполнена, ибо это абсолютно необ-
ходимо для города, чей автопарк уже пре-
вышает 3,5 млн автомашин, к тому же еже-
дневно в Москву приезжают до 600 тыс. ма-
шин из Подмосковья. Открытая в понедель-
ник развязка позволит улучшить пропуск-
ную способность Ленинградки на 30 про-
центов. Все это, как отметил градоначаль-
ник, позволяет последовательно решать
транспортную проблему в Москве, ставшую
одной из основных.

Длина нового тоннеля - 450 метров. Дви-
жение организовано по шести полосам в на-
правлении из города и по пяти полосам по
направлению в город. Над тоннелем органи-
зована развязка, обеспечивающая транс-
портную связь с Ходынским полем и микро-
районами вблизи Путевого дворца, а также
разворотное движение. Заказчик работ -
ОАО «Москапстрой», генеральный проекти-
ровщик - ГУП «Мосинжпроект». В строитель-
стве объекта принимали участие НПО «Кос-
мос» и корпорация «Трансстрой».

Владимир ВОЛГИН

ТОННЕЛЬ У «ДИНАМО»

По данным Департамента ЖКХиБ,
в течение недели было вывезено
1 млн. 575 тыс. куб. метров сне-

га. Средняя загрузка снегосплавных
пунктов составила по городу 168 про-
центов. За неделю на обработку маги-
стралей, улиц и дворов пошло 7,7 тыс.
тонн жидких и 15,4 тыс. тонн твердых
реагентов, 2,6 тыс. тонн щебня.

Начальник ОАТИ Иван Ищенко сооб-
щил, что с 1040 улиц в центральной ча-
сти города снег вывезен в полном объ-
еме. Однако есть замечания по текуще-
му содержанию, связанные с тем, что
не проводилась дополнительная зачи-
стка после вновь выпавшего снега. За
несвоевременное выполнение регла-
ментных операций оштрафовано 15 ор-
ганизаций.

В период обильных снегопадов ком-
мунальные службы использовали 51
площадку для временного складирова-
ния снега. Как следует из данных ОАТИ,
с 24 таких площадок к концу прошлой
недели снег был вывезен полностью,
еще на 21 площадке эта работа продол-
жалась. На момент проверки не присту-
пали к этой работе на шести объектах.
Из пяти мобильных снегосплавных ус-
тановок были задействованы четыре.
Одна установка находилась на техниче-
ском обслуживании.

Первый заместитель мэра в прави-
тельстве Москвы, руководитель Комп-
лекса городского хозяйства Петр Аксе-
нов отметил, что сейчас нельзя допус-
кать снижения объемов вывоза снега.
И в первую очередь надо освободить
все площадки, отведенные под его хра-
нение.

- Прошу ОАТИ еще раз проверить
места временного хранения снега, -

сказал он, - и докладывать об их ос-
вобождении. Не останавливайтесь,
освободите эти площадки и сухие сне-
госвалки. Они нам не нужны. Если не-
удобно осуществлять вывоз на стаци-
онарные снегосплавные пункты, вос-
пользуйтесь передвижными.

У Мосжилинспекции есть претензии
по качеству уборки дворовых террито-
рий.

- Мы проверили 2,5 тыс. строений и
127 организаций, - сказал начальник
Мосжилинспекции Александр Страж-
ников. - Замечания есть практически
по всем районам. Вынуждены были
оформить 71 предписание и в четы-
рех случаях принять меры админист-
ративного воздействия.

Инспектора оценивали также каче-
ство очистки кровель от снега и нале-
ди. По результатам проверок выдано
38 предписаний и оформлено восемь
протоколов о привлечении к админи-
стративной ответственности.

В рамках подготовки к летнему се-
зону в городе продолжается работа по
паспортизации дворовых территорий.
По сведениям Департамента ЖКХиБ,
на 2 февраля были заведены паспор-
та более чем на 29 процентов дворов.
Удовлетворительной можно считать

эту работу в СВАО и ЗелАО, где этот
показатель составил соответственно
64 и почти 53 процента. Наиболее
низкие показатели паспортизации в
СЗАО и САО - 15,7 и 16,6 процента со-
ответственно.

По информации Департамента топ-
ливно-энергетического хозяйства, в
городе пока не потребовалось вво-
дить ограничения энергопотребления.
Однако в связи с ожидаемым пониже-
нием температуры до минус 20 граду-
сов к таким мерам, возможно, придет-
ся прибегнуть. Ограничения могут за-
тронуть в первую очередь СЗАО и
ЗАО, частично - ЮЗАО и ЦАО.

В настоящее время в столице ведет-
ся работа по выявлению неоправдан-
ных потерь тепла в зданиях и других
сооружениях. При этом используются
методы тепловизионного контроля.

В связи с этим Петр Аксенов заме-
тил, что в ходе разработки постанов-
ления о мерах по энергосбережению
было дано поручение провести выбо-
рочные проверки торговых палаток и
других объектов потребительского
рынка, которые размещаются в быст-
ровозводимых сооружениях.

- Именно они, - подчеркнул Петр
Николаевич, - дают значительные теп-

лопотери. Надо ввести жесткие
штрафные санкции, а полученные за
счет этого средства направлять в
фонд развития энергетических мощ-
ностей города. Нельзя допустить, что-
бы мы продолжали отапливать небе-
са.

По мнению руководителя Комплек-
са городского хозяйства, ограничений
энергопотребления можно избежать,
если принять меры по экономии элек-
троэнергии. И здесь уже необходима
широкая разъяснительная работа че-
рез окружные и районные средства
массовой информации - печатные и
электронные. Этим должны активно
заниматься и префектуры, и структур-
ные подразделения комплекса.

- Не хотелось бы вводить никаких
ограничений, - подчеркнул Петр Аксе-
нов. - Но проблема остается, посколь-
ку на следующей неделе прогнозиру-
ется понижение температуры.

На минувшей неделе эффектив-
ность утеплительных мероприятий
оценивала Мосжилинспекция. Было
выдано 253 предписания на устране-
ние выявленных нарушений и оформ-
лено 88 протоколов о привлечении к
административной ответственности.

- Должен обратить внимание, - за-
метил начальник Мосжилинспекции
Александр Стражников, - что увеличи-
лось количество фактов, связанных с
неисправностью систем отопления на
лестничных клетках. Прошу замести-
телей префектов взять под особый
контроль устранение таких наруше-
ний. Поскольку мы говорим об эффе-
ктивности энергосбережения, это до-
статочно серьезный вопрос...

Петр ПОЛЫНОВ

По центру города я передвигаюсь в основном
либо пешком, либо на метро. Но недавно мы с
друзьями ехали на машине, и нам пришлось по

Бульварному кольцу пересечь Пушкинскую площадь.
Часа пик, заметьте, не было, но, чтобы проехать рас-
стояние в несколько сотен метров, мы протолкались
в толпе автомобилей не меньше двадцати минут.

К счастью тех автомобилистов, которым приходит-
ся так мучиться ежедневно, грядет реконструкция
Пушкинской площади, идея которой появилась у мо-
сковского правительства еще одиннадцать лет назад.
Реконструкция является составной частью обширно-
го проекта «Большая Ленинградка», призванного ре-
шить транспортную проблему на Тверской улице, на-

чиная с Пушкинской площади, Ленинградском про-
спекте и Ленинградском шоссе.

Сейчас проект реконструкции Пушкинской пло-
щади находится на стадии проектирования. К 2009
году все работы, входящие в проект «Большая Ле-
нинградка», должны быть завершены.

Ознакомиться с проектом и увидеть макет Пуш-
кинской площади после реконструкции можно в ин-
формационном центре «Большая Ленинградка». Как
нам рассказала его исполнительный координатор
Светлана Гаврилова, под Пушкинской площадью пла-
нируется провести тоннель, который начнется на
Страстном бульваре и выйдет наружу на Тверском.
Таким образом, поток машин по Тверской улице пой-

дет без светофоров. У Макдоналдса будет располо-
жен заезд в подземный паркинг, который поможет
освободить площадь от огромного количества при-
паркованных машин и разгрузит дорожные полосы.

Акцент проекта сделан на сохранение площади в
нынешнем виде. Памятник Пушкину и деревья оста-
нутся на месте, более того, за счет тоннеля, куда уй-
дет часть машин, увеличится площадь сквера. Сейчас
под Тверской улицей располагается коллектор 1950
года. В ходе реконструкции будет построен новый
коллектор, все коммуникации обновятся. Это даст
близлежащим зданиям почти полную гарантию того,
что техногенных аварий здесь в ближайшие 30-50
лет не будет.

Идея освоения подземного пространства перекли-
кается с идеей создания всесезонного города. Пеше-
ход сможет спуститься в него у кинотеатра «Пушкин-
ский» и выйти на Тверском бульваре. Ныне существу-
ющий подземный переход будет соединен со станци-
ей метро «Чеховская».

- Мы представляем для ознакомления и обсужде-
ния не только этот проект, - рассказывает Светлана
Гаврилова. - В ходе работы информационного центра
предложение по реконструкции Пушкинской площа-
ди поступило от общественной организации «Комис-
сия «Старая Москва». Оно носит историко-культуро-
логический характер и направлено на восстановле-
ние исторической среды на площади.

Впрочем, каждый из москвичей может прийти в ин-
формационный центр и лично ознакомиться со всеми
вариантами реконструкции Пушкинской площади, ос-
тавив свои замечания. Основные пожелания тех жите-
лей, что уже побывали в центре, заключаются в следу-
ющем: поменьше казино и бутиков, побольше магази-
нов шаговой доступности, покороче сроки строитель-
ства.

Информационный центр «Большая Ленинградка»
находится по адресу: Тверская, 16, корпус 2 (вход со
стороны Страстного бульвара) и работает с 12 до 19
часов, кроме воскресений. Телефоны: 650-58-
71, 650-78-61.

Лидия ГРОМЕКА

ЧТОБЫ НЕ ГРЕТЬ НЕБЕСА
На оперативном совещании Комплекса городско-
го хозяйства, которое состоялось в минувшую
пятницу, в центре внимания оказались вопросы
вывоза снега с городских территорий и обеспече-
ние мер тепло- и энергосбережения.

БУЛЬВАРЫ ВСТРЕТЯТСЯ
ПОД ТВЕРСКОЙ
В ближайшие два года пробки на Пушкинской площади
должны исчезнуть
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6 Люди и власть:
ТРИБУНА

Умногих из нас, похо-
же, с детства оста-
лось ощущение, что

ни струя воды из-под кра-
на, ни горящая под потол-
ком лампочка ровным сче-
том ничего не стоят. Но
сегодня, когда страна пе-
реходит на рыночные от-
ношения, приходится все
считать, включая, конеч-
но, и энергопотребление.

У нас в Ростокино соз-
дан специальный штаб по

контролю и учету за энергопотреблением, который
возглавляет мой заместитель, изданы соответствую-
щие директивные документы и инструкции. Мы уже
провели несколько мероприятий. Например, подпи-
сали тройственное соглашение: с одной стороны -
управа как представитель государственной власти, с
другой - непосредственно энергопотребители и с
третьей - производители и поставщики электроэнер-
гии. Договор регулирует количество энергии, поста-
вляемое энергопоставщиком потребителю в соот-
ветствии с технологически обоснованными потреб-
ностями последнего. В этой ситуации ключевой на
предприятии становится должность главного энер-
гетика: он может значительно пополнить бюджет
своего предприятия за счет экономии и рациональ-
ного расходования электроэнергии.

Результат не замедлил сказаться: по отзывам
энергопоставщиков, у нас существенно снизилось
потребление электроэнергии. Кроме того, Ростокино
- единственный район в СВАО, где проверяющими
организациями не зафиксировано ни одного случая
несанкционированного подключения к сетям. Все
это благодаря следованию пословице «готовь сани
летом, а телегу - зимой». К зимнему периоду мы на-
чинаем подготовку еще летом, подключаем ДЕЗ как
управляющую компанию и районную милицию для
того, чтобы обезопасить в первую очередь жилой
фонд района от пиратских врезов и подключений.

Немаловажную роль играет и разъяснительная,
профилактическая работа среди жителей нашего
района. В прежние времена, помните, мы закупали
вату, рулончики бумаги для утепления окон. Сейчас
пришли и новые технологии, и новые материалы. Но
далеко не всем, особенно пенсионерам, по карману
те же самые стеклопакеты. А у нас почти шестьдесят
процентов населения - люди пожилого возраста, ча-
сто одинокие. Поэтому и районный ДЕЗ, и наша со-
циальная служба всегда готовы прийти на помощь
нуждающимся людям, в том числе и в утеплении
оконных рам.

Вот буквально две недели назад по заявке одного
из жильцов мы провели герметизацию наружных
межпанельных швов в его квартире. Это трудоемкая
работа, с привлечением промышленных альпини-
стов. И вот опять звонок оттуда: мол, теплее не ста-
ло. Начали разбираться - и выяснилось, что кварти-
ра снизу уже длительное время пустует, хозяин на-
ходится в розыске, а само помещение пребывает в
очень плачевном состоянии - в разболтанных рамах
семь ветров гуляют. Таким образом, по сути, бро-
шенная квартира замораживала соседей сверху. На-
ходился этот ледяной мешок по улице Малахитовой,
дом 8, корпус 2. Сейчас ДЕЗ занимается приведени-
ем горе-квартиры в божеский вид.

Если диаграмму энергосберегающих мероприя-
тий разделить по секторам, то получится следую-
щая картина. Многое здесь, процентов пятьдесят,
конечно, зависит от власти. Процентов двадцать
можно сэкономить путем различных отключений и
переподключений. А вот на тридцать процентов эко-
номию можно достичь за счет самодисциплины
жильцов в жилом секторе. Прежде всего у людей
должно быть понимание, что их жилище, его ком-
фортность не заканчивается за входной дверью
квартиры.

Здесь  очень важна профилактическая воспита-
тельная работа среди населения, особенно подрост-
ков. Поэтому еще осенью во всех школах района
проводились уроки на тему бережного расходования
энергоресурсов.

И раньше говорил, и еще раз повторю: не будет
должного порядка без сильного общественного кон-
троля, в котором ключевую роль играет институт
старшего по дому и старшего по подъезду. От требо-
вательности и неравнодушия этих людей зависит
очень многое. Таких людей мы всячески поощряем и
награждаем. Так, на прошлой неделе мы проводили
торжественное вручение нашей ежегодной районной
премии «Ростокинский Олимп». В номинации «Хозя-
ин дома» была награждена член домового комитета
дома № 22 по Сельскохозяйственной улице Бастры-
кина Татьяна Владимировна. На районной доске по-
чета - Александрова Людмила Николаевна, старшая
по дому № 1 по улице Бажова.

Побольше бы таких людей, внимательных, ответ-
ственных, неравнодушных, словом, настоящих хозя-
ев, - и в домах круглый год будет тепло и уютно.

Петр ПОВОЛОЦКИЙ,
глава управы района Ростокино, СВАО

БЫТЬ ХОЗЯИНОМ
В ДОМЕ, 
А НЕ КВАРТИРАНТОМ

ГЛУПО ПЕНЯТЬ ЗИМОЙ НА СНЕГ И МОРОЗЫ:
ДАЖЕ ГЛОБАЛЬНОЕ ПОТЕПЛЕНИЕ 
НЕ ПОМОЖЕТ, ЕСЛИ НЕ ПРИЛОЖИТЬ РУК В
КВАРТИРАХ И НА ДОРОГАХ
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-Внастоящее время Щелковский автово-
кзал, занимающий участок площадью
около 1,8 гектара, расположен в самом

центре жилой застройки. Кроме того, 500-мет-
ровая защитная зона вокруг него не позволяет
проводить реконструкцию пятиэтажного жило-
го фонда в районах Гольяново и Северное Из-
майлово. Исходя из этого, автовокзал необхо-
димо перенести на новое, более удобное место,
- заявил, помнится, год с небольшим назад на
заседании общественного градостроительного
совета при мэре Москвы главный архитектор
столицы Александр Кузьмин.

Логика заявления понятна. Единственный мо-
сковский автовокзал ГУП «Мострансавто» воз-
ле станции метро «Щелковская» - давно уже го-
ловная боль для столицы. Построенный еще в
1972 году, он устарел и не справляется с возро-
сшими нагрузками. Реконструировать же во-
кзал нет никакой возможности. Надо искать для

него новое место, чем и занимались весь про-
шедший год столичные власти. Активно дейст-
вовала совместная рабочая группа, созданная
правительствами Москвы и Московской облас-
ти (Щелковский автовокзал – областная собст-
венность).

Нерешенным, правда, до последнего време-
ни оставался один вопрос: куда, собственно,
перебазировать? И вот, кажется, решение най-
дено. Строительство нового комплекса между-
городнего автовокзала будет вестись в Черки-
зове. Названо и конкретное место для него. Это
территория нынешнего Черкизовского рынка.
Его к концу нынешнего года, как уже сообщала
«МС», планируется закрыть, а на освободив-
шемся месте возвести современный транспорт-
но-пересадочный комплекс с новым автовокза-
лом.

Его проект уже прошел согласование в обще-
ственном градостроительном совете при мэре.

Новый автовокзал будет располагаться на пере-
сечении будущего четвертого транспортного
кольца и Щелковского шоссе. Для связи МКАД
с новым автовокзалом предполагается исполь-
зовать как Щелковское шоссе, так и новую дуб-
лирующую трассу, которая пройдет через От-
крытое шоссе к Абрамцевской развязке на
кольцевой дороге.

В один узел помимо рейсов дальнего следо-
вания тут планируется завязать линию метро,
малое кольцо железной дороги (МКЖД), а так-
же внутригородские автобусные маршруты.
Кроме автовокзала на участке площадью 4,35
гектара будут построены мотель на 150-200
мест и офисы для предприятий, специализиру-
ющихся на транспортных перевозках. Рядом
разместятся стоянка на 100 автобусов, перехва-
тывающая парковка на 3600 машиномест. Для
более эффективной организации движения
предусмотрено строительство двухуровневой
платформы: первая будет выводить автобусы
на щелковское направление, вторая – на буду-
щее четвертое транспортное кольцо. Срок реа-
лизации проекта - 2009-2010 годы.

РЫНКУ НАШЛИ ПРИМЕНЕНИЕ

- Затем черед лотковой зоны,
уборку которой вы и наблюдаете,
- комментирует директор участка
№ 2 Любовь Трухачева. - Кроме
тракторов в нашем распоряже-
нии автогрейдеры, которые
предназначены исключительно
для формирования вала под по-
грузку.

Но поскольку в эту ночь снега
намело немало, а организация от-
вечает за уборку двух районов -
Можайского и Фили-Давыдкова,
приходится задействовать всю
имеющуюся технику. Трактора не
менее эффективны, чем авто-
грейдеры. Ведь их водители име-
ют стаж зимней уборки более де-
сяти лет. И только диву даешься,
когда наблюдаешь за их работой.
Шумахер отдыхает!

Вместе с директором я отпра-
вилась вслед за КамАЗами к сне-
госплавному пункту ГУП «Мосво-
досток» на улице Генерала Доро-
хова. Можно было бы навестить и

снегосплавку Мосводоканала на
Лобачевского,  но ночка выдалась
морозная, и далеко ехать не хоте-
лось. 

- Раньше у нас была собствен-
ная снежная свалка на Сколков-
ском шоссе, - вспоминает по до-

роге Любовь Ивановна. - Сами за
ней следили. Сейчас о ней вспо-
минаем, лишь когда приходится в
очередях отстаивать. 

По словам водителей, время те-
ряется только днем, а ночью
подъезд свободный. Как впрочем,
и на этот раз. Три снегосплавных
камеры ждали «новой пищи». 

- Вон ТЭЦ напротив, - объясня-
ет мастер снегосплавного пункта
Андрей Мешулин. - От нее теплая
вода по коммуникациям поступа-
ет в наши камеры. Дальше, на-
верное, понятно?

Что ж непонятного? На моих
глазах снег, сброшенный из ма-
шины в такую камеру, мгновенно
растаял. На поверхности бултыха-
лась лишь пластиковая бутылка
из-под газированной воды.
Пришлось мастеру бежать за сач-

ком - единственный способ выло-
вить мусор.

Пока мы наблюдали за камера-
ми, на дорогах уже приступили к
следующей стадии уборки - обра-
ботке проезжей части жидкими
реагентами.

- Использовать их можно толь-
ко на автодорогах, - поясняет Лю-
бовь Трухачева. - На тротуарах мы
разбрасываем щебень. В регла-
менте наших работ это оговорено
четко. Нарушим - лишат лицен-
зии.

Особых изменений, по словам

собеседницы, в этот зимний се-
зон не произошло.

- Я уж тридцать пять лет доро-
ги убираю, - рассказывает дирек-
тор. - Чего только не перепробо-
вали. А если сравнивать песок с
солью и реагенты, то разница

лишь в количестве грязи. С реа-
гентами ее значительно меньше.

Через два-три часа после рас-
пыления реагентов на дорогу
выйдет подметальная техника. И
к семи утра водители могут спо-
койно передвигаться по москов-
ским дорогам, а пешеходы без-
боязненно спешить по расчи-
щенным тротуарам. Но встречать
их уже будет новая смена сот-
рудников дорожно-уборочной
службы.

Ольга 
ПЕТРУСЕВА

ШУМАХЕРЫ НА ТРАКТОРАХ

Окончание. Начало на стр. 1

Несколько ступенек подъема - и
попадаешь в холл, где в пять ве-
чера многолюдно. Маленький на-

родец галдит в раздевалке, а потом
растекается по огромному зданию,  что-
бы заняться пением и танцами, лепкой
и рисованием и еще многим-многим. А
мой маршрут сегодня - в детскую гале-
рею. Она была здесь всегда, но именно
в Год ребенка обрела второе дыхание -
сюда пришла художник Людмила Ан-
ненкова, известный в России эмальер.
Двадцать лет назад она занималась ин-
терьерами дворца - делала настенные
росписи, мозаики. А теперь решила, что
в Зеленограде должна быть достойная
детская галерея. Этот порыв поддержа-
ли власти города, глава управы Панфи-
ловского района Александр Чеботарев
нашел средства. А директор дворца На-
дежда Жданова любит затевать что-ни-
будь новенькое.

Вот, например, выставка, посвящен-
ная 15-летию студии керамики. На сте-
нах и в витринах - работы детей и руко-
водителя студии Марии Чугуновой. Для
веса и представительности - еще и не-
сколько произведений Л. Анненковой.

К витринам как раз подвели ватагу
пятилетних детей. Мария рассказывает
им, как обжигают глину в печке, как де-
лают роспись. Малыши прямо-таки
впиваются глазами в волшебные фи-
гурки: ежик, слон, герои сказок. А  ка-
кие тарелки! На  керамическом блюде -
листья смородины и несколько ягод.
Мария рассказывает, что листочки про-
сто кладут на тарелку, а потом ее обжи-
гают в печке. Листик выгорает, и оста-

ется  вот такой живой отпечаток. Дети
проходят по этому залу чудес с откры-
тыми ртами и сияющими глазами. В
книге отзывов - сплошные восклица-
тельные знаки!

Мы садимся с Л. Анненковой за один
из удобных столиков, и она рассказыва-
ет о выставках. На первой были работы
ее самой. Интерес экспозиция вызвала
большой. А вторая была тематической:
ко дню контрнаступления Красной ар-
мии под Москвой. 

Людмила Алексеевна была пораже-
на, как точно дети передали колорит
именно Московской битвы. Не копиро-
вали современные войны, которые ви-
дят по телевизору. Дети совершенно
четко себе представляют, как выгляде-
ли бойцы Красной армии, какие были
зенитки и танки. Нарисовали юные ху-
дожники и памятник, который высится
на 41-м километре Ленинградки: зна-
менитый штык. Все школы города при-
слали работы своих учеников на вы-
ставку, но можно было сесть за стол в
галерее и сотворить рисунок прямо
здесь. Что и делали маленькие посети-
тели. 

М. Чугунова, проводившая к этому
времени очередную группу шумных по-
сетителей, присаживается к нам и
вспоминает, как пятнадцать лет  назад
семь человек пришли на первое заня-
тие. А потом кружок стал расти, обре-
тать друзей. Повсюду к студии относи-
лись с любовью и надарили  много вся-
ких нужных вещей: из Гжели и Верби-
лок - фарфор, из Конакова - фаянс, из
Фенина - глину гончарную, из Кучина -
шамот, из Дулева - краски, а из Подрез-
кова - глину: диковинную зеленую.

В витринах улыбались мне гномы и
лисички, стояли веселенькие кувшин-
чики, похожие на пузатых подбоченив-
шихся кумушек. Во всем этом было
столько жизни и огня, что захотелось
взять чистый лист бумаги (а она тут
есть в большом количестве), каранда-
ши, фломастеры - и нарисовать что-то
свое...

Галина КРАСОВА

ДЕТСКАЯ ГАЛЕРЕЯ 
НА ПЛОЩАДИ КОЛУМБА

ДЕНЬГИ НА РЕМОНТ
УПАДУТ... С КРЫШИ
Городские крыши - едва ли не самые пустынные места мега-

полиса. Тем более в наши дни террористической опасности,
когда доступ на них наглухо перекрыт чердачными дверями

с замками и печатями. Редкие гости здесь  лишь кровельщики да
от случая к случаю промышленные альпинисты.

Однако крыши, оказывается, могут служить  городу не только
по своему прямому назначению. Это еще и прекрасные реклам-
ные площади: места много, высоко, видно издалека, да и не ме-
шают особо никому рекламные щиты на безлюдной верхотуре.

Недавно столичный Комитет по рекламе, информации и
оформлению провел конкурс на установку наружной рекламы в
городе. Так, вниманию рекламодателей было предложено не-
сколько десятков крышных площадей вдоль  Ярославского шос-
се, одной из главных магистралей Северо-Восточного округа.
Примечательно, что средства, вырученные от продажи реклам-
ных мест, пойдут не в абстрактные «закрома родины», а будут
целевым образом направлены на ремонт и благоустройство Яро-
славского шоссе.

Александр ЧУДАКОВ

КУРКИНО - ПОЛИГОН
ТЕХНОЛОГИЙ
В2006 году в московском районе Куркино было постро-

ено 150 тыс. кв. метров жилья, сообщил в субботу, 3
февраля, первый заместитель мэра в правительстве

Москвы, руководитель комплекса архитектуры, строительст-
ва, развития и реконструкции города Владимир Ресин. Всего
с начала строительства здесь уже построено 986,6 тыс. кв.
метров. Постановление правительства Москвы по созданию
района Куркино можно считать выполненным.

В. Ресин отметил, что 2006 год явился «замыкающим» в
строительстве района. В то же время он сказал, что постано-
вление городского правительства о создании Куркина будет
дополнено. «Мы постараемся в 2007-2009 годах довести об-
щую площадь жилья до 1-1,15 млн. кв. метров», - заявил
первый заместитель мэра. Помимо жилья будут строиться
торговые центры, детские сады, бассейны, спортивные
дворцы, а также гольф-поля. Будет реконструирована де-
ревня Юрово. Кроме того, планируется модернизировать
старые и строить новые объекты соцкультбыта, торговли,
сделать новый выезд из Куркина на МКАД.

Куркино по праву можно назвать экспериментальным
районом. Например, здесь впервые в России были спроекти-
рованы и построены так называемые теплые дома, а также
проводились другие эксперименты в области энергосбере-
жения.

В нынешнем году в Куркине будет построено 44,8 тыс. кв.
метров жилья, сданы два гаража на 900 машиномест и два
детских сада.

Владимир ВОЛГИН

В этом здании каждый
год - год ребенка. Кра-
сивый большой дом на-
зывается Дворцом
творчества для детей и
молодежи. Он стоит на
площади Колумба в Зе-
ленограде. Здесь ре-
бят учат прекрасному.



СПИРИДОНОВКА
ПОМНИТ...
Женщины-вамп в длинных
платьях и шляпах, украшен-
ных перьями,  золотопогон-
ные офицеры, приказчики в
котелках и черно-белых ба-
ретках, шампанское и блины
с икрой - со всей этой атрибу-
тикой начала ХХ века Музей
истории Москвы открывал
выставку «Улица Спиридо-
новка и ее обитатели» из цик-
ла «Исторический квартал
Москвы».

Заместитель директора Музея истории Мо-
сквы Татьяна Горбачева отметила, что мно-
гие сегодняшние горожане - это москвичи в

первом поколении, им особенно важно знать до-
стопримечательности и самобытную культуру го-
рода. Чтобы помочь им в этом, музей и проводит
цикл выставок исторических кварталов столицы.

На протяжении ряда лет историю старой мос-
ковской улицы изучал коллектив исследователей
при поддержке Банка жилищного финансирова-
ния, центральный офис которого расположен как
раз на Спиридоновке. Учеными собран материал,
позволивший восстановить историю улицы, пред-
ставить ее архитектурные образы, почувствовать
бытовые реалии, вспомнить имена жителей.

Основу нынешней выставки составляют худо-
жественные реконструкции, выполненные по ма-
териалам историко-архитектурных исследований
художником Владиславом Рябовым. А историк
Ольга Ким специально для выставки создала па-
норамы застройки улицы Спиридоновка в сере-
дине XIX и  начале XX веков.

Основные разрушения на Спиридоновке при-
шлись на 60-е годы прошлого века, когда центр
столицы расчищали от «ветхого» жилья, - той ис-
торической застройки, которая создавала непо-
вторимый облик Москвы. Впрочем, и в начале XX
века на Спиридоновке производилась реконструк-
ция, но тогда здесь возводились необычные, яр-
кие особняки в стиле модерн. С тех пор улицу от-
крывает дом Рябушинского (архитектор
Ф.О. Шехтель), в середине стоят особняки отола-
ринголога Беляева (архитектор И.И. Бонн) и домо-
владелицы Гести (архитектор С.С. Шуцман). На-
против церкви Спиридония был выстроен особняк
Морозова (архитектор Ф.О. Шехтель), а ближе к
Садовому кольцу - дом Тарасова (архитектор И.В.
Жолтовский). В глубине владения Морозова в те
же годы воздвигнут приют для дворянских детей
по проекту архитектора А.Н. Агеенко.

В начале ХХ века имя улицы связывалось с де-
ятелями русской культуры, которые какое-то вре-
мя жили на Спиридоновке: Антоном Чеховым, Бо-
рисом Зайцевым, Александром Блоком, Иваном
Буниным, Владиславом Ходасевичем,  Леонидом
Андреевым...

- А почему исчезла мемориальная доска на со-
хранившемся строении усадьбы Марконет, где в
1903 году вместе с Любовью Менделеевой оста-
навливался Блок?

-  Музей истории Москвы этими вопросами не
занимается,  - ответила Т. Горбачева. - Существу-
ют другие ведомства, отвечающие за сохранность
памятных досок.

Жаль, что в нашем культурном сообществе так
живуче ведомственно-бюрократическое разоб-
щение: ведь «москвичам в первом поколении»
невдомек, с чего это на Спиридоновке на месте
снесенного в 60-е центрального дома усадьбы
Марконет установлен памятник Блоку работы
Олега Комова.

Выставка, посвященная одному из интересней-
ших уголков столицы, продлится в Музее исто-
рии Москвы весь февраль.

Владимир ПОТРЕСОВ
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7лицом к лицу
В БЫТУ, КАК И НА ВЫБОРАХ, ЛЮДИ ДОЛЖНЫ

ВСЕ ЗНАТЬ И НА ВСЕ ИДТИ СОЗНАТЕЛЬНО –
ТОЛЬКО ТОГДА ИХ РЕШЕНИЯ БУДУТ

СОВПАДАТЬ С ИХ ИНТЕРЕСАМИ 
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В диспетчерской дежурили:
Г. Воскресенский, Л. Громека, 
Г. Красова, Е. Крушельницкий,
П. Полынов

Перебазирование Щелковского автово-
кзала в Черкизово, как надеются столичные
власти, поможет решить и еще одну акту-
альную для города проблему - вывод из «те-
ни» рынка междугородних автобусных пере-
возок. По официальным данным, в Москве
восемь официальных пунктов прибытия ав-
тобусов дальнего следования. Но наряду с
ними вполне процветают и стихийные сто-
янки. Большинство прибывающих в столицу
междугородних автобусов паркуется для по-
садки и высадки пассажиров в самых раз-
ных местах города. Это выгодно водителям:
не надо платить за аренду места, соответст-
вовать требованиям безопасности при пере-
возках пассажиров или проходить перед ка-
ждым рейсом техконтроль. Но то, что вы-
годно перевозчикам, совсем невыгодно го-
роду: мимо его казны ежегодно уплывают
до 50 миллионов долларов.

Нормализовать эту ситуацию и поможет
создание нового автовокзала: транспортный
поток будет поставлен на контроль.

Геннадий АЛЕКСАНДРОВ
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На этот вопрос «МС» по-
просила ответить замести-
теля директора выставочно-
го зала «Зеленоград» Г. Ко-
лоскову.

- В нашем выставочном
зале, - сказала она, - сейчас
работает фотовыставка «Но-
вый взгляд на достопримеча-
тельности «северной Вене-

ции». Автору, 18-летней На-
талье Шмаковой, и правда
удалось создать свой Петер-
бург - загадочный и таинст-
венный. Для этого она ис-
пользовала современные
графические редакторы, что
только подчеркнуло красоту
Санкт-Петербурга и его при-
города - Петергофа. Выстав-
ка работает до 17 февраля, с
11 до 18 часов, кроме поне-
дельника.

Эти вопросы «МС» ад-
ресовала ДЕЗ Таганского
района. Нам сообщили,

что именно ДЕЗ может
дать жителям района кон-
кретную информацию о

специализированных ор-
ганизациях, которые зани-
маются установкой квар-
тирных приборов учета на
все виды потребляемых
ресурсов. Аналогичные
сведения можно получить
и через диспетчерскую.
Кроме того, данные об ор-
ганизациях, работающих в
этой сфере, размещаются
на информационных стен-
дах.

«В 1993 году получила свидетельство о собственности
на жилище. Действительно ли оно сегодня?

Асия ХАСАНОВА, ЖСК «Кишинев», ЮЗАО».

СОБСТВЕННИКУ 
О СОБСТВЕННОСТИ

- Данное свидетельство, - проинформировал «МС»
юрист Московской городской коллегии адвокатов
Ю. Шевченко, - действительно, как и выданные позднее,
если жилище оформлено на одного собственника. В слу-
чае если жилище было оформлено на двух и более собст-
венников, а сейчас, например, один из них умер, то необ-
ходимо переоформление свидетельства. Для этого у но-
тариуса составляется соглашение о переоформлении до-
лей собственников, на которых выдано свидетельство.
При составлении соглашения у нотариуса должны присут-
ствовать все оставшиеся в живых участники (собственни-
ки). Эти два документа (свидетельство и соглашение) по-
даются в отделения Федеральной регистрационной служ-
бы по месту жительства, на основании чего будет выдано
новое свидетельство о государственной регистрации пра-
ва на доли собственности с учетом их распределения.

«Собираюсь приобрести автомобиль, однако
волнует вопрос хранения: наш двор просто пере-
полнен транспортом, да и держать там новую ма-
шину, на мой взгляд, рискованно. Ни открытых
платных стоянок, ни гаражей в ближайшей окрест-
ности не видно. Сообщите, пожалуйста, имеются
ли муниципальные или другие стоянки в районе
метро «Академическая» - «Профсоюзная», а также
примерную стоимость машиноместа. 

Элла ЕМЕЛЬЯНОВА, ЮЗАО».

ГДЕ ОНО,
МАШИНОМЕСТО?

На этот вопрос нашей читательницы мы попро-
сили ответить председателя гаражно-стояночной
комиссии управы района Академический Геннадия
Прохорова. 

- В настоящее время мы располагаем стоянкой
по адресу: Профсоюзная, 10, - сообщил Геннадий
Николаевич, - а стоимость машиноместа там со-
ставляет около трех тысяч рублей в месяц. Имеет-
ся стоянка на улице Кржижановского. Там дешев-
ле, и оплата дифференцирована в зависимости от
транспортного средства. В любом случае нужно
обратиться в нашу комиссию, которая находится
по адресу: улица Профсоюзная, дом 17, корпус 2.

На этот вопрос «МС» попро-
сила ответить главного специа-
листа Государственного учреж-
дения - Главного управления
ПФР № 10 по г. Москве и Мос-
ковской области Бориса Косы-
рева.

- Право на получение серти-
фиката, - сказал он, - в соответ-
ствии с постановлением Прави-
тельства РФ (от 30.12.2006 года
№ 873 «О порядке выдачи госу-
дарственного сертификата на
материнский (семейный) капи-
тал» в соответствии с Федераль-
ным законом «О дополнитель-
ных мерах государственной под-
держки семей, имеющих де-
тей») имеют граждане Россий-
ской Федерации независимо от
места жительства:

женщины, родившие (усыно-
вившие) второго ребенка с 1 ян-
варя 2007 года. Если у них это
третий и последующие дети, то
лишь в случае, когда они не вос-
пользовались правом на допол-
нительные меры государствен-

ной поддержки в соответствии с
уже упомянутым законом;

мужчины, ставшие единст-
венными усыновителями второ-
го, третьего и последующих де-
тей, начиная с 1 января 2007 го-
да, и если они не воспользова-
лись правом на дополнительные
меры государственной под-
держки;

отец или усыновитель ребен-
ка независимо от его гражданст-
ва или статуса (например, лицо
без гражданства), если мать
умерла или лишена родитель-
ских прав;

ребенок или дети (в равных
долях), не достигшие совершен-
нолетия, совершеннолетний ре-
бенок или дети (в равных долях),
обучающиеся по очной форме в
образовательных учреждениях
любого типа и вида (за исключе-
нием учреждений дополнитель-
ного образования), до окончания
такого обучения (но не более,
чем по достижении ими возраста
23 лет), если отец или мать (или

единственные усыновители ре-
бенка) умерли, лишены роди-
тельских прав или совершили в
отношении своего ребенка
умышленные преступления.

Указанные лица или их закон-
ные представители вправе обра-
титься в орган Пенсионного
фонда по месту жительства за
получением сертификата. Для
этого им необходимо подать за-
явление, бланк которого можно
получить в Пенсионном фонде.
Кроме того, к заявлению надо
приложить следующие доку-
менты: свидетельство о рожде-
нии ребенка; паспорт с отметкой
паспортного стола о рождении
ребенка; документ из паспорт-
ного стола о гражданстве ребен-
ка; выписку из жилищно-комму-
нальных органов (ДЕЗов) для
установления очередности рож-
дения детей.

Все указанные документы пе-
редаются в территориальный
орган Пенсионного фонда.

После проверки указанных
документов Пенсионный фонд в
течение одного месяца и пяти
дней обязан прислать заказное
письмо, в котором будет указана
дата, когда необходимо прибыть
в Пенсионный фонд за получе-
нием сертификата.

«Не продлят ли ветку метро «Речной вокзал» от центра? А если продлят, в каком направлении?
Борис КУЗМИЧЕВ, САО».

«РЕЧНОЙ ВОКЗАЛ» - НЕ ПОСЛЕДНИЙ «ПРИЧАЛ»
Как сообщили в столичном Департаменте транспорта и связи, по программе развития Мос-

ковского метрополитена до 2015 года, утвержденной постановлением правительства Москвы
от 07.05.2002 г. № 337-пп, планируется продление участка Замоскворецкой линии от «Речно-
го вокзала» до станции «Улица Дыбенко» протяженностью 2,42 километра в 2011-2015 годах. 

СУБСИДИИ 
В НОВОМ ГОДУ

«Что изменилось в новом году
в порядке предоставления субси-
дий?

А. СЕРЕГИНА, Зеленоград».

Как нам сообщили в Зелено-
градском ЕИРЦ, в соответствии с
Жилищным кодексом РФ, поста-
новлениями Правительства Рос-
сийской Федерации от 14.12.2005
г. № 761 и правительства Москвы
от 19.09.2006 г. № 710-ПП, с 1 ян-
варя субсидия предоставляется
на полгода, поэтому посещать от-
дел приема населения ЕИРЦ для
переоформления субсидии необ-
ходимо дважды в год. При этом
совокупный доход семьи опреде-
ляется за шесть календарных ме-
сяцев, предшествующих месяцу
подачи заявления. В случае неоп-
латы жилищно-коммунальных ус-
луг в течение двух месяцев субси-
дия приостанавливается. 

Сумма начислений за жилые по-
мещения и коммунальные услуги
указывается в едином платежном
документе без уменьшения на сум-
му субсидий, а последняя вынесе-
на отдельной строкой. Эта субси-
дия будет перечисляться на ваш
банковский расчетный счет (Банк
Москвы, Сбербанк РФ и др.).

«Из-за дороговизны в окрестных магазинах уже давно при-
ходится ездить за продуктами в гипермаркеты, но эти поезд-
ки отнимают много времени и сил. Слышал, что в магазинах
«Утконос» можно неплохо сэкономить. Есть ли они в моем рай-
оне Нагатинский Затон?

Антон ДЕРГАЧЕВ, ЮАО».

ГИПЕРМАРКЕТЫ ОТДЫХАЮТ
Как нам сообщили в отделе потребительского рынка упра-

вы района Нагатинский Затон, магазинов «Утконос» в районе
два. Они расположены по адресам: Коломенская улица, дом
17, корпус 3 и улица Новинки, дом 21.

«Как получить место в
детском садике? Где
встать на очередь? Какие
нужны для оформления
документы?

Н. БЕЙ, ЗАО».

Чтобы получить такое
место, проинформирова-
ли «МС» в Департаменте
образования города Моск-
вы, необходимо обратить-
ся в комиссию по компле-
ктованию детских садов
своего округа (района).
Эти комиссии, созданные
по постановлению прави-
тельства Москвы от
14.02.2006 г. № 104-ПП «О
развитии системы дошко-
льного образования горо-
да Москвы» в каждом ад-
министративном округе,
работают в столице с
01.08.2006 года.

В ЗАО районные комис-
сии по комплектованию
детских садов расположе-
ны по следующим адре-
сам: Можайский район –
детский сад № 2098, ул.
Дорогобужская, д.7, к.2,
тел.: 448-01-17, 444-56-90;
район Фили-Давыдково -
детский сад № 1855, ул.
Большая Филевская, д. 61,
к.3, тел.: 144-44-95, 144-

84-95; район Кунцево –
детский сад № 1790, ул.
Ивана Франко, д. 38, к. 2,
тел.: 417-12-08, 417-06-02;
район Очаково-Матвеев-
ское – детский сад творче-
ства «Матвеевский», ул.
Веерная, д. 38, тел.: 442-
95-43, 442-36-61; район
Филевский Парк – детский
сад № 1855, ул. Большая
Филевская, д. 61, к. 3, тел.:
144-44-95, 144-84-89; рай-
он Внуково – детский сад
№ 1736, ул. Шолохова, д. 6,

к. 2, тел. 733-54-54; район
Новопеределкино – дет-
ский сад № 1736, ул. Шо-
лохова, д. 6, к. 2, тел. 733-
54-54; район Солнцево –
детский сад № 1880, Солн-
цевский проспект, д. 11-б,
тел. 439-30-94; район Тро-
парево-Никулино – центр
детского творчества «Соз-
вездие», ул. 26 Бакинских
Комиссаров, д. 3, к. 4, тел.
434-31-04, 434-20-01, 433-
26-83; район Раменки –
детский сад № 1820, ул.

Винницкая, д. 11, к. 1, тел.
932-11-74; район Крылат-
ское – центр психолого-
медико-социального со-
провождения «Живые по-
токи», Осенний бульвар, д.
16, к. 6, тел.: 413-11-15,
413-94-91; район Проспект
Вернадского – детский сад
№ 272, проспект Вернад-
ского, д. 48, тел.: 131-57-
73, 131-66-44; район Доро-
гомилово – детский сад
№ 1892, ул. Дунаевского,
д. 5, тел. 249-22-52. При-
емные дни: каждый поне-
дельник с 9 до 13, каждый
четверг с 15 до 19 часов.

Что касается докумен-
тов для получения места в
детском саду, то необхо-
димы: свидетельство о
рождении ребенка; пас-
порт одного из родителей
(законных представите-
лей), в который вписан
ребенок; документ, под-
тверждающий наличие
регистрации родителя
(законного представите-
ля) в Москве; медицин-
ский страховой полис ре-
бенка; документ, подтвер-
ждающий льготу (при на-
личии льготы на перво-
очередное поступление
ребенка в детский сад).

МАТЕРИНСКИЙ КАПИТАЛ
«С 1 января 2007 года вступило в силу постановление Правитель-

ства России о материнском капитале. Кто имеет право на его полу-
чение и какие документы для этого нужны?

Елена ПЕТРОВА».

ПЕТЕРБУРГ В ЗЕЛЕНОГРАДЕ
«Мы в город переехали недавно и еще плохо его знаем. В

столицу ехать не хочется, времени жалко. Есть ли в нашем ок-
руге, например, какие-нибудь выставки?

Татьяна МИРОНОВА,  
житель 11-го района ЗелАО».

ДЕЗ ВАМ ПОМОЖЕТ
«Куда и к кому можно обратиться с просьбой об установ-

ке в квартире счетчика потребляемого тепла?
Иван ОРЖИКОВСКИЙ, Таганский район ЦАО».

«Как и когда можно произвести замену электросчетчика
на трехтарифный - дневной, ночной и выходного дня?

Татьяна ТАРАСОВА,  Таганский район ЦАО».

КАК ПОПАСТЬ В ДЕТСАД

Ф
О

Т
О

 А
Л

Е
К

С
А

Н
Д

Р
А

 М
А

Т
Ю

Ш
К

И
Н

А



Реформа ЖКХ:8
МЫ БУДЕМ СТРОИТЬ ВСЕ БОЛЬШЕ ЖИЛЬЯ,
ЛЮДИ БУДУТ ВСЕЛЯТЬСЯ В НОВЫЕ
КВАРТИРЫ – НО ЖИТЬ В ЭТИХ НОВЫХ
ДОМАХ ПРИДЕТСЯ УЧИТЬСЯ ЗАНОВО

МОСКОВСКАЯ СРЕДА № 4 (207), 7 - 13 февраля 2007

Для начала - небольшое разъяснение. Именно
дирекция решает, какому малому предпри-
ятию и сколько выделить киловатт. Ограниче-

ния ввела префектура САО, поручив контроль г-ну
Усольцеву. Как это у Жванецкого? «Что стережем,
то имеем». Предприимчивый главный инженер
брал от 50 до 100 тыс. руб. - в зависимости от
мощности, на которую претендовал потребитель. А
дальше все просто: купюры пометили, вместо биз-
несмена на встречу пришел оперативник...

Толчком к раскрытию преступления послужило
письмо, с которым в правительство Москвы обра-
тилась территориальная община «Никольское»,
созданная в этом районе. Рассказывая о состоя-
нии домов в микрорайоне, авторы обращали вни-
мание в частности и на непорядок в электрохозяй-
стве, за что, собственно, и отвечал Усольцев.

Но какое, в сущности, дело общине, людям, за-
нятым благоустройством территории да своими
жилищными делали, до каких-то электрических
квот? За ответом мы отправились в саму общину.

ЭЛЕКТРОКАБЕЛЬ НА МЕТАЛЛИЧЕСКОМ
ЗАБОРЕ

- А почему вас это удивляет? – ответили в «Ни-
кольском». – По Федеральному закону «Об общих
принципах организации местного самоуправле-
ния» от 6 октября 2003 г. теробщина занимается
контролем за действиями властей по использова-
нию прилегающих к домам земель и при этом об-
ладает решающим голосом, когда определяется
судьба территории, на которой она создана. В дан-
ном случае речь шла о малом предприятии на на-
шей территории.

...Конфликты общины с дирекцией начались дав-
но. Сама община объединяет 25 домов 6-го Войков-
ского микрорайона. В основном это пятиэтажки, хо-
тя и кирпичные. Обслуживаются они так плохо, что
того гляди могут разделить судьбу панельных со-
братьев. Ни в одном из этих фундаментальных
строений капитальный ремонт не делался, хотя не-
которым уже за полвека. Но поддерживать их в
приличном состоянии дирекция все-таки должна!

«На что идут наши квартплаты и бюджетные
деньги Москвы?» - недоумевали люди. Дирекция –

вопреки требованиям ЖК РФ – скрывала от них
эти сведения. Прятала и титульный лист предстоя-
щих работ. На деньги граждан (а бюджетная до-
бавка – тоже из их кармана) дирекция предпочита-
ла «рулить» сама.

Члены общины не раз бывали на приеме у
Усольцева. Перечисляли: «В домах надо менять
электрику – перекрытия-то деревянные. Перело-
жить трубы в подвалах – не хотим жить с крысами.
Отремонтировать рамы в подъездах. Восстановить
поручни на лестницах, металлическую защиту бал-
конных решеток…»

- Это ваши проблемы. А у нас свои планы, - важ-
но изрекал главный инженер. - На этот год наме-
чен ремонт подъездов. 

Тот факт, что часть подъездов, не дождавшись
помощи ДЕЗа, люди уже отремонтировали за свой
счет, Усольцев игнорировал: 

- Не хотите? Тогда не получите ничего.

БОДАЛСЯ ТЕЛЕНОК С ДУБОМ

Не найдя защиты ни в управе, ни в префектуре,
жильцы написали письмо первому заместителю
мэра Москвы, руководителю Комплекса городско-
го хозяйства города Петру Аксенову. Председатель
одного из домкомов Ольга Шмелева, отлично раз-
бираясь и в ремонтных делах, и в московском за-
конодательстве, составила жалобу очень грамот-
но, сопроводив ее краткой информацией о том,
когда был построен дом, какие работы в нем са-
мые неотложные…И в результате письмо с гроз-
ной резолюцией первого вице-мэра оказалось в
префектуре САО, где ее рассмотрели в присутст-
вии представителей общины и «всемогущего»
Усольцева. Часть требований жильцов признали
справедливой.

В письме, между прочим, был и такой абзац:
«Вплотную к забору школы № 744 с разрешения
управы «Войковская» был построен павильон, где
торгуют вином. И это рядом со школой! При этом
электричество в него подается воздушкой по де-
ревьям, а далее по металлическому забору кабе-
лем…» Возможно, именно этот факт и привел к
проверке. А к чему привела она – уже известно.

Впрочем, не все пожелания жителей были учте-

ны. Камнем преткновения стало незаконное, по их
мнению, строительство высотных домов в приле-
гающем парке «Покровское-Стрешнево», что нару-
шало экологию района и представляло опасность
для старых зданий.

МОСКВА ТЕСНА…

Известно: свободных земель для строительства
новых микрорайонов в столице не осталось. А по-
тому появился термин – «точечная застройка». Не
считаясь с интересами жителей, правдами и не-
правдами выбивая разрешение на строительство,
возводят дома на детских площадках, стадионах и
даже в лесных массивах. На этот раз местом для
строительства трех высотных жилых домов и 4-
этажного торгового комплекса был выбран один
из известнейших парков Москвы. Как такое могло
случиться - загадка до сих пор. Но если Главное
управление природных ресурсов столицы вывело
старинный парк из категории особо охраняемых
зон города, то почему бы не строить?

Территориальная община, понятно, возмути-
лась, но... проиграла три суда. Застройщики тор-
жествовали, бетонные коробки росли как на дрож-
жах. Несмотря на заверения строителей, что парк
при этом не пострадает, в радиусе 60 м от возво-
димых объектов уже засохли деревья.

Община пригласила для экспертизы авторитет-
ных специалистов. Исследовав почву, геофизики
определили, что грунты в этом месте чрезвычайно
подвижны. Дальнейшие события подтвердили их

правоту: трубы, заложенные в земле, рвались, в
незавершенных домах стала появляться опасная
осадка, начали увольняться прорабы... Община
вновь написала в Генпрокуратуру – по поводу вы-
рубки зеленых насаждений, недопустимости стро-
ительства в этом уникальном месте. Та обратилась
за разъяснением в Главное управление природных
ресурсов. Но там соответствующие документы
оказались утеряны...

И только когда некоторые будущие новоселы,
вложившие средства в эти дома, стали забирать
свои деньги (слухи о конфликтной ситуации про-
никли и в их среду), рабочих с объекта сняли, а
стройку заморозили. Сейчас судьба покровско-
стрешневских домов находится в стадии решения.

ЧТО МОЖЕТ ОБЩИНА?

Из формально существующих жилищных объе-
динений – товариществ, домкомов и территори-
альных общин – наиболее действенны, на мой
взгляд, последние. Объясню: товарищества имеют
дело с помещениями - стало быть, конфликтов по
поводу того, кому эти помещения принадлежат,
гражданам или городу, не избежать. А кто победит
в коммерческом споре, понятно. Не потому ли из
примерно 1700 товариществ, созданных в Москве,
твердо встала на ноги лишь меньшая часть?

Бурно растут домкомы. Сейчас их число прибли-
жается к 10 тыс., и это хорошо – люди осознают,
что отстоять свои права они смогут лишь в том
случае, если объединят усилия. Но домкомы – не

-Лилия Николаевна, насколько
сложна проблема пассивности
собственников?

- Дело в том, что большинство людей -
даже те, кто организован в ТСЖ, - не гото-
вы к такому сложнейшему процессу, как
управление жильем, по своим навыкам,
компетенции, мышлению. Правда, есть уз-
кий круг собственников, которые склонны
потратить на это если не свои силы, то на-
нять профессионального управляющего и
контролировать его. Но здесь возникают
новые проблемы: как найти такого управ-
ляющего? Как его контролировать? Эти во-
просы могут решать лишь люди с высоким
интеллектуальным уровнем: они быстро
разберутся в круге задач управления и
смогут контролировать управляющего.
Увы, количество людей, умеющих продук-
тивно анализировать информацию, не бо-
лее 10-15 процентов в любом обществе. Но
их круг можно существенно расширить, ес-
ли проводить некое обучение - рассказы-
вать, как делать эту работу, как жить под
одной крышей нескольким собственникам.

Таким обучением в цивилизованном
мире занимаются так называемые инсти-

туты гражданского общества. У нас много
организаций, занимающихся разного ро-
да политическими, экологическими, соци-
альными вопросами. Но что касается про-
движения к комфортной жизни, никаких
учреждений - коммерческих и некоммер-
ческих, - которые готовили бы общество к
этому процессу, не создано. Не созданы
подобные структуры и в рамках нацио-
нального проекта «Доступное и комфорт-
ное жилье». Да, мы будем строить все
больше и больше жилья. Люди будут все-
ляться в новые квартиры. А что дальше?
Как жить в новом доме? Какие права у
собственника? И какие обязанности? Как
обслуживать дом? Как повышать его ка-
питализацию? Ответов на эти важнейшие
вопросы люди не знают. Впрочем, к чему
такие высокие материи, как капитализа-
ция? Есть обыденные проблемы. Как
пользоваться общим коридором? Кому
принадлежит лестничная клетка? Под-
вал? Чердак? Можно ли сверлить пол, и
как глубоко? Что делать с соседом, уста-
новившим в квартире токарный станок?
Миллион вопросов. Кто на них ответит?..

Посмотрим правде в глаза: население в
целом к выбору управляющих компаний
не готово. К тому же известны факты, ко-
гда ДЕЗы блокируют инициативы граж-
дан, желающих управлять независимо
или поменять управляющую компанию.

- И чего же в таком случае ожидать?
- Думаю, следует ожидать два варианта

развития событий. Первый. Жильцы пой-
дут по линии наименьшего сопротивле-
ния: делегируют свои полномочия старым
структурам жилищно-коммунального хо-
зяйства: пусть они отвечают на все эти во-
просы. Но! Жильцы-то делегируют свои
полномочия. Согласятся ли их принять те,

кто обслуживает жилье? Мы уже знаем о
том, что жилищно-коммунальные конторы
- назову так для удобства ДЕЗы и ЖЭКи, -
которые еще недавно обслуживали дома
по старому закону, отвечают жильцам: это
ваша собственность - находите управляю-
щую компанию, которая будет ремонтиро-
вать ваше жилье, вывозить мусор. Отка-

зываются обслуживать дома в силу их
аварийности, изношенности коммуника-
ций. Видят, что на рухляди не заработа-
ешь, а то еще и придется искать деньги,
чтобы оплатить свою же работу. И такой
рухляди по стране - миллионы квадрат-
ных метров. Значит, и другие ЖЭКи и
ДЕЗы будут избавляться от такого жи-
лищного фонда. Кто будет его обслужи-
вать - большой вопрос. Ответа на него я
пока нигде не нашла. Следовательно, не
исключен элемент некоего социального
конфликта, потому что люди очень скоро
поймут, что перемены не улучшили, а,
скорее, ухудшили их жизнь.

- И каков же выход из сложившейся си-
туации?

- Есть выход тактический и стратегиче-
ский. Думаю, что со временем у нас

должна появиться некая квазиформа об-
служивания «бедных» домов, даже час-
тично находящихся в муниципальной
собственности. В большинстве стран це-
ны на арендуемое жилье регулируются
государством. Например, на Мальте во-
обще запрещено повышать цены на жи-
лье, пока не будет проведена серьезная

модернизация. Там есть дома, которые
не модернизируют потому, что в них жи-
вут бедные люди, которых выселить
нельзя по закону. Если эти дома отре-
монтируют, то бедняки просто не смогут
платить за услуги. То же - во Франции.
Там больше жилья, которое сдается в
аренду домовладельцами. Владельцы -
некий прототип наших ЖЭКов: корпора-
тивный собственник, сдающий жилье в
аренду по регулируемым государством
ценам. Думаю, что нам нужно присмот-
реться к подобной форме жилья.

- Звучит еще одно предложение: вер-
нуть приватизированное жилье государ-
ству.

- Если не придумаем некую квазифор-
му, о которой я говорю, то, действитель-
но, бедные люди начнут возвращать жи-

лье государству на тех же условиях: пере-
дается по наследству. Есть некая иллю-
зия, что можно создать полугосударст-
венную-получастную собственность. Ник-
то на эту тему пока не высказывается. Ви-
димо, потому, что глубину проблемы
осознают пока только те, кто ею занят, но
и у них готовых решений нет.

ТОС ПОДАЛ СИГНАЛ
Главный инженер ДЕЗ Войковская Дмитрий Усольцев был за-
держан сотрудниками УБЭП при получении мзды за перерас-
пределение квот на использование мощностей электроэнер-
гии. Такая информация появилась недавно в ряде печатных и
электронных СМИ.

МИНА ЗАМЕДЛЕННОГО ДЕЙСТВИЯ
ПРИВАТИЗАЦИЯ: 

Согласно Жилищному кодексу собственники жилья в многоквартирных домах
должны были выбрать управляющую компанию до 1 января 2007 года. Если
такового не произошло, то местные органы самоуправления обязаны до
1 мая 2008 года провести конкурсы управляющих компаний и по их итогам на-
значить победителей управлять теми домами, жильцы которых по тем или
иным причинам не сделали выбор самостоятельно. Начался 2007 год. И что
же? Итог традиционен: гладко было на бумаге, да забыли... о пассивности но-
вых собственников. Число самостоятельных выборов ничтожно. О возможно-
сти выхода из тупиковой ситуации говорим с директором научных программ
Независимого института социальной политики Лилией ОВЧАРОВОЙ.

Кто включит окон негасимый свет?
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РАЗВИТИЕ САМОУПРАВЛЕНИЯ В ЖИЛИЩНОЙ

СФЕРЕ – ЭТО ДВИГАТЕЛЬ РЕФОРМЫ.
ОДНАКО СОСТОЯНИЕ ЖИЛОГО ФОНДА

СЛУЖИТ ИНОГДА ЕЕ МОЩНЫМ ТОРМОЗОМ
решения и мнения

МОСКОВСКАЯ СРЕДА № 4 (207), 7 - 13 февраля 2007

ПЛАНОМ ПО ОФИСАМ

Префект сообщил о том, что
впервые принято решение о
разработке концепции разви-
тия округа на пятилетний пе-
риод - с 2007-го по 2011 год. К
этой работе будут привлечены
жители, обществен-
ные организации и
федеральные орга-
ны власти. В первом
полугодии предсто-
ит завершить актуа-
лизацию градостро-
ительных планов.

- Хочу сделать од-
но важное замечание, - сказал
Сергей Байдаков. - Когда эти
планы обсуждались у мэра,
мы внесли предложение рас-
смотреть вопрос сдерживания
строительства офисных зда-
ний и многофункциональных
центров на территории округа.
Мы рассчитываем, что в рам-
ках актуализации градплана
будет разработан механизм,
обеспечивающий снижение
темпов роста офисного строи-
тельства на территории цент-
ра. Для нас это очень важно.

На пресс-конференции жур-
налистам была предоставлена
информация о нынешнем со-
стоянии жилищно-коммуналь-
ного хозяйства. Так, в рамках
реализации общегородской
целевой программы «Мой
двор, мой подъезд» в минув-
шем году в округе благоустро-
или 461 двор и привели в по-
рядок 1447 подъездов. Кон-
курсные объекты ЦАО получи-
ли шесть призовых мест на за-
ключительном этапе конкурса
«Московский дворик-2006».
Композиция префектуры ЦАО
была удостоена Гран-при на
городском фестивале цветни-
ков, который проводился в
Лужниках. В период подготов-
ки к зимнему сезону отремон-
тировали 6,6 тыс. погонных
метров теплотрасс, свыше 127
тыс. квадратных метров кров-
ли. В 83 строениях проведены
работы по нормализации тем-
пературно-влажностного ре-
жима чердачных помещений.

- В связи с предстоящим
860-летием Москвы, - сказал
Сергей Байдаков, - мы подго-
товили план работ по благоус-
тройству и ремонту на теку-
щий год. Если в 2006 году мы
отремонтировали более 150
фасадов, то в текущем году
должны привести в порядок
251 фасад. Определены объе-
мы работ, которые необходи-
мо провести на 74 основных
улицах. Мы рассчитываем, что
центр достойно подготовится
к 860-й годовщине основания
столицы.

ЛОКОМОТИВ РЕФОРМЫ

В целом можно говорить о
достаточно благополучной си-
туации в сфере ЖКХ округа.
Но, по словам Сергея Байда-
кова, он все-таки склонен оце-
нивать ее критично.

- Мы сегодня говорим о ре-
форме ЖКХ как о главной за-
даче, которая стоит перед на-
ми, - отметил префект. - И с
этой точки зрения системные
проблемы, которые накопи-
лись в жилищно-коммуналь-
ном хозяйстве, не обходят сто-
роной и ЦАО. Считаю, что ре-
форма ЖКХ - это, собственно
говоря, создание нормальных
отношений между реальным
собственником жилья, дворо-
вой территории и поставщи-
ком услуг. Сегодня задача за-

ключается в том, чтобы все
поставить на свои места. Что-
бы реальный собственник жи-
лья за реальные деньги зака-
зывал услугу и, соответствен-
но, эту услугу получал. Что на-
до делать в первую очередь?
Я думаю, что сегодня уже есть

отработанная форма выстраи-
вания таких отношений. Это
создание ТСЖ, формирова-
ние имущественного комплек-
са, куда входит и жилой дом, и
земельный участок, и после-
дующая передача всего этого
в управление собственникам
жилья. Они сами могут управ-

лять своей собственностью
или привлечь управляющую
компанию. 

По мнению Сергея Байдако-
ва, такой подход обеспечива-
ет движение по пути реформи-
рования всего комплекса жи-
лищно-коммунальной сферы.

- Тогда уйдут в прошлое
фельетоны и анекдоты о «за-
служенных» коммунальных
работниках, которые хамят
людям, позволяют себе изде-
ваться над жителями, - заме-
тил префект. - Такие явления
будут исчезать. Помните ведь,
что лет пятнадцать назад мно-
го говорилось о хамстве про-
давцов. Сегодня эту тему мы
уже практически не поднима-
ем. А смысл преобразований
заключался в том, что сфера
торговли перешла на рыноч-
ные отношения. И сегодня ка-
ждый предприниматель бо-
рется за покупателя, за куль-
туру его обслуживания. То же
самое будет происходить и в
системе ЖКХ. Подрядчики
должны бороться за заказ на
коммунальные услуги, за бо-
лее высокое их качество и
своевременное предоставле-
ние.

Ведущую роль в процессе
преобразований, считает пре-
фект, призван взять на себя
малый и средний бизнес.

- Малый бизнес - это налого-
вые поступления в бюджет го-
рода и новые рабочие места.
Кроме того, малый бизнес по-
зволяет расшивать узкие мес-
та, когда речь идет о реализа-
ции тех или иных городских
программ. Нам важно поддер-

жать предпринимательство на
тех направлениях, которые
наиболее значимы для города.
Одно из таких направлений -
жилищно-коммунальное хо-
зяйство. Уже сейчас в округе
90 процентов коммунальных
предприятий относятся имен-

но к малому и сред-
нему бизнесу.

СТИМУЛ
ТОВАРИЩЕСТВА

Бесспорно, раз-
витие самоуправ-
ления в жилищной

сфере - это двигатель рефор-
мы. Однако подчас процесс
тормозится по причине неудо-
влетворительного состояния
жилищного фонда: не спешат
люди брать в управления до-
ма, которые разваливаются.
Префект так прокомментиро-
вал ситуацию:

- Это действительно важный
вопрос. Сегодня под обновле-
нием жилищного фонда мы
понимаем не только снос ста-
рых зданий и строительство
новых. Мы имеем в виду и
нормальную эксплуатацию
жилых домов, и соблюдение
регламентных сроков капи-
тального ремонта. Добавьте к
этому еще и выборочный ре-
монт в тех случаях, когда вы-
ходит из строя какая-то инже-
нерная система. Принимая
меры, стимулирующие созда-
ние ТСЖ, мы объявили о том,
что программа капитального
ремонта жилья будет распро-
страняться на товарищества
точно так же, как на муници-
пальные дома. Это связано с
тем, что город, передавая
имущественный комплекс в
управление ТСЖ, не всегда
выполняет свои обязательст-
ва в части того, чтобы эти объ-
екты находились в нормаль-
ном состоянии. Понимая, что
такие обязательства перед
жителями есть, город и при-
нял соответствующее реше-
ние: во всех программах вы-
борочного капитального ре-
монта жилья наши ТСЖ при-
сутствуют наравне с муници-
пальными домами. Здесь пра-
ва товариществ ни в коей ме-
ре не ущемлены.

Продолжая тему реформы,
префект ЦАО выразил уве-
ренность, что в ближайшее
время выйдет постановление
столичного правительства, ко-
торое определит меры по сти-
мулированию создания ТСЖ.
Этот документ, в частности,

должен предусматривать пе-
редачу товариществам по
льготной ставке аренды тех
нежилых помещений, которые
освобождаются в жилых до-
мах. А Департаменту жилищ-
ной политики и жилищного
фонда поручено проработать
механизм продажи товарище-
ствам освобождающихся
квартир.

- Если говорить об инициа-
тиве самих ТСЖ, - продолжил
Сергей Байдаков, - то можно
отметить, что в ЦАО есть не-
мало примеров, когда ТСЖ за
счет собственных и привле-
ченных средств проводят ре-
конструкцию жилых домов. По
пяти объектам, где товарище-
ства взяли в свои руки реше-
ние вопросов реконструкции и
восстановления жилищного
фонда, уже выпущены соот-
ветствующие постановления
правительства Москвы. Более
того, могу вам сказать, что се-
годня, несмотря на отсутствие
какого-либо плана по созда-
нию ТСЖ, мы испытываем
острый дефицит средств, ко-
торые должны выделяться на
создание описаний имущест-
венных комплексов. Сегодня
собственники активно пошли
по пути создания товари-
ществ. Люди пошли в ТСЖ, и
это связано со многими фак-
торами. Прежде всего мы соз-
дали систему поддержки
ТСЖ. В ЦАО действует ГУП
«Центр поддержки объедине-
ний жителей», который оказы-
вает консультационную и ор-
ганизационную поддержку,
необходимую для создания
ТСЖ и подготовки описания
общего имущества товарище-
ства.

В ЦАО действует и клуб
ТСЖ, который обеспечивает
следующий этап деятельно-
сти. Здесь речь идет уже о ре-
ализации прав собственности,
связанных с разработкой биз-
нес-планов и развитием иму-
щественного комплекса. Это
работа по реконструкции и ка-
питальному ремонту, по осво-
ению чердачных пространств
и т.д. То есть уже сложилась
система, и в ближайшей пер-
спективе мы прогнозируем
значительное увеличение чис-
ла домов, которые будут пере-
даваться в управление собст-
венникам.

ВИДЕО ВСЕ ВИДИТ

Технологическая составля-
ющая реформы ЖКХ тоже по-
лучила в ЦАО дальнейшее
развитие. В округе установле-
но 2234 общедомовых прибо-
ра учета потребления холод-
ной воды и такое же количест-
во счетчиков горячего водо-
снабжения. Начисление пла-
тежей производится по их по-
казаниям. Что же касается на-
числения по квартирным при-
борам учета, то сейчас оно
производится по 4868 счетчи-
кам холодной воды и по 4457
приборам учета горячего во-
доснабжения. Это соответст-
венно 60,5 и 59,2 процента от
общего числа установленных
квартирных приборов учета.

В каждом из десяти районов
ЦАО созданы централизован-
ные пункты видеонаблюдения,
на которые поступает изобра-
жение с 8620 видеокамер, ус-
тановленных в подъездах жи-
лых домов.

- В 2006 году, когда два пос-
ледних района - Таганский и
Басманный - были охвачены
видеонаблюдением, - сказал
Сергей Байдаков, - эта систе-
ма в округе приобрела закон-
ченный вид. Начиная с теку-
щего года на базе районных
пунктов видеонаблюдения мы
начинаем создавать инженер-
но-технические центры. Сей-
час эта работа идет в рамках
пилотного проекта. Мы пред-
полагаем показать такой
центр мэру. В случае одобре-
ния будем распространять
опыт на все районы округа.

Петр ПОЛЫНОВ

юридические лица. С ними – за редким исключением
– нигде не считаются, и потому их возможности неве-
лики.

Всех этих недостатков лишены теробщины. Неком-
мерческие организации – раз, и в то же время вполне
полномочные органы, юридические лица. По сути, та-
кая же власть на территории, как, скажем, районная
управа или муниципальное собрание. Такими правами
наделил теробщины Федеральный закон от 2003 года
и… тем самым обрек их на бездействие. Не удивляй-
тесь. Кому понравится конкурент? И потому местные
власти все время стараются их задвинуть. В частно-
сти, не хотят регистрировать, поскольку-де не разра-
ботан механизм регистрации. Это за три-то года не ре-
шили столь простой вопрос?! Так стоит ли удивлять-
ся, что в Москве создано всего две сотни теробщин?

- Мы опираемся не только на федеральный акт о
местном самоуправлении, но и Конституцию РФ -
ст. 130-133, - подчеркнула в беседе со мной сопред-
седатель содружества территориальных общин и объ-
единений Ирина Рахмани. - Община - вполне леги-
тимное образование. Ни управе, ни муниципальному
собранию мы не соперники. Мы просто другая струк-
турная ветвь власти. Без согласования с общиной не-
возможна застройка любого участка, расположенно-
го на ее территории. Как юридическое лицо мы мо-
жем сдавать в аренду подсобные помещения, строить
детские сады и площадки, подписывать договора, на-
пример с Мосэнерго или компанией по строительству
гаражей, причем без посредников. Община вправе
требовать отчета от управы, как расходуются деньги
граждан из бюджета по статье «Жилищно-комму-
нальные расходы», кому и на каких основаниях сда-
ются нежилые помещения.

…На письме, отправленном из общины в прави-
тельство Москвы, стоит регистрационный номер сод-
ружества. Но общине хотелось бы получить призна-
ние и от официальной администрации района. Но с
этим у нее пока большие проблемы.

Исаак ГЛАН

- Опять ждем, пока жареный петух клюнет...
- А он, думаю, клюнет. И скоро. Потому что такого ко-

личества - и такого низкого качества! - жилья в собст-
венности нет нигде в мире. ТСЖ - все-таки форма, дос-
тупная весьма обеспеченным людям, имеющим, допус-
тим, адвоката, которого можно привлечь для решения
вопросов ТСЖ.

В связи с этим хочу сказать еще об одной проблеме,
подстерегающей наши ТСЖ в ближайшем будущем, ко-
гда законопослушные жильцы поймут, что не все члены
товарищества выполняют устав, условия проживания в
этих домах. Но сначала должна сделать важную ссылку:
нормы и правила проживания в ТСЖ за границей более
жесткие, чем у нас. Например, без согласия товарищест-
ва вы не сможете продать квартиру. Допустим, в США
сплошь и рядом блюдут социум. Если кто-то решил про-
дать свою квартиру, то он должен согласовать кандида-
туру покупателя с ТСЖ. А что у нас? В доме, где я живу,
столкнулись с проблемой задолженности. Есть собст-
венники, которые нашли деньги на покупку квартиры, но
теперь у них нет денег для оплаты жилищных и комму-
нальных услуг. Есть масса других проблем. Оказалось,
что сложно договориться о содержании территории, о
ремонте подъезда, о стоянке машин, о консьерже. В до-
ме, где живут люди разного социального достатка, - в
большинстве старых домов - эти проблемы еще глубже,
и, похоже, неразрешимы. Не удается найти единый
принцип содержания дома. Хотя формально все собст-
венники, но у всех очень разные представления о том,
как нужно содержать дом, особенно общественные по-
мещения. По-прежнему очень сильна потребность в ха-
ляве: кто-то должен прийти и сделать. Преодолеть эти
нравы сложно, порой кажется - невозможно.

- То есть идея сделать нищих людей собственниками
- не что иное, как очередной мыльный пузырь.

- И пузырь этот лопнет. Власть 90-х годов заплатила
населению за потери, которое оно понесло в ходе ре-
форм: людям отдали - бесплатно - их жилье. В тот мо-
мент это казалось большим приобретением и благом,
потому что предотвратило социальный взрыв и способ-
ствовало появлению рынка жилья. У людей появилось
некое ощущение свободы: хочу - продаю, хочу - поку-
паю. Но почти поголовная приватизация жилья заложи-
ла мину под будущее. И это будущее неотвратимо насту-
пает. Мина может взорваться в области обслуживания
жилья.

Думаю, выход один: не спешить с ликвидацией муни-
ципальных обязательств по обслуживанию жилого фон-
да. Сначала следует существенно продвинуться в рефор-
мировании самого жилищно-коммунального хозяйства,
в части прозрачности экономических отношений между
производителем и потребителем услуг, сформировать
рынок производителей, функционирующий на конку-
рентной основе, и только потом функцию закупки услуг
делегировать населению. Из-за того, что сейчас этот се-
ктор экономики малоэффективен и непрозрачен, могу
предположить, что мы столкнемся с большим числом
недобросовестных управляющих компаний, которые со-
берут деньги с населения и исчезнут, не оплатив услуги
поставщиков. Со всем этим придется разбираться....

И еще мы должны быть готовы к негативной реакции
населения. Люди выйдут протестовать. Им пообещали
одно, а окажется другое. Они поймут, что их в очередной
раз обманули. Тем более нужно учитывать, что ради-
кальные перемены должны случиться в канун выборов.
Наверняка кто-то использует эту карту...

Леонид ГОВЗМАН

SOS

ЛЮДИ ПОШЛИ В ТСЖ
Префект ЦАО Сергей Байдаков на встрече с журналистами в пресс-
центре «МК» рассказал об итогах социально-экономического развития
округа в прошлом году и планах на будущее. Многие вопросы, адресо-
ванные префекту, были связаны с нынешним состоянием жилищно-
коммунальной сферы округа и методами ее реформирования в услови-
ях серьезной корректировки градостроительной политики.

Центр не только для офисов � Пятилетка
ЦАО � ТСЖ – главный двигатель реформы
� Товарищества берутся за реконструкцию
и ремонт � Больше счетчиков и камер
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С острыми изломами
плавников, хищными
продолговатыми че-
люстями, похожими на
обрубленный штык,
они грациозно снова-
ли в воде, как в аква-
риуме.

Но это был не аквариум, а са-
мый обыкновенный отстой-
ник Курьяновской станции

аэрации, откуда теплая, очищен-
ная вода спускается в акваторию
Москвы-реки. Таких станций аэра-
ции в столице четыре, и каждые
сутки они принимают 6,5 миллио-
на кубометров сточных вод. Прой-
дя три этапа очистки - механиче-
ский, химический и биологиче-
ский, - эти 6,5 миллиона кубомет-
ров нечистот снова становятся
речной водой, освободившись из
долгого плена столичных канали-
зационных сетей.  Но перед тем,
как попасть в реку, она проходит
последний контроль, а в качестве
контролеров выступают... рыбы.
И время от времени по незамут-
ненной глади водоема как ножом
чиркнет рыбий плавник, раздаст-
ся всплеск. Температура воды на
очистных сооружениях и зимой
плюсовая. Москва-река уже схва-
тилась льдом, и морозный воздух
обжигает дыхание... Стерлядь
хоть и рыба, но соглядатаев не
очень-то терпит, мало ли с какой
целью пришли? Может, с удочкой
и крючком. И прячется вглубь. Но
рыбачат здесь редко. Хоть и мет-
ко.

- Недавно ребята поймали вот та-
кого карпа. Старого!.. Устроился на
зимовку... - Виктор Фомушкин - на-
чальник службы по связям с обще-
ственностью Мосводоканала - рас-
секает руками воздух, демонстри-
руя габариты рыбы.

Я с недоверием покачиваю голо-
вой. Заливай больше. Фомушкин -
поэт, а поэты любят преувеличи-
вать. Мой собеседник, видимо, по-
нял, что хватил лишнего:

- Ну не такого, чуть поменьше, но
здоровенного! Во какого, - В. Фо-
мушкин солидно балансирует рука-
ми в воздухе.

- Значит, рыбачат тут у вас в сво-
бодное от работы время.

- Бывает. Иногда...
- Стерлядь трогать нельзя. Это

природный контролер. Обитает
только в чистой, чистейшей воде, -
включается в беседу гендиректор
Мосводоканала Станислав Храмен-
ков. - Пойдемте, посмотрим, как
она себя чувствует...

Где-то под водой установлены
видеокамеры, и пируэты больших,
красиво-хищных рыб, рассекаю-
щих подводное пространство, хо-
рошо видны  на экране монитора,
установленном в служебном поме-
щении станции аэрации. Проверить
самочувствие рыб можно и из ка-
бинета гендиректора - современ-
ные средства передачи информа-
ции позволяют это сделать.

- Стерлядь живет только в хоро-
шей воде, которую можно пить, -
комментирует увиденное С. Хра-
менков. - Если в очистке стоков
что-то не так, то рыба мгновенно
отреагирует - уйдет в Москву-реку.
Но сегодня вода в Москве-реке бо-
лее грязная, чем та, которая прохо-
дит станцию аэрации. Поэтому
сточные очищенные воды в какой-
то мере оздоравливают реку...

Рыба, которую выращивает Мос-
водоканал, не ест даром свой хлеб -
мальков и мелкую рыбешку, она
«следит» за качеством работы всей
системы очистки водостоков, специ-
алистов станции аэрации. Но подоз-
ревает ли она, что и ее поведением
интересуется крупное мосводока-
нальное начальство - сказать труд-
но. Во всяком случае, на экране хо-
рошо видно (Храменков заказал
картинку покрупнее) - стерлядь чув-
ствует себя как самая настоящая
рыба в самой настоящей воде: рез-
вится вовсю.

- Вам бы еще форель завести, -
подсказываю мосводоканальному
начальству. - Уж ее-то не прове-
дешь. Это самый тонкий природ-
ный индикатор на всякую чуждую
воде примесь.

- А что, - шевелит усами Фомуш-
кин. - Можно. В перспективе. Но
мне почему-то стерлядь больше
нравится...

Я только развел руками. О вкусах
не спорят...

Николай ПЕРМЯКОВ

10 Свет и тени
ВАШ ЭЛЕКТРОННЫЙ ДОКУМЕНТ ПРОЙДЕТ
ПУТЬ ОТ  РЕГИСТРАЦИИ ДО ИСПОЛНИТЕЛЯ
ЗА 15 МИНУТ. ЗАМЕНИТЬ БЫ 
ЕЩЕ И НЕРАДИВЫХ ИСПОЛНИТЕЛЕЙ!
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Мы побывали в едином информационно-вы-
числительном центре МОЭК, где замести-
тель генерального директора по информа-

ционным технологиям Александр Лебедев расска-
зал и показал, как работает аппаратно-программ-
ный комплекс, с помощью которого внедряется
электронный документооборот.

...Первый пункт нашего маршрута – учебный
класс. Через него проходит весь персонал МОЭК –
от генерального директора до секретаря. При хоро-
шем базовом знании компьютера работнику доста-
точно трехчасового занятия, чтобы освоить новую
программу, по итогам учебного курса пройти тести-
рование.

- А как воспринимает персонал компании новые
дополнительные требования?

- По-разному, – признается Александр Анатолье-
вич.- Но для тех, кто хочет работать в МОЭК и даль-
ше, единственный выход – принять эти требования и
соответствовать им. К марту 2007 года к этой систе-
ме будут подключены все сотрудники, работающие с
документами, – это до 900 рабочих мест в централь-
ном аппарате и аппаратах управления всех филиалов.

- А вот с точки зрения потребителя – неужели это
так важно: в бумажном или в электронном виде дви-
жутся в компании документы, ведь это только бумаги...

- Нет, это не бумаги - это ин-
формация. Скорость усвоения
информации, адекватное реаги-
рование на нее становятся глав-
ными факторами успеха в наше
время. Электронный документо-
оборот повышает оперативность
в десятки и сотни раз. Традицион-
ная максимальная скорость про-
хождения документа от момента
его регистрации до непосредст-
венного исполнителя два, три-
дня. В электронной системе – 10
– 15 минут. Причем на пятнадца-
той минуте исполнитель получает
документ с резолюцией и указа-
нием срока, когда он должен
представить отчет о выполнении.

Электронная система позволя-
ет оперативно определить всю
цепочку исполнителей и потом
отслеживать, где документ застрял, где поручение
выполнено некачественно или с нарушением сро-
ков. Ведь результатом движения документа явля-
ется своевременный и конкретный ответ инициа-
тору обращения – организации, гражданину. Осо-

бенно эффективна эта система в работе с доку-
ментами, которые требуют согласования с не-
сколькими службами МОЭК или с договорами. Че-
ловеку не придется ходить по разным кабинетам и
дожидаться приема, чтобы на документе постави-

ли визу, - он просто рассылается «веером» по
всем инстанциям и возвращается уже со всеми
подписями.

Что касается договоров, то программа элек-
тронного документооборота позволяет контроли-
ровать сроки исполнения его пунктов, она сигна-
лизирует сотруднику компании: не проспи! Через
два дня истекает срок оплаты или сдачи объекта
либо какого-то иного предмета договорных отно-
шений.

- То есть влияние человеческого фактора сво-
дится на нет и уже не будут играть роли ни настро-
ение, ни усталость, ни личные отношения людей?

- Да, взаимоотношения инициаторов документа
и его исполнителей станут максимально формали-
зованы. Внутренние, внешние распорядительные
документы, работа с договорами – вот основной
объем документации, которая включена в систему.
Ни один документ в электронной системе не поте-
ряется: если он отработан и отчет по его исполне-
нию принят, он поступает в архив, откуда в любой
момент может быть извлечен.

Александр Анатольевич приглашает нас в не-
большой кабинет, где за компьютером работает
один оператор. Каждый из 900 потенциальных
пользователей системы электронного документо-
оборота может в любое время обратиться к нему
за помощью.

- Это «горячая линия» внутри МОЭК, - объясня-
ет Александр Лебедев. – Любой сотрудник может
позвонить сюда, если встретимся с проблемой при
работе в системе.

...Напоследок Александр Лебедев показал нам
святая святых единого информационно-вычисли-
тельного центра МОЭК – две серверные. Здесь
хранится вся информация, которая собирается и
обрабатывается централизованно. Автономный
дизельный генератор, находящийся тут же, во
дворе, в случае падения напряжения или перебоев
с электроснабжением включается автоматически,
и уже через 7 секунд все придет в норму.

...Потребители продукции МОЭК и ее партнеры
очень скоро ощутят преимущества электронной си-
стемы документооборота. Единственный, кто по-
страдал от ее внедрения, - это курьеры. Они лиши-
лись работы. Что ж, кто хочет соответствовать но-
вым требованиям, может поучиться и остаться в
компании: реализация новых управленческих стан-
дартов требует дополнительных усилий от каждого.

Наталья КРАСОВА

Еще к середине 1990-х годов планирова-
лось завершить разработку целого се-
мейства малых воздушных судов нового

поколения. К сожалению, либеральная эко-
номическая лихорадка и кризис транспорт-
ной системы не позволили завершить эту ра-
боту. И сегодня уровень развития малой
авиации в России не только серьезно отста-
ет от мирового, но и не соответствует нашим
растущим экономическим возможностям.

Москва стала первым субъектом Федера-
ции, который всерьез взялся за малую авиа-
цию. Эта проблема весьма актуальна для на-
шего мегаполиса, укрепления его связей с
близлежащими регионами. Разработанная
столичным правительством программа на-
правлена на восстановление и развитие воз-
душных перевозок московского авиационно-
го узла. Программа включает шесть подпро-
грамм. Одна из них предусматривает созда-
ние организационно-функционального цент-
ра управления программой, отвечающего за
формирование спроса на авиаперевозки и
авиауслуги, системы предоставления услуг,
а также условий для вовлечения в програм-
му независимых инвесторов и предпринима-
телей, расширения рынка рабочих мест. Дру-
гая подпрограмма направлена на обеспече-
ние требований к организации использова-
ния воздушного пространства и управления
воздушным движением в московской воз-
душной зоне. Цель третьей - создание систе-
мы предоставления услуг авиационно-техни-
ческого, топливозаправочного комплексов,
технического обслуживания и ремонта вер-
толетов и малых самолетов на базе Внуково
(Внуково-3) и других аэропортов в пределах
Центрального федерального округа. Четвер-
тая подпрограмма обеспечит создание на-
земной инфраструктуры авиаперевозок, со-
стоящей из аэродромов и вертодромов при-
городного и регионального размещения. Пя-
тая подпрограмма - формирование авиаци-

онной инфраструктуры региональных авиа-
перевозок: предприятий-эксплуатантов
авиационной техники, воздушных судов и
летного состава в соответствии с правилами
совершения полетов воздушных судов ма-
лой авиации. Шестая подпрограмма включа-
ет в себя меры по поддержке и перспектив-
ному развитию программы; создание систе-
мы добровольной сертификации по требова-
ниям, предъявляемым к операторам про-
граммы; cовершенствование воздушного за-
конодательства России; cтимулирование
развития авиапромышленности и авиадея-
тельности.

В целях реализации программы будут раз-
работаны нормативно-правовая база, градо-
строительные и архитектурные проекты,
бизнес-планы, системы управления, авиаци-
онной безопасности и безопасности полетов.
Планируется восстановление и развитие воз-
душного сообщения в пределах 800-кило-
метровой зоны вокруг Москвы, включая
строительство и ввод в эксплуатацию аэро-
портов и терминалов деловой авиации, в том
числе на базе существующих аэропортов мо-
сковского воздушного узла и региональных
аэропортов. В частности, для развития ма-
лой авиации столичные власти планируют
построить несколько вертодромов, аэропор-
тов и терминалов в 25, 100 и 300 км от
МКАД. Все это, по мнению авторов проекта,
будет способствовать формированию спро-
са на коммерческие перевозки воздушными
судами малой авиации (самолетами и верто-
летами). В результате будет создан благо-
приятный инвестиционный климат, произой-
дет снижение инвестиционных рисков для
финансовых и промышленных инвесторов.

Общий объем финансирования мероприя-
тий программы составит 12 млрд. 390 млн.
рублей, из которых средства бюджета горо-
да Москвы - 1 млрд. 267 млн. рублей, сред-
ства из внебюджетных источников - 11 млрд.

123 млн. рублей. Деньги из городского бюд-
жета будут вкладываться только в основные
элементы проекта: проектно-сметную доку-
ментацию и систему управления, а само
строительство и закупка авиатехники будут
осуществляться инвесторами на конкурсной
основе.

В целях реализации программы и управ-
ления проектом в целом в ближайшие меся-
цы будет создано открытое акционерное об-
щество – управляющая компания. Предпоч-
тение при конкурсном отборе будет отда-
ваться компаниям, которые уже являются
операторами авиационного бизнеса. При
этом правительство Москвы не будет стре-
миться к полному контролю над управляю-
щей компанией и может ограничиться лишь
блокирующим пакетом акций.

Что мы надеемся получить в конечном ре-
зультате? Прежде всего речь идет о развитии
целой отрасли городского хозяйства, созда-
нии дополнительных транспортных возмож-
ностей для москвичей и московских пред-
приятий. Развитие малой авиации позволит
укрепить экономические и социальные связи
столицы с регионами Центральной России. В
частности, первые регулярные авиарейсы
возрождаемой малой авиации в Централь-
ном федеральном округе, возможно, начнут-
ся между Москвой, Ивановом и Калугой. Сей-
час столица рассматривает возможность
приобретения пакета акций Ивановского аэ-
ропорта и совместно с Ивановской областью
уже начала его восстановление. Идут перего-
воры и о покупке Калужского аэропорта
Грабцево с последующей его реконструкци-
ей. Дело в том, что в течение последних деся-
ти лет уже несколько раз предпринимались
попытки возродить этот аэропорт, в том чис-
ле с участием администрации Якутии и ОАО
«Газпром», однако дело с места не сдвину-
лось. На сегодняшний день объем инвести-
ций на восстановление зданий и взлетно-по-
садочной полосы оценивается в размере не
меньше 400 млн. рублей. На базе этих двух
аэропортов предусматривается создать и
центры по переподготовке летного состава.

В результате реализации программы к
2010 году емкость годового рынка услуг ре-
гиональных авиаперевозок, по предвари-
тельным оценкам, составит около 16 млрд.
рублей, а объем инвестиционных вложений в
наземную инфраструктуру, производствен-
ные объекты и объекты сервиса - более 7
млрд. рублей. Грузовые и пассажирские рей-
сы в пределах Центрального административ-
ного округа станут регулярными. Хотя, если
говорить об авиатакси, то из-за высокой сто-
имости билетов оно вряд ли будет пользо-
ваться широким спросом. В целом же за счет
развития малой авиации город может суще-
ственно пополнить свой бюджет.

Виктор БАШКИН

Московская городская дума приняла закон «О город-
ской целевой программе возрождения и развития ре-
гиональных перевозок с использованием малой авиа-
ции на 2007-2010 годы». Мы попросили прокомменти-
ровать этот документ председателя Комиссии по го-
родскому хозяйству и жилищной политике Мосгорду-
мы Степана ОРЛОВА.

У МАЛОЙ АВИАЦИИ - 
БОЛЬШОЕ БУДУЩЕЕ

Я ВИДЕЛ СТЕРЛЯДЬ...

ВСЕ НАЧИНАЕТСЯ... 
СО СТАНДАРТОВ
В течение последних двух лет МОЭК активно внедряет
новые современные управленческие стандарты с целью
оптимизации процессов управления на всех уровнях. В
компании 15 филиалов и более 18 тысяч сотрудников.
Так что проследить, как выполняется то или иное реше-
ние или как воспринимается сигнал, поступающий в
компанию извне, не так-то просто. Но электронная сис-
тема документооборота - очередной этап совершенст-
вования системы управления - сделала эту процедуру
прозрачной, четкой, оперативной.Ф
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В КУРКИНЕ КАЖДЫЙ ДОМ ПИТАЕТСЯ 

ОТ ИНДИВИДУАЛЬНОГО КОТЛА. 
А ЧЕМ МЕНЬШЕ ТРУБОПРОВОДОВ, 

ТЕМ МЕНЬШЕ ПОТЕРЬ ТЕПЛА
Повестка дня

МОСКОВСКАЯ СРЕДА № 4 (207), 7 - 13 февраля 2007

МАШИНЫ… С КИЛОВАТТАМИ

С чего начинается экономия? С утеп-
ления квартир на зиму? Рационального
расхода топлива? Нет, прежде всего - с
экономии строительных материалов. Ес-
ли посчитать, сколько для строящегося
подмосковного коттеджа потребно пес-
ка, цемента, металла, то получится ко-
лонна машин длиной в 1-2 км. А ведь до-
быча ископаемых, переработка их в
строительные материалы, доставка,
монтаж - все это требует больших затрат
энергии. На одном из высоких совеща-
ний было сказано: нацпроект «Доступ-
ное жилье» нереален уже потому, что
для резкого увеличения объемов строи-
тельства нам просто не хватит строи-
тельных материалов. Одного цемента на-
до вдвое больше...

Но когда количественные резервы
близки к нулю, приходится думать о пе-
реходе к новому качеству. Менять конст-
рукцию домов, отказавшись от стереоти-
па: толстые стены - теплые стены. Вот в
Куркине и «облегчили» дома, не нарушив
при этом их прочностные характеристи-
ки, но сделав гораздо экономичней в экс-
плуатации. Решили двуединую задачу:
меньше потратили материала - и в то же
время увеличили тепловые характеристи-
ки дома.

Сейчас в России условная масса од-
ного кв. м площади дома значительно
больше, чем в Европе или Китае. Ти-
пичный пережиток затратного метода -
чем больше «списал» материала, тем
лучше поработал… На севере Канады
коттедж площадью до 200 кв. м  весит
40 т. Его, кстати, всего за 2-3 недели
вручную собирают четверо рабочих. У
нас такой же дом весит 200 т. А в Кур-
кине эта цифра в 1,5 - 2 раза ниже. Вот
вам и резерв строительных материалов
для реализации проекта «Доступное
жилье». Хватило бы земли - материал
найдется!

Уменьшение нагрузки на фундамент -
тоже экономия (в том числе энергетиче-
ская): можно рыть не такие глубокие
траншеи - всего 0,6 м (нынешние - 1,4 -
1,6)... Сам новый фундамент к тому же
утепляется с помощью того же полисти-
рола. При этом утеплитель «бережет» от
мороза все здание.

А теперь конкретные эксплуатацион-
ные показатели. В наиболее распростра-
ненной серии панельных домов П-44 (10

и больше этажей) на отопление 1 кв. м
площади расходуется - по нормативу! -
95 кВт-часов в год. Реальная цифра, по-
нятно, доходит и до 400. В лучших про-
ектах наиболее холодных стран (Герма-
нии, Швеции, Финляндии, Норвегии, Ка-
нады ) показатель бывает 15 и ниже. По-
чувствуйте разницу! Так вот, куркинский
проект, по расчетным данным, снизит
потребление энергии до 25-35 кВт-час.
(на 1 кв. м в расчете на отопительный
сезон). 

ВСЕ МЫ КОСМОНАВТЫ…

Главный «вор» калорий в доме - окна.
По подсчетам специалистов, через щели,
которые образуются между рамами и
проемами (а еще и через традиционные
стекла), уходит основная часть тепла.

В Куркине применили совершенно но-
вый вид оконных коробок - такие давно
используют в Европе. Вот рама. В разрезе
- сложнейшая инженерная конструкция:
разные профили, хитроумные, надежно
сваренные и склеенные сочленения, пус-
тоты, заполненные теплоемкими матери-
алами… И все - для герметичности. Не
окно - иллюминатор: задраено наглухо.

Пакеты состоят из трех стекол. Два из
них выполнены с так называемым мяг-
ким покрытием, которое наносится на
внутреннюю, недоступную для жильца
плоскость. Мало того что квартира сохра-
няет тепло - такие «напыления» макси-
мально отражают инфракрасную, длин-
новолновую часть света, направляя его
внутрь помещения. Тоже дополнитель-
ные калории!

Когда-то такие стеклопакеты и окон-
ные профили привозились из Германии,
но теперь и в России построено несколь-
ко таких заводов.

И НИКАКИХ МИГРЕНЕЙ!

Не дом, а термос, скажет читатель и не
ошибется. Дом не столько нагревается,
сколько сохраняет уже имеющееся теп-

ло. К этому и стремились проектанты.
Но возникает другой вопрос: не слиш-
ком ли нас… укупоривают? Не задох-
немся ли?

Вот этого как раз бояться не надо. В
комнатах всегда будет много воздуха,
причем чистого, свежего. Речь идет о
механической вентиляции с рекупераци-
ей (то есть возвращении части энергии,
используемой на тот или иной процесс, в
данном случае - отопление). Это и есть
главная конструктивная часть «теплого

дома», стержень проекта, который обес-
печивает людям комфортное прожива-
ние.

Поясним. В каждом помещении необ-
ходим воздухообмен. Обычно эту функ-
цию осуществляют вентиляционные сто-
яки, которые каждый из нас может ви-
деть в кухне или санузле. Нужно ли гово-
рить, насколько они несовершенны?
Стоило поставить в квартирах модные
стеклопакеты, и людям в буквальном
смысле стало нечем дышать. Оказывает-
ся, раньше тот же приток свежего возду-
ха осуществлялся через… щели в ста-
рых окнах. Сделали их герметичными - и
вот результат. Не вентиляция, оказыва-
ется, продувала наши помещения, за нее
это делали щели в конструкции.

Понятно: без вентиляции не обойтись.
Но грамотной, надежной, которая не
только приносит прохладу, но и облегча-
ет наше дыхание. Ее и применили в экс-
перименте. В каждом доме проведено
два канала: один выводит отработанный
воздух, другой доставляет чистый из ат-
мосферы. Получается своеобразная воз-
душная карусель. Теплообменники - со-
общим для точности - роторного типа. В
отличие от ранее применявшихся они не
сушат помещение, сохраняют в нем вла-
гу. А это важно. Не случайно многие об-
заводятся увлажнителями, расставляя
их по квартире.

Почему мы заговорили о вентиляции
именно в связи с энергосбережением? А
потому что два канала, проведенные в

дом, связаны между собой. Уходящий от-
работанный воздух за то время, пока про-
текает по каналу, успевает отдать свое те-
пло чистому, но холодному. И тем самым
нагревает его. КПД установки фантасти-
ческий - до 90 процентов! Калории фак-
тически не теряются. В результате кварти-
ра, наполняясь свежими и морозными
ароматами, сохранит тепловой комфорт,
а люди почувствуют себя гораздо лучше.
Не только дома, но и на работе, куда че-
ловек придет отдохнувшим, посвежев-
шим. Так что дальновидный руководи-
тель фирмы, установив в квартирах своих
сотрудников такие рекуператоры бес-
платно, уж точно бы не прогадал…

Развеем, кстати, расхожее заблужде-
ние насчет того, что спать лучше в хо-

лодной комнате. Ничего подобного! Сон
крепче при свежем воздухе - это единст-
венное условие. А температура никакого
значения не имеет.

ТЕПЛОСТАНЦИЯ… В ПОДЪЕЗДЕ

В Куркине вообще нет стандартных те-
пловых станций, каждый дом питается от
индивидуального котла. И это тоже поз-
воляет экономить энергию: ведь значи-
тельная часть тепла теряется во время
транспортировки. К тому же нет головной
боли насчет ремонта и замены труб. Кста-
ти, главный минус столичного энерго-
снабжения - его крайняя централизация.
Районные и квартальные тепловые ко-
тельные обеспечивают 96 процентов теп-
лового потребления Москвы. Для сравне-
ния: во всех трех странах Прибалтики
центральных тепловых пунктов практиче-
ски не осталось. В каждом доме - собст-
венная мини-станция. Правда, не все так
просто: ТЭЦ все же более надежны…

Москва пока ищет оптимальный ба-
ланс. Но не вызывает сомнений, что чис-
ло домовых котельных будет в столице
расти. В Куркине их уже применили. Обо-
греваются дома газом - он подведен к ка-
ждому дому. И в каждом - свои распреде-
лители. Конечно, это не те допотопные
колонки с постоянно тлеющим огоньком,
из-за чего многие опасались: вдруг взор-
вутся? Нет, все делается автоматически -
как и в домах с теплоцентралью. Хочешь
горячую воду - включаешь соответствую-

щий кран и можешь принимать ванну.
Есть здесь и батареи - в эксперименталь-
ных домах они миниатюрнее, чем в обыч-
ных. На отопление уходит в 3-5 раз мень-
ше тепла, чем в целом по городу. Каждая
батарея снабжена вентилем: температуру
в комнате можно регулировать. Затраты
на отопление в таких домах в 5-7 раз ни-
же нормативных.

КУРКИНО… И ДАЛЕЕ ВЕЗДЕ

Подойдет ли всей Москве то, что сде-
лано в Куркине для домов в основном
трехэтажных? Полагаем, не только по-
дойдет - столице это просто необходимо.
Ведь из новинок энергосбережения эти
самые эффективные. И рассчитаны на
любой дом, независимо от того, сколько
в нем этажей.

Приведем общие данные. Экономия
энергии в «теплых домах» - если строить
их по всей стране - в перспективе должна
составить несколько сот миллионов тонн
условного топлива в год. Это сравнимо с
сегодняшним экспортом отечественных
энергоносителей. Эффект очевиден.

В сентябре минувшего года в «теплом»
квартале побывал мэр города Ю.М. Луж-
ков. Понравилось. Похвалил. Но сделал
существенное замечание:

- Что ж, выпускайте новые нормати-
вы… Но не забывайте: настоящий эф-
фект ваш опыт даст только тогда, когда
найдет широкое применение.

Но о каком тиражировании может идти
речь, если строители и тепловики - по
разные стороны баррикады? Куркинским
новаторам, можно сказать, повезло: ген-
директор Управления экспериментальной
застройки микрорайона Валерий Силин с
пониманием отнесся к новым идеям, сам
участвовал в ряде разработок. И взял на
себя всю ответственность за результат
эксперимента. Поддержало инициаторов
и правительство Москвы. Но ведь так бы-
вает не на каждой стройке. Да и не слиш-
ком охотно строители идут на перемены.
Зачем? Они и без этого хорошо зарабаты-
вают…

Однако нельзя жить сегодняшним
днем. Москве уже сегодня не хватает
энергии. А что будет через пять лет? Де-
сять? В такой ситуации нужны другие ры-
чаги. Необходима политическая воля.

Появится ли она? Вот в чем вопрос.
Илья ГОРДОН

(При подготовке статьи использова-
ны материалы, предоставленные дирек-
тором Московского регионального фон-
да поддержки науки, научным руково-
дителем проекта в Куркине Владимиром
ЦЕЛИКОВЫМ.)

ВОЗДУШНАЯ КАРУСЕЛЬ
Чтобы дома стали теплыми, необходимо серьезное обновление стройиндустрии

В Москве принята городская целевая программа энергосбережения на 2004-
2008 годы и на перспективу до 2010 года. Несомненным вкладом в нее станут
и те 28 куркинских таунхаузов, которые сберегают тепло. Это первый экспе-
римент такого рода в России.

Московский трамвайный ремонтный завод
(ТРЗ) был создан в 1976 году на базе трам-
вайного депо. Сегодня на его производствен-

ных площадях оборудовано 19 постов для ремонта
вагонов и организовано 10 участков основного и
вспомогательного производства. Завод оснащен
подъемно-транспортной техникой, системой энер-
гообеспечения, имеет свыше ста единиц различно-
го технологического оборудования.

ТРЗ, работающий в системе ГУП «Мосгортранс»,
соединен с трамвайной сетью города, что позволя-
ет по результатам эксплуатации оперативно осуще-
ствлять доработку отдельных агрегатов и узлов, со-
гласовывать применение современных материалов
для отделки и защитных покрытий вагонов.

О сегодняшнем дне и планах на будущее расска-
зывает директор предприятия Виктор ДВОЙНЫХ.

- Виктор Павлович, президент Грузии Михаил Са-
акашвили взял и упразднил в Тбилиси все трамваи.
Вы разделяете его мнение, что устаревший трам-
вайный парк проще сдать в металлолом, нежели
отремонтировать?..

- Я готов согласиться с Саакашвили лишь в том,
что трамвайный парк на всем постсоветском про-
странстве действительно устарел - как физически,
так и морально. Сейчас во всем мире, даже в США,
где первыми отказались от этого транспортного
средства, процесс пошел в обратном направлении,
и трамвай возрождается. Потому как это самый
экологически чистый, надежный и безопасный вид
транспорта.

С учетом тотальной автомобилизации ускорен-
ное развитие трамвайного сообщения Москве про-
сто необходимо. Да, у нас активно строятся автомо-
бильные развязки, транспортные кольца - второе,
третье... Но хоть десятое кольцо построй, все равно
дорожные пробки в столице не исчезнут.

Если проложить скоростные трамвайные линии
из таких отдаленных районов, как Новокосино, Ко-
жухово, Жулебино, если по обособленному пути

трамвай в течение 20-25
минут будет доставлять
пассажиров практически в
центр города, то многие мо-
сквичи наверняка предпоч-
тут передвигаться именно
на нем, дабы не давиться в
автобусах и метро или то-
миться в дорожных проб-
ках. Особенно если трамвай
этот будет комфортабель-
ным, с низким полом, с си-
стемой кондиционирования
и отопления.

- В новом столичном рай-
оне Кожухово, расположен-
ном за МКАД, поначалу
планировалось построить
подземку, а теперь власти
заговорили о том, что метро вполне может заменить
скоростной трамвай. Но будет ли это равноценной
заменой, не пострадают ли местные жители?

- Они только выиграют. Во-первых, метро сего-
дня перегружено, особенно примыкающие к Кожу-
хову новогиреевская и выхинская ветки. В часы
пик в вагон там не втиснешься. Во-вторых, некото-
рые люди просто не любят спускаться под землю.
Скоростной трамвай в принципе выполняет те же
функции, что и метро. Ведь это не просто вагон на
рельсах - здесь целая инфраструктура, предусмат-
ривающая и посадочные узлы, и движение без
светофоров, и переходы, переезды. Это будет пол-
ностью обособленный путь, по которому трамвай
движется с такой же скоростью, как состав метро-
политена.

Уверен: наряду со строительством дорожных
развязок ускоренное развитие скоростного трамвая
- это выход из транспортного тупика. Тем более что
строить скоростные трамвайные линии в десятки
раз дешевле, чем подземку.

Правительство Москвы уже сделало определен-
ный акцент на модернизацию существующего парка
трамвайных вагонов. За последние три года наш за-
вод модернизировал более 90 вагонов. И работа эта
продолжается.

- А не разумней ли закупать новые вагоны?
- Опыт показал, что старые чешские трамваи

«татра» рано списывать на металлолом. Они на-
дежны и после произведенной у нас глубокой мо-
дернизации показывают себя лучше, чем новые
вагоны отечественного производства. В среднем
за месяц у них наибольший километраж пробега,
наименьшее количество отказов по техническим
причинам, наибольшая экономия электроэнергии
и наименьшая трудоемкость при техобслуживании
- за счет того, что в этой системе механических
контакторов нет, и главную скрипку играет элект-
роника.

- Какие трамваи, на ваш взгляд, сегодня наибо-
лее конкурентоспособны?

- Усть-катавский вагоностроительный завод со-

здал экспериментальный трамвай с переменным
уровнем пола. Его уже доставили в Москву, но к
испытаниям пока не допустили: он требует дора-
ботки.

Департаментом транспорта и связи города Моск-
вы перед Мосгортрансом и Тушинским машино-
строительным заводом поставлена задача по созда-
нию на предприятиях столицы своего многосекци-
онного трамвайного вагона с переменным уровнем
пола. Мы провели переговоры с тремя чешскими
фирмами - «Шкода», «Сежелек», «Прага-имекс» и
немецким «Сименсом» о совместном производстве
современного трамвайного вагона. В этом проекте
участвуют ТРЗ и Тушинский машиностроительный
завод. Кроме того, хотим подключить и Сокольни-
ческий вагоноремонтно-строительный завод
(СВАРЗ).

Идея в следующем: для создания первого опыт-
ного образца зарубежные фирмы поставляют нам
полную комплектацию вагона - кузов, электрообо-
рудование, ходовые тележки. А мы под их автор-
ским надзором осуществляем монтаж, сборку, от-
ладку вагона и передачу его в эксплуатацию. На
следующем этапе фирмы передают Тушинскому
машиностроительному заводу документацию на из-
готовление кузова, производство ходовых тележек
вполне мог бы освоить СВАРЗ. Монтаж и сборку ва-
гонов возьмет на себя ТРЗ. Из-за границы, таким
образом, будет поставляться только электрообору-
дование.

С кем конкретно будет создаваться новый трам-
вайный вагон, станет ясно, когда зарубежные фир-
мы представят свои коммерческие предложения.
Основной критерий выбора - соотношение цена -
качество.

- ТРЗ готов к активному сотрудничеству с ино-
странными партнерами?

- Безусловно. За последние три года наши специ-
алисты прошли обучение на зарубежных фирмах,
производящих электрооборудование, и получили
соответствующие сертификаты. В минувшем году
мы модернизировали 20 трамвайных вагонов в ре-
кордно короткие сроки - за 3 месяца, причем с вы-
соким качеством. Это очень большие темпы. В Бер-
лине или Праге, к примеру, срок работы с одним ва-
гоном составляет 92 дня. Мы же сократили цикл ре-
монта до 38 дней.

Беседу вел
Владимир МОХОВ

ТРАМВАЙ «ЖЕЛАНИЕ» УЖЕ НА ПОДХОДЕ
Собирать его планируется на столичных
предприятиях
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ИНСТРУКЦИИ И ПРАВИЛА СОСТАВЛЕНЫ 
ДЛЯ ЛЮДЕЙ, А НЕ ПРОТИВ НИХ. 
НО ИСПОЛЬЗОВАТЬ ИХ ПО НАЗНАЧЕНИЮ –
ЦЕЛАЯ НАУКА. НАУКА УБЕЖДАТЬ!
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ЧЕРДАЧНЫЕ ОТКРЫТИЯ

- Проверка обычная, - предупре-
ждает Татьяна Анатольевна, - жи-
лец пожаловался на холодные ба-
тареи; обслуживающая организа-
ция должна устранить причину - так
что ничего особенного не увидите.

Ну, это еще как сказать, думаю
я, на улице плюс пять, а человек
пеняет на холодные батареи - и это
называют обычным делом? 

К дому по Грузинскому Валу,
28/45 подходим небольшой деле-
гацией (так положено), инспектора
сопровождают отвечающие за об-
служивание дома лица: замести-
тель директора ООО «Созидание-
М2» Римма Туровская, ведущий
инженер отдела текущей эксплуа-
тации ДЕЗ Пресненского района
Ирина Гитмар и мастер Андрей Не-
кляев. Пока идем, Татьяна Анатоль-
евна разъясняет, что тепло-то оно
тепло, но когда у тебя дома батарея
холодная, то вряд ли будешь дожи-
даться морозов. Впрочем, действи-
тельно, теплу коммунальщики -
вместе с ними и жилищные инспе-
ктора - рады: ни наледи, ни сосу-
лек, ни протечек, кровли целее.

- А жалуются нынче в основном
на перепланировки, - завершает
импровизированный инструктаж
Татьяна Анатольевна. - Есть разре-
шение - смотрим: когда работают,
кто работает? Нет разрешения - ра-
боту останавливаем. Будьте любез-
ны получить разрешение...

Жильца-жалобщика дома не
оказалось, хотя был предупреж-
ден. Значит, все в порядке, решаю
я, если бы не исправили, ждал бы
как миленький.

- Бывает и такое, - весело заме-
чает Андрей, а Ирина Андреевна
предлагает зайти к соседу этажом
ниже - стояки-то общие...

С соседом объясняется Милли-
онкова. Тот входит в положение и
дружелюбно распахивает дверь.
Увидев жилище, теряемся: в таких
интерьерах принято разуваться. Но
сосед делает еще более широкий
жест: ничего, мол, проходите, смо-
трите, сличайте. Инспектор и мас-
тер идут в глубь квартиры. Андрей
щупает батареи и объясняет Мил-
лионковой, где проходит стояк. Хо-
зяин спокойно слушает, а потом
выносит свой вердикт: «Очень теп-
ло стало».

Когда выходим на лестничную
площадку, Татьяна Анатольевна
спрашивает Андрея: «Ключи от
чердака есть?» Тот утвердительно
кивает. Миллионкова вызывает
лифт. И я не удерживаюсь от воп-
роса:

- Одним махом семерых побива-
хом?

- Если входим в дом, то должны
проверить все техническое состоя-
ние. Выявить нарушения, если
есть. Лестница не помыта - так и
напишем. Видите: нет стекол в ка-
бине лифта - непорядок. Придется
и об этом написать.

На лестничной клетке последне-
го этажа темень.

- Где свет-то? - спрашивает Мил-
лионкова.

- Лампочка перегорела, - не-
охотно откликается Андрей, вклю-
чает фонарь и поднимается к чер-
дачной двери.

«Еще одна запись», - отмечаю я
про себя.

- Ё-моё! - слышится сверху го-
лос мастера.

- Ясно, - мрачнеет Гитмар, - бом-
жатник. Как ни закрывай, как ни го-
няй...

- Мы недавно приходили - ниче-
го не было, - сокрушается Андрей.

«И еще одна запись», - подсчи-
тываю я, глядя на тряпье и пустые
бутылки на площадке перед вхо-
дом на чердак.

Лампочки и здесь не горят - не
видно ни зги. Из слуховых окон
пробивается свет - и постепенно
вырисовывается внутреннее со-
держание объекта.

- Андрюша, доски - это пожаро-
опасно! - отмечает Миллионкова,
указывая на кучу хлама.

- Тут дяденька купил себе квар-
тиру и сделал новый потолок, - пу-
скается в объяснение молодой ма-
стер. - А весь мусор сюда свалил...

- Мне теперь, чтобы вывезти,
нужно два бункера заказывать -
шесть тысяч рублей платить! -
мрачно заключает Туровская.

- Почему жильца не заставить?
Через суд, - вспомнив коммента-
рии знакомого юрисконсульта к
Жилищному кодексу, включаюсь в
разговор я.

- В суд с такой проблемой? Лег-
че самим убрать, - возвращает к
действительности Андрей.

Миллионкова между тем берет у
него фонарь и уходит в темноту.
Через пару минут возвращается и
объявляет, что и там нашла подоб-
ный навал мусора. Не иначе как
еще один «дяденька» сменил пото-
лок...

Понятно, что все в доме прогни-

ло - 1930 года постройки! Понятно,
что более шестидесяти лет здесь
были кое-как обслуживаемые ЖЭ-
Ком коммуналки. Понятно и жела-
ние новых - небедных! - собствен-
ников обустроить жилище по лич-
ной прихоти. Но в документах жи-
лищного инспектора все эти «объ-
ективные» обстоятельства учтены
не будут. Инспектор обязан скрупу-
лезно фиксировать обнаруженные
нарушения эксплуатации жилого
дома...

ПРЕДПИСАНИЕ 
НЕ ОБСУЖДАЕТСЯ

Миллионкова по образованию
инженер технической эксплуата-
ции жилых домов. С 1975 года до

начала девяностых работала в
МосжилНИИпроекте. Потом рабо-
ту у чертежной доски сменила на
живое дело - ее позвали в ДЕЗ
Пресненского района. А еще через
три года, в 1996-м, пригласили в
жилинспекцию по ЦАО - надзи-
рать за жилищным фондом того
же Пресненского района. Она хо-
рошо знала здесь каждый дом с
его застарелыми «ранами», ведь
Пресненский - один из самых
трудных районов столицы: уж

очень старый жилищный фонд -
немало домов построено еще в
XIX веке и очень много - в начале
XX. Согласилась.

В жилищной инспекции стало
одним добросовестным сотрудни-
ком больше...

За рабочий день она обходит как
можно больше домов. Впрочем,
само понятие «рабочий день» ин-
спектора Миллионковой не вписы-
вается в стандартный регламент.
Формально он с 9 до 18. На деле -
много длиннее. Скажем, назначив
мне встречу на Грузинском Валу
рано поутру, она, оказывается, ус-

пела сходить еще по одной жалобе:
жильцы попеняли, что кто-то уста-
новил антенну на фасаде дома. Та-
кая установка по теперешним зако-
нам требует разрешения. Антенна,
как и писали жалобщики, красова-
лась на фасаде дома, аккурат над
окном лестничной клетки. Теперь
предстоит выяснить, в какой квар-
тире живет хозяин. Выяснять бу-
дет, конечно, дирекция. Но если
разрешения нет, то разбираться с
жильцом придется ей, инспектору.
Выявив антенну, по дороге на Гру-
зинский Вал заглянула еще в не-
сколько «проблемных» домов.

После проверки жалобы я оста-
вил Миллионкову корпящей над
ворохом бумаг за письменным сто-
лом. Вторая половина дня у нее то-

же расписана: вызваны для раз-
личных уточнений те, кто пожелал
сделать перепланировку. Потом
она займется так называемым от-
писыванием жалоб. К примеру, на-
кануне ей пришлось отписать
шесть жалоб, которые, кстати, при-
шли в тот же день. Работу взяла на
дом. Уложила семейство спать и
села за бумаги. Нередко сидит над
жалобами и в выходные. Добавим
сюда плановые инспекторские
проверки. Не говорю уже про похо-

ды по чердакам и подвалам, где не-
редко приходится карабкаться по
вертикальным лестницам и протис-
киваться сквозь паутину коммуни-
каций.

Таков обычный рабочий день ин-
спектора Миллионковой.

Чего лукавить, сложная работа,
особенно для женщины. Когда
спрошу об этих сложностях, она
неожиданно заговорит о других:

- Сложно, когда не исполняют
предписания. Скажем, трудно было
добиться ремонта фасада по Рач-
дельской улице, 11/5. Это здание
как раз напротив Белого дома. Ни

префектура, ни генеральная дирек-
ция не включали его в ремонт. Мы и
предписания шлем, и письма. Боль-
ше трех лет добивались. И только в
2006 году фасад начали ремонтиро-
вать. Сейчас заканчивают. Три года
на один фасад - это сложность!

- За внешний вид города радее-
те? - резюмирую я.

- И за внешний вид - тоже. Но
представьте, если с фасада кусок
штукатурки отвалится... Так что мы
прежде всего радеем за безопас-
ность москвичей. В этом суть рабо-
ты инспектора... Но, знаете, пред-
писание - крайняя мера. Люди за-
гружены работой. Стараешься вой-
ти в их положение...

- А то, что мы видели на чердаке?
- Здесь будет предписание. Од-

нозначно. Даже не обсуждается...

Через четверть часа главный
специалист Мосжилинспекции по
ЦАО Татьяна Анатольевна Милли-
онкова сядет за бумажную рабо-
ту: ей предстоит написать акт о
проведенной проверке, предписа-
ние об устранении обнаруженных
нарушений и, наконец, протокол
об административном правонару-
шении. И это займет вдвое, а мо-
жет быть, и втрое больше време-
ни, чем мы ходили, проверяя жа-
лобу...

ИНТОНАЦИЯ

В суете проверки, беседуя о чем-
то с коммунальными работниками,
я не заметил, как к Татьяне Ана-
тольевне подходила работница
другого ГРЭПа и они о чем-то ко-
ротко переговорили. Накануне
Миллионкова передала им жалобу,
пришедшую по «горячей линии»:
жильцы сетовали на отключение
тепла и горячей воды. Миллионко-
ва предупредила: если до конца
дня не восстановят рабочий ре-
жим, значит, обязана будет выдать
предписание.

- Если они сегодня сделают, жа-
лобщики распишутся, что все вос-
становлено, и мне предъявят этот
документ, то, спрашивается, зачем
писать лишнее? Ведь за предписа-
нием следует наказание. За что
наказывать людей, если они во-
время приняли меры? - объяснит
мне Татьяна Анатольевна логику
своего решения.

Такое отношение к тем, с кем
работаешь, Татьяна Анатольевна
называет нормальным. Оно, в
свою очередь, вызывает ответную
реакцию: на любое замечание ее
«поднадзорные» реагируют не-
медленно.

- Я всегда уверена: позвоню -
устранят тут же, не будут ждать
официальной бумаги. И в нашем
деле особо важна интонация. Вот

я что-то требую от человека. Но
зачастую мои требования ему ка-
жутся несправедливыми - у него
иное понимание ситуации. Поэ-
тому в личной беседе многое за-
висит не только от цитирования
законов и инструкций, но и от то-
на разговора. Можно сказать
строго и сухо: делайте так-то и
так-то. А можно сказать спокой-
но, дружелюбно, если угодно. И
человек по-другому настроится.
И легче согласится с твоими до-
водами. Одним словом, наша ра-
бота не терпит истерик - не най-
дешь контакта ни с рабочими, ни
с инженерами, ни с жителями...

ОБРАТНАЯ СВЯЗЬ

Ирина Гитмар знает Миллион-
кову шестнадцатый год. Когда
спрошу у нее, как работается с
Татьяной Анатольевной, Гитмар,
как и во время проверки, будет
немногословной. «Нормально», -
скажет она. Затем, решив, что от
лишних вопросов лучше изба-
виться сразу, в том же лапидар-
ном стиле доскажет, наверное, са-
мое главное: «Хороший специа-
лист. Никаких личных отношений
на работе. Очень требовательная.
Да, есть регламент, который она
обязана соблюдать. Но штрафные
санкции, как вы понимаете, не са-
мая большая награда за работу. И
она это прекрасно понимает. Поэ-
тому там, где можно, идет на ком-
промисс. В общем, подходит ло-
яльно: не требует от нас того, чего
нельзя сделать»...

Когда после проверки я узнал,
что Миллионкова сядет за пред-
писание, то сказал:

- Но я же заметил: вы отне-
слись к ним с сочувствием...

- Естественно. Взгляните на их
территорию - убрана идеально.
Рядом вокзал - к вечеру любители
выпить и закусить на бегу замусо-
рят, но завтра утром будет чисто.
Добросовестные люди работают.
Добросовестность вызывает ува-
жение. А где уважение, там и со-
чувствие... Их работа еще и тем
привлекает, что здесь люди растут
- смотришь: сначала он слесарь,
затем - мастер, потом - прораб. И,
наконец, обнаружишь, что в инже-
неры вышел. Потому хорошо зна-
ют свой жилищный фонд, его про-
блемы. И быстро их решают.
Здесь работают неравнодушные
люди...

Отзыв столь же лаконичный и
емкий. Что, как полагаю, не слу-
чайно - обратная связь, знаете ли...

Леонид 
ГОВЗМАН

ТРУДНОГО РАЙОНА

К тянущемуся третий месяц ноябрю – так
острословы окрестили нынешнюю зиму – от-
ношение разное. Одних отсутствие снега и
мороза угнетает – не побегаешь на лыжах.
Другие впадают в депрессию – медики объ-
ясняют ее недостатком солнечного света.
Довольны, пожалуй, только коммунальщики.
В этом наш корреспондент убедился, сходив
с главным специалистом Мосжилинспекции
по ЦАО Татьяной МИЛЛИОНКОВОЙ на про-
верку жалобы в середине января.

ЛЕГКИЙ ПОЛПРЕД
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С помощью такого прибора производится замер
температуры в помещении

Перепланировка должна соответствовать плану 
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КАЖДЫЙ ГОД НА РАЗЛИЧНЫХ РАБОТАХ 

В СТОЛИЦЕ ЗАНЯТО ОКОЛО 40 ТЫСЯЧ
СТУДЕНТОВ. АДРЕСА УЧАСТИЯ
ОПРЕДЕЛЯЮТСЯ ПО КОНКУРСУ

Поколение-ХХI

МОСКОВСКАЯ СРЕДА № 4 (207), 7 - 13 февраля 2007

-А лексей Алексее-
вич, в какой мере
студенческие от-

ряды участвуют в жизни
города?

- Достаточно сказать, что
в год на различных работах
задействовано около 40 ты-
сяч человек. Они благоуст-
раивают город, восстанав-
ливают московские пруды и
родники, проводят санитар-
ную уборку берегов, особо
охраняемых природных тер-
риторий, парков культуры и
отдыха, памятников садово-
паркового искусства, патру-
лируют эти объекты, зани-
маются экологическим вос-
питанием и просвещением
детей в городских и оздоро-
вительных лагерях летом, в
качестве общественных
воспитателей работают с
трудными подростками...

Есть отряды торговый,
железнодорожных провод-
ников, при МЧС, поиско-
вые... На базе штаба дейст-
вует студенческий трудовой
отряд, который ежедневно
предоставляет работу трем
тысячам человек! Они рабо-
тают в крупных сетевых ма-
газинах кассирами, водите-
лями электрокаров, грузчи-
ками...

В этом году компания,
осуществляющая строи-
тельство дороги между Чи-
той и Хабаровском, предло-
жила участвовать в этом де-
ле и студентам. Мы создали
выездной отряд из 100 ре-
бят. Еще 100 студентов туда
приехали из Владивостока.

- Знаю, что есть отряд,
занимающийся и жилищ-
но-коммунальными рабо-
тами...

- Совершенно верно. Наш
стройотряд активно участ-
вует в программе «Мой
двор, мой подъезд», благо-
устраивает дворовые терри-
тории. Схема взаимоотно-
шений с жилищно-комму-
нальными службами такая:
ДЕЗ выставляет на конкурс
адрес двора, определяя и
сумму, которую он выплатит
за его благоустройство, а
мы предоставляем пакет до-
кументов и участвуем в кон-
курсе наравне с коммерче-
скими компаниями. Хотя на
деле наравне не получает-
ся. ДЕЗы выбирают нас не
особо охотно. Ведь с ком-
мерсанта можно больше
спросить, надавить, заста-
вить переделать или сде-
лать что-то дополнительно.
А у нас свободных средств
нет. Если студент выполнил
свою работу некачественно,
то мы просто не возьмем
его больше в отряд. Энтузи-
азм огромен, но сложная ра-
бота его гасит. Моя задача в

том, чтобы найти ребят, ко-
торые станут руководителя-
ми филиалов и смогут руко-
водить этим видом деятель-
ности, подбирать подходя-
щих людей. А то придет па-
рень, возьмется за дело, а
если оно не получилось,
махнет рукой.
Где же нам
взять деньги,
чтобы переде-
лывать за
ним? Прибыль
у нас маленькая, она вся
идет на закупку материалов
и на оплату работы. На вло-
жение средств ничего не ос-
тается.

- Если все-таки вы кон-
курс выиграли, каковы
дальнейшие действия?

- ДЕЗ заключает с нами
договор, и мы начинаем
комплексное благоустрой-
ство. Красим, сооружаем
малые архитектурные фор-
мы, варим и красим ограж-
дения, стрижем газоны, спи-
ливаем сухие ветки...

ДЕЗ следит за тем, как мы
работаем. Его сотрудники
делают замечания, если что
не так. Жители тоже неред-
ко помогают: советуют, где
лучше дорожку проложить,
куда привезенную землю
высыпать, чтобы никому не

мешала. Если сделаем хоро-
шо - благодарят от души. 

Когда работа закончена,
ДЕЗ ее принимает, приез-
жают представители ин-
спекции. Если результаты
не устраивают, выставляют
штраф и выдают предписа-

ние исправить недочеты. Не
исправим - не заплатят ос-
тавшуюся часть денег. В
любом случае мы должны
довести работу до конца. 

- Как относятся к вам
дворники, другие работ-
ники ДЕЗа?

- Люди разные: бывает,
помогают советом, а кто-то
смотрит неодобрительно.
Но главное, у нас есть вера
в то, что мы приносим
пользу.

- Работы ведутся толь-
ко в каникулы или круг-

лый год?
- Стройотряд

задействован и
зимой. В об-
щем, ребята в
трудовом отря-

де круглый год. Любой из
десятков тысяч студентов,
находящихся в базе дан-
ных, может нам позвонить и
попросить работу. В авгу-
сте прошлого года вышло
постановление правитель-
ства Москвы «О мерах по

поддержке и развитию дея-
тельности молодежно-сту-
денческих отрядов города
Москвы». Теперь руководи-
тели комплексов городско-
го управления и префекту-
ры административных ок-
ругов города ежегодно

должны в рамках реализа-
ции городских целевых
программ формировать ре-
естр возможных работ и ус-
луг для выполнения их мо-
лодежно-студенческими от-
рядами на конкурсной ос-
нове, определить объекты
для присвоения статуса
«Молодежная стройка». 

- Но ведь для строи-
тельства нужны опреде-
ленные навыки...

- В отрядах работают не
только первокурсники. Мо-
лодежью у нас считаются
люди до 30 лет. Есть нема-
ло специалистов в возрасте
27-28 лет, которые будут
прекрасными руководите-
лями, бригадирами, прора-
бами. Они объяснят ребя-
там задачу, проконтролиру-
ют выполнение работ. Ну а,
например, третьекурсники
строительного вуза - уже
вполне нормальные камен-
щики.

- С какими проблемами
сталкивается штаб?

- Не хватает объемов ра-
бот для дальнейшего раз-
вития. Мы могли бы выпол-
нять гораздо большее коли-
чество работ, например, по
благоустройству дворовых
территорий. Но в любом
случае есть поддержка и
понимание столичного пра-
вительства. Как-то Юрий
Михайлович Лужков ска-
зал, что нужно все дворы
отдать студентам. Конечно,
мы не готовы взять сразу
все. Но стремление к этому
есть!

- Каковы планы на 2007
год?

- Развивать все направ-
ления работы нашей орга-
низации, привлекать еще
большее количество сту-
дентов и молодежи в сво-
бодное от учебы время, что
позволит им улучшить ма-
териальное положение и
использовать свой творче-
ский, социальный и практи-

ческий потенциал на благо
города. Продолжать участ-
вовать в благоустройстве
дворов, получить на реали-
зацию социальный объект
молодежной стройки. Воз-
можно, это будет детский
садик, досуговый центр...
Планируем также наладить
связь с регионами. Ребятам
необходим выплеск энер-
гии, и дать его может моло-
дежная стройка с ее роман-
тикой, особым духом... 

- Нечто вместо БАМа? 
- Почему бы нет? Мы пы-

таемся организовать такую
стройку, но... у нас нет ста-
туса на федеральном уров-
не. Он должен быть оформ-
лен законодательно. Это,
кстати, еще одна задача на
2007 год. Сегодня студент в
отряде ничем не отличает-
ся от обычного взрослого
рабочего - у него нет ника-
ких льгот. На мой взгляд,
необходимо пересмотреть
единый социальный, а так-
же подоходный налоги для
работающего студента.

- Можно сказать, что
молодежные студенче-
ские отряды пришли на
смену комсомольской ор-
ганизации?

- Ниша комсомола сей-
час, конечно, пуста. Созда-
ется много молодежных
движений, которые пытают-
ся ее заполнить. Я не за-
стал комсомол, но, на-
сколько понимаю, это была
единая мощная система.
Такой сегодня нет. Мы тоже
не можем ее полностью за-
менить. Но частично - пыта-
емся. Тем более что мы вне
политики. Впрочем, ребята,
состоящие в наших отря-
дах, могут вступать в пар-
тии - это их личное дело.

- То есть вы не выступа-
ете ни под чьим флагом?

- Только под флагом пра-
вительства Москвы.

Беседу вела 
Лидия ГРОМЕКА

В отряде всем дело найдется � Напрасно
дворники косятся � Заработки - круглый год

СТУДЕНТЫ НА ВСЕ РУКИ
В советские времена о студенческих стройотрядах снимали
фильмы, слагали песни... Это был тот редкий случай, когда
идеология отступала на задний план. Стройотряд - это  моло-
дость, энтузиазм, чувство коллектива... И, что немаловажно,
позволял ребятам заработать. Возродить все лучшее, что бы-
ло в стройотрядах, - эту цель преследовал мэр столицы, из-
дав в 2001 году распоряжение по созданию городского штаба
молодежных студенческих отрядов. Что удалось сделать за
это время? Об этом мы беседуем с директором штаба Алексе-
ем КУЛАГИНЫМ.

Мы пойдем другим путем, решили в
школе «Бакалавр». Вместо обыч-
ных лекций для родителей тут

проводят родительские конференции.
Они представляют собой очень домаш-
ние по интонации планерки по вопросам,
беспокоящим семейную общественность.

Татьяна Данилина, директор школы
«Бакалавр», не улучшила систему, а про-
сто отбросила ее. Родитель у Данилиной
свободен. Приходит в школу в удобное
для него время - правда, промежуток ого-
ворен: с 17 до 19. Говорит с кем пожела-
ет и о чем считает важным. Получает все,
что наметил, и уходит, не потратив ни ми-
нуты зря. И семья довольна в результате,
и учитель чувствует себя востребован-
ным, и ребенок не болтается на улице, а
здесь же, рядом - соучаствует в процес-
се! Даже первоклассники могут вмешать-

ся в «узкопрофессиональный» разговор,
хмыкнуть с подтекстом, опротестовать,
внести любое предложение, не дожида-
ясь кухонных дебатов на домашней тер-
ритории. А значит, дом – очаг любви – ог-
ражден от изнурительных разборок.

В самом просторном кабинете расстав-
лены обыкновенные парты. Не вплотную,
не бок о бок, а в двух-трех метрах друг от
друга. За партами сидят… учителя. Пол-
ный преподавательский оркестр «Бака-
лавра». И открытая, удобная площадка
для общественных переговоров.

Интересно, что на каждого родителя
отведено 15 гарантированных минут при-
ватного общения с любым учителем - на
выбор. Каждое место индивидуальных
консультаций снабжено красиво изготов-
ленной визиткой с ФИО эксперта. «Ма-
рия Алексеевна Михайлова, учитель био-

логии». Так разговаривать удобнее,
правда?

К парте приставлены две табуретки: для
ребенка и родителя. Чуть поодаль от боль-
шого круга выделен отдельный столик с
вывеской: «Дежурный по конференции».
Взрослый человек, случается, задержива-
ется на работе - тут и нужен педагог-коор-
динатор. Он представит гостя, подведет к
свободному преподавателю, а если у вас
цейтнот, предложит сокращенный вариант
общения в стиле экспресс. На этой пло-
щадке могут разворачиваться самые раз-
ные, но всегда продуктивные сюжеты.

Например...
Учитель истории: Кирилл стал лучше

свои мысли излагать, доказывать их. Это
плюс. Ну а с нашей стороны чем подсобить?

Папа: Мы едем скоро отдыхать в Узбе-
кистан. Будет опять два месяца шататься,
дурака валять, а это… (ищет слово), в об-
щем, нежелательно. Знаете, на вашем ме-
сте я бы поручил ему подготовить за кани-
кулы доклад по истории Ташкента.

Кирилл: Бр-р… Ну, ты даешь! Я против.
Папа: А вы дайте ему, пожалуйста, соот-

ветствующее задание, если согласны со
мной. Чтоб мы не спорили.

Учитель: Кирилл, дорогой, мы с папой в
тебя верим. Язык новый освоишь, оку-
нешься в историю древности. Ребятам
расскажешь - это же так классно. Пред-
ставляешь?

Кирилл: Ладно, попробую…
Вот он, искомый союз общества и педа-

гогики. Здесь, кажется, есть где развер-
нуться. В семье ребенка любят, в школе –
готовят к жизни и оценивают. Стало быть,
и вправду друг без друга никуда!

Говорят участники эксперимента 
Светлана Шмакова, родитель:
– Кому же приятно краснеть на миру? А

тут я получаю информацию из первых рук
и только о своем «сюрпризе». Сын знает,
что требования на уроке совпадут с теми,
которые звучат в этой беседе. То есть от-
ветственность делится поровну между
троими.

Евгений Воронков, отец двоих сыно-
вей:

– Ухожу с хорошим настроением: за пол-
часа поговорил с пятью предметниками, за-
шел к врачу. Учителя очень собранные, раз-
говаривают с документами в руках. Это ито-
ги детских тестов, личные проекты, сочине-
ния. Словом, пообщался с толком и по делу.

Марина Вячеславовна Наумова, учи-
тель истории:

- За год в школе проходят три такие се-
мейные встречи. На последней, в мае,
вместе придумываем рекомендации уче-
нику на лето. Кто-то снимает фильм, со-
оружает выставку находок, лепит, рисует,
изучает, моделирует... Это и есть индиви-
дуальный подход в действии.

Антон ЗВЕРЕВ

Почти 100 процентов опрошенных недавно столичных классных
руководителей поставили подготовку и проведение родитель-
ских собраний на первое место среди самых нелюбимых ими
должностных обязанностей. Да и для самих родителей чаще
всего участие в таких мероприятиях - сущая пытка.

ШКОЛЬНЫЕ ВОЛЬНОСТИ
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Эра экологии
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Жители, конечно, не остались равнодушными:
организовали инициативную группу и начали
писать в разные инстанции. В том числе и в

редакцию.
А чего, собственно, писать? Город растет. Ведь и на

месте Кремля когда-то шумел сосновый бор, пели
птички. Словом, прогресс и все такое... Дошла очередь
и до окраин.

Но у жителей свои аргументы:
- Эта территория зарезервирована для природно-ис-

торического парка «Косинский», есть проект НИПИ
Генплана, - говорит представитель инициативной груп-
пы Л. Ломоносова. - В постановлении правительства
Москвы сказано, что все работы здесь должны вестись
с «максимальным сохранением существующих при-
родных факторов». И префект нас поддержал, и глава
управы...

Людмила Михайловна показывает письмо за подпи-
сью главы управы Косино-Ухтомского района столицы
В. Копылова. В нем глава сообщает, что «территори-
альным подразделением по ВАО Департамента приро-
допользования открыто делопроизводство по реше-
нию вопроса возврата плодородного грунта или его за-
мены на грунт с аналогичными агротехническими по-
казателями». В региональном управлении Росприрод-
надзора тоже не шутят. «Материалы дела переданы по
подведомственности в Межрайонную природоохран-
ную прокуратуру для принятия соответствующих мер»,
- отвечает жителям руководитель этой организации Н.
Фадеев. 

С тех пор прошли месяцы. И что? Ничего. Землю
вывезли, поле опустело, и теперь это грязное месиво
жители обходят стороной.

Все это, конечно, мало вяжется с замыслами насчет
будущего парка, но недаром же еще в древности в по-
добных случаях советовали выслушать и противную
сторону. Может, с той стороны видны иные, недоступ-
ные нам горизонты?

Звоню в управу. «Владимир Николаевич вышел»,-
отвечает секретарша. Или: «он еще не пришел», «у не-
го совещание»... И так день за днем. Наконец, пообе-
щала перезвонить, когда глава управы освободится. Но
глава занят до сих пор...

Звоню в префектуру. Пресс-секретарь Андрей Ива-
нов адресует в управу. Когда объясняю положение, то
обещает выяснить причину недоступности ее главы. Не
прошло и месяца, как был дан ответ: не хочет, оказы-
вается, Копылов ничего комментировать. Вопрос-де
непростой...

Но мой-то вопрос совсем несложен: почему глава
управы пишет про «незаконный вывоз грунта», а его
заместитель Барминов спустя несколько дней шлет от-
вет противоположного свойства: все, мол, по закону?
И что думает префект, который, по словам жителей, на
их стороне? Пресс-секретарь по-прежнему доброже-
лателен и нетороплив. Через пару недель я наконец по-
лучил телефон сотрудника Департамента природо-
пользования, который «в курсе». А что же префект?
Тут мой собеседник становится раздражителен и при-
зывает не заниматься перепиской, а больше проявлять
журналистской активности - то есть выяснить все са-
мому. А если мне так уж нужно мнение префекта - то
пожалуйста: официальный запрос из редакции с печа-
тью - через месяц получите ответ...

Что ж, звоню в департамент. Компетентный сотруд-
ник отнекиваться не стал и назначил встречу. Но в на-
значенный день на связь не вышел: общаться с прес-
сой ему не разрешили, зато мне дали телефон пресс-
службы. Сценарий все тот же: официальный запрос и
недели ожидания. 

Только вот стоит ли ждать? Ведь жители в этот де-
партамент уже обращались и даже получили разъ-
яснение - правда, не письменное, а устное. Проис-

ходило это так: одному из членов инициативной группы
Марине Фроловой, подписавшей письмо, позвонил ин-
спектор экологической милиции капитан Подколзин и

пригласил в префектуру на заседание комиссии, кото-
рая и ответит на ее вопрос. Жители подготовились к
встрече: приехали двое представителей инициативной
группы и двое юристов. Пригласили и меня.

Стоим на улице, ждем. Наконец появляется капитан.
Первым делом он решительно заявил, что комиссия
будет разговаривать только с автором письма. Правда,
после уговоров разрешил-таки пройти двоим, осталь-
ные так и остались ждать под дверью. Я вошел без
приглашения...

Отечественный опыт учит: то, что в мирное время
пытаются окутать секретностью, обычно прикрывает
не очень красивые дела. Заседание действительно
проходило своеобразно - в тесной комнатке с единст-
венным свободным стулом, на котором сидел Влади-
мир Глушецкий, замдиректора агрофирмы «Косино»,
той самой, что и вывезла землю с поля. Он раздражен-
но втолковывал жалобщикам: 

- Пруд там будет! Все затопят! А деревья вырубят
все! 

Представьте еще шесть стоящих фигур, среди кото-
рых - упомянутый капитан, представитель Департа-
мента природопользования да некая дама из префек-
туры, отказавшаяся представиться. Ну и мы, предста-
вители недовольного народа.

Капитан в основном хранил молчание. На мой воп-
рос, почему нельзя послушать речи комиссии и ос-
тальным, кратко посоветовал: наймите себе адвоката,
и пусть он вам все объясняет.

Старший инспектор департамента Владимир Пав-
ленко тоже был немногословен: мол, наше дело - кон-
тролировать и штрафовать. Увидев мой диктофон, за-
писывающий эти слова, заволновался: уберите! И на-
ставительно добавил, указав на технику: «Плохая при-
вычка!» Но разве должностные обязанности чиновни-
ка - гостайна? На это Владимир Васильевич пореко-
мендовал направить запрос в департамент, где и разъ-
яснят, в чем его, Павленко, обязанности заключаются.
Да и озабочен он был совсем другим: нужно еще со-
ставить акт о проведенном мероприятии - а что там пи-
сать?..

Вобщем, по существу дела и без официальных за-
просов готов разговаривать только Глушецкий.
Похоже, лишь Владимир Александрович и владе-

ет информацией в отличие от остальных участников
чиновной массовки. Он-то все и разъяснил: сельскохо-
зяйственная земля передана городу, и он, Глушецкий,
обязан снять плодородный слой. Что там будет потом,
его не касается, хоть он и знает, что рядом с этим яко-
бы природно-историческим парком, где уже стоит му-
соросжигательный завод, будет еще и кладбище до-
машних животных. А пока в речку Рудневку сливают
все что ни попадя, и никому до этого дела нет... Сам он
действует по закону и готов это доказывать кому угод-
но и где угодно.

Как все это вяжется со строительством парка -
мусоросжигательные заводы и могильники? Что бу-
дет на этой территории? Что будет с ядовитой реч-
кой и какой там получится пруд?.. Ответов комиссия
не дала - она не в курсе. Зато Павленко написал до-
кумент, что-де инициативная группа с планом благо-
устройства и постановлением правительства Моск-
вы на этот счет ознакомлена. И что «вывоз грунта с
данной площади не производился». «Как так?» -
удивилась Л. Ломоносова. Ей объяснили: мол, если
приедем на место, то его же там нет... 

Удовлетворена ли Ломоносова и ее единомыш-
ленники ответом? 

- Нет, конечно, мы будет писать еще, - говорит
Людмила Михайловна. - Пока только ощущение все-
общей некомпетентности. Чиновники разговаривать
с людьми не привыкли и не хотят, мы им со своими
вопросами только мешаем. Будто говорим на раз-
ных языках: им об одном, они о другом...

Что касается меня, то вопрос, что будет вместо
цветущего луга - пруд, жилой дом или собачье
кладбище, - уже второй. Главный же заключа-

ется в том, как добиться внятного ответа от наших
чиновников, некомпетентных и трусливых. Потому
что реакция на официальный запрос редакции шла
по отработанному сценарию. Запрос-то в конце кон-
цов оказался все у того же капитана Подколзина...
Для начала он взял у Ломоносовой объяснительную
по всей форме: место работы, должность, об ответ-
ственности за дачу ложных показаний предупреж-
ден... Какую объяснительную, с какой стати? На-
чальство требует, пояснил капитан.

Затем в Новокосино позвонил упомянутый Пав-
ленко и передал для Ломоносовой информацию: на
следующий день он ждет ее в управе. Людмила Ми-
хайловна удивилась: день-то рабочий, у нее свои
планы. Дозвонилась до Павленко.

- Спрашиваю, зачем встречаться - ведь недавно
встреча уже была? Мне, говорит, дали такое поруче-
ние. Почему не позвонили прямо мне? Отвечает, что
на сотовый у него денег нет, а домой мне не дозво-
нился. А раз не дозвонился, то, мол, мы не винова-
ты, и вопрос закрыт.

...Прошел месяц, но редакция ответа так и не по-
лучила, и потому вопросы возникают уже у нас.
Слышали ли наши чиновники про закон о СМИ - по
крайней мере занятой глава Косино-Ухтомской уп-
равы? И что там нового в департаментах - не изме-
нились ли, к примеру, в сторону увеличения сроки
работы с письмами? 

Впрочем, дело тут не в сроках, а в сути. Ведь вряд
ли нас ждет в официальном ответе что-то новое: кто
и как эти ответы готовит, мы уже знаем...

Евгений 
КРУШЕЛЬНИЦКИЙ

НАЙМИТЕ, СКАЗАЛ КАПИТАН, АДВОКАТА...
Дорога легла на восточную окраину столицы, в Новокосино, где
течет маленькая речка Рудневка. Не сказать, чтоб отличалась чи-
стотой, но окрестные места здесь красивые. Старожилы, кото-
рые приходили сюда отдохнуть, еще помнят времена, когда тут
пели соловьи и жаворонки, бегали зайцы и лисы. Дело дошло до
того, что власти даже собрались устроить в этом месте природ-
но-исторический парк. Но как только природа попала в поле зре-
ния людей, принимающих решения, картина стала меняться: с
лужайки сняли плодородный слой почвы, и теперь там нечто сре-
днее между стройплощадкой и заброшенной пашней.

или ПРО ПИСЬМО, ПОЗВАВШЕЕ В ДОРОГУ

-Стех пор ни одного метра террито-
рии своего леса мы никому не
отдали, - так она сказала, когда я

спросил, не уйдет ли часть природного
парка «Битцевский лес» под коттеджи ру-
ководителей Службы внешней разведки
(СВР). - Не знаю, почему в прессе появи-
лись материалы об этом. Наши лесные
угодья остаются в неприкосновенности.
Уточню, лишь 246 гектаров из Бутовского
лесопарка, который входит в состав Юго-
Восточного спецлесхоза, предполагается
передать в распоряжение Службы внеш-
ней разведки. Я видела проект решения
Правительства России, и в нем нет ни
строчки о возможном строительстве
особняков или каких-то других объектов
на площадях лесхоза. Часть территории
будет огорожена, а на остальную москви-
чи могут приходить отдохнуть.

- Что сейчас представляет собой «Бит-
цевский лес»?

- На территории парка находятся три
знаменитые русские усадьбы - «Ясене-
во», «Знаменское-Садки» и «Узкое». Это
памятники культуры федерального зна-
чения. Кроме того, в нашем лесопарке
15 памятников природы местного значе-
ния.

Здесь обитают белки и зайцы. Ежегод-
но мы выпускаем в лес по 10 белок, кото-
рых растим в собственных вольерах.
Парк богат хвойными и лиственными де-
ревьями. Сухостой уничтожаем по гра-
фику, тем самым корректируем жизнь
деревьев. По парку протекают три речки -
Городня, Битца и Чертановка. Много
ручьев, пять родников с чистейшей во-
дой, которой москвичи близлежащих
районов пользуются и для питья. В парке
16 водоемов, в том числе искусственные.

И надо особо выделить прекраснейшие
каскады прудов. Их три: на территории
усадеб «Ясенево», «Узкое» и в зоне отды-
ха «Битца».

- На одном из заседаний московско-
го правительства был рассмотрен воп-
рос о развитии природно-исторического
парка «Битцевский лес». Мэр Москвы
Юрий Лужков потребовал выведения с
территории парка «жильцов», которые
незаконно занимают десятки гектаров
земли...

- Вопрос этот непростой. Раньше отно-
шение к земле было невнятно прописано
в законах. 66 организаций «вошли» в
парк с землей. Это, в частности, «Узкое» -
242 гектара, Палеонтологический музей -
6 гектаров, конноспортивный комплекс
«Битца» - 52 гектара, «Знаменское-Сад-
ки» - 60 гектаров, «Ясенево» - 20 гекта-
ров, совхоз «XXI съезд КПСС» - 146 гекта-
ров... Объекты были включены в состав
парка в начале 90-х годов, у них есть до-
кументы на землю. Но, повторяю, тогда
юридически земля не составляла никакой
ценности. Каким-то странным образом
«прописались» на нашей территории тер-
минал большегрузов, а также фирма «Ре-
сма», якобы проводящая строительно-ре-
ставрационные работы. В 1991 и 1993 го-
дах официально были образованы 44 ав-
тостоянки на 5 тысяч мест. По докумен-
там значилось, что каждая не превысит 50
автомест, но с годами они разрослись на
порядок. Теперь все это должно быть вы-
ведено наряду с другими инородными
объектами. И вообще, все, что незаконно
и вредит экологии, мы постараемся лик-
видировать. Но процесс этот не одномо-

ментный, его надо проводить цивилизо-
ванно, на прочной правовой базе.

- Несколько слов, пожалуйста, о буду-
щем Битцевского парка...

- Мне приятно сообщить москвичам,
что он станет еще краше. Надеюсь, что с
2007 года начнет действовать норматив
на содержание одного гектара особо ох-
раняемой территории. До сих пор, по су-
ти, средств для ухода за флорой и фау-
ной мы не получали. В планах - создание
14 рекреационных центров, оборудован-
ных по последнему слову техники, дизай-
на и сервиса. Прошел экологическую экс-
пертизу проект базы для горнолыжного
катания, что расположена сейчас на Сева-
стопольском проспекте. В самой горе раз-
местятся офис с сервисными службами.
Предполагается создать на территории
парка и милицейский пост на 140 штат-
ных единиц. Сейчас всю охрану у нас осу-
ществляют 5 милиционеров на лошадях -
маловато на огромную территорию.

В общем, можно с оптимизмом смот-
реть в будущее...

Беседу вел
Анатолий ИВАНУШКИН

Таисия Алексеевна ФИЛАТОВА приняла хозяйство
Битцевского парка в 1993 году, через год после то-
го, как Моссовет присвоил ему охранный статус.

БИТЦЕВСКИЙ ПАРК...
КАКИМ ОН БУДЕТ?

Таисия Филатова хозяйничает в парке уже 13 лет

Знаменитая русская усадьба «Узкое» - памятник культуры федерального значения!

Это должен знать и соблюдать каждый
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«ОТОМСТИЛ»
Утром 30 января оператору службы «02» позвонил

неизвестный и сообщил, что на платформе метро
«Семеновская» заложено взрывное устройство. На
станцию немедленно выехала следственно-оператив-
ная группа. К счастью, следов бомбы найти не уда-
лось, а вскоре «доброжелатель» был задержан. 

- Выяснилось, что некий молодой человек по
ошибке положил деньги на чужой счет телефона, -
рассказал заместитель начальника 6-го отдела мили-
ции УВД на Московском метрополитене Леонид Суха-
нов. - Парень перепутал одну из цифр своего мобиль-
ника... Обнаружив ошибку, он позвонил «счастливцу»
и попросил его вернуть «должок». Но тот послал рас-
сеянного парня куда подальше. Тогда обиженный на
весь свет молодой человек и позвонил по «02», сооб-
щив не только о бомбе, но и продиктовав номер теле-
фона обидчика. Теперь 25-летний москвич жалеет о
случившемся, но отвечать по закону ему все же при-
дется.

ПУСТЬ УЛИЦЫ МЕТЕТ
Двадцатилетний вандал в компании приятелей

поздним вечером прогуливался рядом с корпусом
1131 города Зеленограда. Тут ему на глаза и попалась
вывеска с милицейской символикой. Решение «отом-
стить» возникло спонтанно. Хулиган запустил в свето-
вое табло пивной бутылкой. 

Сотрудники милиции обратились в Центр безопас-
ности, где хранятся видеозаписи камер слежения.
Стражам правопорядка пришлось просмотреть не-
сколько кассет, прежде чем они установили личности
дебоширов. Ими оказались хорошо известные как со-
трудникам милиции, так и местным жителям «герои».
Решив, что душеспасительные беседы уже не помо-
гут, участковые уполномоченные ОВД района Панфи-
ловский Андрей Погорелов и Иван Зенкин собрали
необходимый материал и направили его в мировой
суд. Рассмотрев дело, судья вынес постановление о
привлечении к административной ответственности
всех трех задержанных. Двоих вандалов наказали
штрафом, а их вдохновителя отправили под арест на
пять суток с требованием возместить нанесенный
ущерб. 

НА СЛАДКОЕ ПОТЯНУЛО...
Ранним утром, подойдя к своему киоску на улице

Героев Панфиловцев, сорокасемилетняя продавщица
обнаружила грубые следы взлома. Решетка киоска
окна была взломана, а из павильона похищены раз-
личные товары на сумму около 10 тысяч рублей.
Женщина немедленно обратилась в местный ОВД.
Сотрудники милиции приняли заявление и обещали
помочь. 

Работница прилавка не особенно надеялась на ус-
пех. Но уже в течение суток злодей был задержан со-
трудниками патрульно-постовой службы ОВД района
Северное Тушино Иваном Глушковым и Алексеем
Райковым. Выяснилось, что вор слишком долго и
усердно отмечал новогодние праздники. Он настоль-
ко усердствовал, что потерял счет дням и ночам. Ког-
да он очнулся, то обнаружил, что у него нет денег да-
же на сигареты. Тут его и потянуло «на сладенькое»...
Что вор собирался делать с упаковками жевательной
резинки, ящиками с шоколадными батончиками и
прочими лакомствами, он объяснить не смог. Воз-
можно, в момент совершения преступления он пред-
ставлял себя добрым Дедушкой Морозом.
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КРИМИНАЛ

-В иктор Яковлевич, вопросы регистрации
прав собственности и дарения на иму-
щество, другие операции, которые необ-

ходимо оформлять юридически, интересуют
очень многих. Что нового внесет вступивший в
действие Регламент?

- Сразу оговорюсь, что наша работа всегда ве-
лась в строгих рамках закона. Новый Регламент
детализировал и упорядочил все вопросы, свя-
занные с государственной регистрацией. И не
только то, что связано непосредственно с рабо-
той регистраторов, - он уточнил права и возмож-
ности граждан, которых прямо касаются эти про-
блемы. Например, Регламент оговаривает, в ка-
ких помещениях должен осуществляться прием
документов на регистрацию, какие условия обя-
заны предоставить гражданам, ожидающим оче-
реди, и т.п. Кроме того, сама процедура регистра-
ции стала более прозрачной и понятной.

Сейчас Федеральной регистрационной служ-
бой, Управлением Федеральной регистрационной
службы по Москве осуществляется пилотное
внедрение Административного регламента ис-
полнения государственной функции по государ-
ственной регистрации прав на недвижимое иму-
щество и сделок с ним. Оно проводится в соот-
ветствии с приказом Минюста РФ.

Так, в приемной отдела регистрации прав на
недвижимость по Северному административному
округу города Москвы, расположенной на Дмит-
ровском шоссе, дом 5/1, для удобства граждан
установлены современные информационные
стенды, на которых размещены основные сведе-
ния о порядке проведения государственной реги-
страции прав, о требованиях к составу докумен-
тов, необходимых для исполнения государствен-
ной функции, иная необходимая информация. 

Кроме того, граждане получили возможность

консультироваться со специалистами, получать
нужную информацию от регистраторов - как при
личном общении, так и по телефону, и посредст-
вом электронной почты. С конца прошлого года в
приемной введена в действие автоматизирован-
ная система организации приема заявителей -
«электронная очередь». Она предназначена для
улучшения обслуживания граждан и организа-
ций.

Упорядочено и само ожидание. Получив талон
на прием после оплаты государственной пошли-
ны или платы за предоставление информации из
Единого государственного реестра прав на не-
движимое имущество и сделок с ним, заявители
могут в специально оборудованных помещениях
в комфортных условиях ожидать назначенного
приема. Для получения консультации по вопро-
сам исполнения государственной функции по го-
сударственной регистрации прав (в том числе по
вопросам оплаты госпошлины и платы за предо-
ставление информации, которую нужно произве-
сти до получения талона на прием), заявители
могут воспользоваться еще одной услугой - об-

ратиться в специально оборудованное «окно кон-
сультаций», которое работает также и в неприем-
ное время. 

- Когда по такому Регламенту начнет работать
регистрационная служба в других администра-
тивных округах?

- Окончание пилотного внедрения Администра-
тивного регламента и открытие приемной на
Дмитровском шоссе запланировано на начало
марта. Что касается остальных округов - многое
зависит от того, как быстро мы получим необхо-
димые помещения. Мы оказываем услуги людям,
проживающим в Москве, поэтому мэр столицы
Юрий Михайлович Лужков уже дал указание по-
добрать для нас помещения общей площадью во-
семь тысяч квадратных метров. Мы вышли с хо-
датайством перед Федеральной регистрационной
службой о том, чтобы были учтены наши потреб-
ности при строительстве и оборудовании новых
помещений.

Новый Административный регламент будет
вводиться постепенно, начиная с первого кварта-
ла 2007 года и до конца 2008-го. В нынешнем го-

ду кроме пилотного проекта в Северном округе
запущен еще один - в Московской области. Уве-
рен, что постепенно будет выработан фирменный
стиль работы, сократятся затраты времени на ре-
гистрацию, люди оценят нововведение и с пони-
манием отнесутся к некоторым трудностям, с ко-
торыми мы сейчас сталкиваемся.

В заключение мне хотелось бы остановиться
еще на одном вопросе. Мы постепенно перехо-
дим к территориальному обслуживанию населе-
ния...

- Поясните, пожалуйста, как это будет выгля-
деть на практике.

- Предположим, вы решили оформить договор
дарения квартиры. Для этого вам необходимо об-
ратиться к государственному регистратору. До
сих пор оформлением перехода права собствен-
ности на объект жилого фонда занимались в при-
емных Управления по объектам жилого фонда.
Таких организаций на всю Москву только десять.
Перечислю их адреса - кому-то они могут еще
пригодиться: улица Тимура Фрунзе, дом 3, строе-
ние 3; улица Отрадная, дом 2; улица Щербаков-
ская, дом 5А; улица Новомарьинская, дом 12/12,
корпус 1; улица Восточная, дом 2, корпус 4; ули-
ца Миклухо-Маклая, дом 42; улица Лобачевского,
дом 66А; улица Большая Набережная, дом 25/1;
Дмитровское шоссе, дом 5 , корпус 1; Зелено-
град, улица Юности, дом 5.

Теперь к этим адресам прибавился пилотный
проект Северного округа. А до конца 2008 года
такие приемные откроются в каждом округе сто-
лицы, что расширит и наши возможности, и су-
щественно поможет москвичам.

Принципиально изменилась си-
стема учета иностранцев: Фе-
деральная миграционная

служба РФ перешла от разреши-
тельного принципа к уведомитель-
ному. При пересечении границы
иностранец получает, заполняет и
регистрирует миграционную карту.
По прибытии к месту назначения
гость в трехдневный срок встает на
учет. Но теперь в районное миграци-
онное подразделение обратиться

должен не сам гость, а принимаю-
щая сторона. Это еще одно сущест-
венное изменение, которое побудит
хозяев быть более ответственными.

В отделении ФМС  иностранец за-
носится в учетную базу данных, и
ему выдают отрывной талон «Уведо-
мление о прибытии иностранного
гражданина в место пребывания»,
который сдается только при отъезде
домой. Три документа - талон, пас-
порт и миграционную карту - гость

должен иметь при себе постоянно и
предъявлять их представителям
правопорядка по первому требова-
нию. 

Дальнейшие действия иностран-
ца зависят от целей его приезда.
Если он прибыл с частным визитом,
то больше никаких документов ему
собирать не нужно. Если же гость
собирается трудоустроиться, то ему
необходимо получить разрешение
на работу. Тогда кроме уже упомя-
нутых паспорта, миграционной кар-
ты и отрывного листа уведомления
от него потребуется заявление и
квитанция об уплате госпошлины в
размере 1000 рублей. В тех случа-
ях, когда разрешением на работу
занимается работодатель, кроме
перечисленных документов он обя-
зан представить список кандидатов
в двух экземплярах и доверенность
от граждан на ведение их дел.  По-
надобятся и медицинские справки:
их нужно обязательно предъявить
либо при получении разрешения на
работу, которое выдается в виде
пластиковой карточки, либо через
тридцать дней после выдачи разре-
шения. 

На этом хлопоты гостей и работо-
дателей не кончатся. Следует за-
няться продлением срока пребыва-
ния иностранца на территории Рос-
сии, так как первоначальный учет
производится не более чем на 90 су-
ток. Для этого работодателю нужно
написать письмо в соответствующее
подразделение ФМС, приложить к
нему копии трудового соглашения,
пластиковой карты, паспорта, ми-
грационной карты и корешок уведо-

мления о постановке на учет. В слу-
чае положительного решения в ми-
грационной карте делается соответ-
ствующая отметка. Кстати, срок пре-
бывания может быть продлен на
срок действия пластиковой карты,
но не более чем на год с момента пе-
ресечения границы.

Разрешение на работу не требует-
ся для граждан Белоруссии и тех,
кто имеет вид на жительство, а так-
же гражданам, являющимся участ-
никами Государственной программы
по оказанию содействия доброволь-
ному переселению в Российскую
Федерацию соотечественников и их
семей, дипломатам, журналистам,
аккредитованным в России.

- В соответствии с постановлени-
ями Правительства РФ от 15 ноября
2006 года, - говорит начальник от-
дела Управления Федеральной ми-
грационной службы Российской
Федерации по городу Москве в Юж-
ном административном округе Еле-
на Грозовская, - установлена допус-
тимая доля иностранцев, занимаю-
щихся торговлей. С нынешнего года
гости не имеют права торговать ал-
когольной продукцией и фармацев-

тическими товарами. До сорока
процентов ограничено число ино-
странцев, торгующих на рынках и в
палатках, с последующим запретом
этого вида деятельности с 1 апреля
2007 года. Поэтому, если сейчас к
нам будут обращаться иностранцы,
мы будем выдавать разрешения на
торговлю и работу с учетом этих ог-
раничений. 

Закон определил новые размеры
штрафов за нарушение иностранны-
ми гражданами или лицами без гра-
жданства правил въезда в Россию
или режима пребывания. Еще более
серьезные поправки касаются раз-
меров административных штрафов,
которые будут накладываться на
должностных лиц, организующих
переезды и работу нелегалов, пре-
доставляющих им жилье и т.п.

Для иностранца, нарушившего ре-
жим въезда, пребывания или регист-
рации, размер штрафа колеблется от
двадцати до пятидесяти минималь-
ных размеров оплаты труда. А нака-
зание для недобросовестного юриди-
ческого лица, работодателя или орга-
низатора рабочих мест еще больше:
от четырехсот до восьмисот мини-
мальных размеров оплаты труда.
Кроме того, за эти нарушения в соот-
ветствии с УК РФ предусмотрено на-
казание в виде лишения свободы.

РЕГИСТРАЦИЯ ПО НОВЫМ ПРАВИЛАМ
Вступил в действие новый Административный регламент ис-
полнения государственной функции по государственной ре-
гистрации прав на недвижимое имущество и сделок с ним.
Рассказать о том, как внедряется новый порядок работы с
населением, мы попросили заместителя руководителя Управ-
ления Федеральной регистрационной службы по Москве 
Виктора СУЗДАЛЯ.

Для российских гастарбайтеров и их работодателей наступили не-
легкие времена. С 15 января 2007 года вступили в силу сразу не-
сколько важных законов, регламентирующих пребывание ино-
странных граждан и условия их трудоустройства в России. Это за-
кон «О миграционном учете иностранных граждан и лиц без граж-
данства в Российской Федерации», исправленный закон «О право-
вом положении иностранных граждан в Российской Федерации», а
также закон о розничных рынках, куда внесены важные поправки. 
Ничего неожиданного в этом нет. Миграционная политика в последнее
время была одной из самых распространенных тем для критики и спо-
ров. Новые законы по замыслу их создателей должны наконец не толь-
ко упорядочить ситуацию на рынке труда, но и навести порядок с реги-
страцией мигрантов из ближнего и дальнего зарубежья. Как же отныне
будет проходить регистрация иностранцев, о каких нововведениях и
особенностях гостям следует помнить в первую очередь? 

УЧИ ЗАКОН, 
МИГРАНТ!

Страницу подготовил Николай МОДЕСТОВ

Кто встал на учет - тому работа и почет
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Наша непотопляемая попса, похоже, не знает границ в своих творческих изы-
сках. Мало того что одни и те же «звездные» лики заполнили абсолютно все
телеканалы, бесконечно «радуя» нас новыми, быстро забывающимися хита-

ми, так ведь еще и на самое святое замахиваются. Один проект «Старые песни о
главном» чего стоит! Правда, у большинства «звезд» это уж очень стриптиз напо-
минает, так как прилюдно «раздевает» исполнителей, демонстрируя предел их во-
кального бессилия. К встрече с настоящим искусством ведь, что ни говори, гото-
виться надо...

«И БОЛЬНО ТАК УМУ, 
И СЕРДЦУ ТАК ДОСАДНО...»

Кстати, о настоящем искусстве. На днях очень «повеселила» телепублику неис-
правимо веселая Надежда Бабкина. Так радостно пела старинную песню «По диким
степям Забайкалья», что прямо обхохочешься! Обивающая пороги телецентра пуб-
лика, которой все одно куда прорваться - на «Поле чудес» или на «Малахов+», да-
же подпевать ей в зале стала, прихлопывать. Ведь телезвезда и почетная казачка в
одном лице исполнила известную песню политкаторжан в ритме, который привел
гостей Останкина в неописуемый восторг. Некоторые даже бросились в пляс. Кон-
фуз вышел, когда Бабкина дошла до слов «отец твой давно уж в могиле...». Как-то
сразу стремно стало людям веселиться под сей похоронный слог. Но как удер-
жишься, когда сама народная артистка России пример подает!

Хочется посоветовать Надежде Георгиевне не останавливаться на достигнутом.
Попробовать спеть в таком же духе, например, очень «веселые» песни «Степь да
степь кругом...» или «Когда я на почте служил ямщиком». В последней есть даже
прямо зовущие к разгулу страстей слова: «Налейте, налейте скорее вина - расска-
зывать больше нет мочи». А то, что они выражают большое человеческое горе, так
ведь «пипл все схавает» - наши телеканалы его к этому денно и нощно приучают...

В одном популярном старинном романсе есть такие слова: «Скажите, почему
мне станет безотрадно, и больно так уму, и сердцу так досадно». А действительно,
подумалось, почему? После того как встретился с «настоящим искусством» Наде-
жды Бабкиной, сразу постигаешь сокровенный смысл этих слов.

Анатолий ЖУРИН

УБИЙСТВО 
ПО-ГОЛЛИВУДСКИ

Книга американца
Фрэнка Де Фелитта
«Похоронный марш
марионеток» (изда-
тельство «Азбука»)
придется по душе
любителям остро-
сюжетных романов.
Ранним утром на пу-
стынном калифор-
нийском пляже оди-
нокий бегун убит ра-
д и о у п р а в л я е м о й
моделью аэроплана.
Несколько дней спу-
стя юная девушка
погибает в ванной

от удара током. А чуть позже на мебельном
складе находят сундук, в котором спрятано те-
ло задушенного человека... Что общего между
этими преступлениями? За расследование бе-
рется детектив Фред Сантомассимо, который
пытается выйти на след таинственного убий-
цы... Автор нам знаком по фильму-триллеру
«Ножницы», где главную роль исполняет Шэрон
Стоун. 

ОБРЕЧЕННЫЙ БЫТЬ 
В МАСКЕ

Загадка Железной
маски - таинственно-
го узника Бастилии,
которому пришлось
провести всю жизнь
с закрытым лицом, -
вот уже более трех
столетий не дает по-
коя историкам, лите-
раторам и журнали-
стам. Книга фран-
цузского исследова-
теля Жана-Кристиа-
на Птифиса «Желез-
ная маска: между
историей и леген-
дой» (издательство

«Молодая гвардия») - еще одна попытка загля-
нуть под таинственную маску. 

РЕТРО ВСЕГДА В МОДЕ
Классики совре-

менного отечествен-
ного детектива Анна
и Сергей Литвиновы
представляют свой
новый роман «Бо-
улинг-79» (изда-
тельство «ЭКСМО»).
Книга несколько от-
личается от привыч-
ного литвиновского
стиля, но от этого
нисколько не проиг-
рывает. В ней есть
все, что мы ценим:
точно вылепленные
характеры героев,
мягкий юмор, не-

ожиданные повороты сюжета. Повествование
уносит читателя в теперь уже непонятное моло-
дому поколению прошлое: строительные отря-
ды, зарубежные поездки с обязательным одоб-
рением парткома и месткома, строгие комсо-
мольские вожди, ведущие не всегда пропаган-
дируемый ими же образ жизни. Читатель слов-
но на машине времени путешествует в те годы,
где можно найти и разгадку преступления на-
ших дней.

МИСТИЧЕСКИЙ
РОМАНТИЗМ

Возможно, это са-
мое точное опреде-
ление жанра, в кото-
ром написан новый
роман Гарольда
Шехтера «Разговор-
чивый покойник»
(издательство «Ам-
фора»). Главный ге-
рой книги - не кто
иной, как Эдгар По,
начинающий лите-
ратор, отправляю-
щийся в Бостон на
поиски лекарства
для своей тяжело
больной жены... По-

клонники одного из родоначальников амери-
канской литературы прочтут это произведение с
удовольствием.

Николай 
МОДЕСТОВ

КНИЖНЫЙ РЯД
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Егор Михалков-Кончалов-
ский родился в семье не
только предприимчивой,

но прежде всего талантливой.
Увы, Георгий Андреевич Ми-
халков-Кончаловский под-
тверждает грустное наблюде-
ние Льва Толстого: природа
отдыхает на потомстве. Филь-
мы Егора не отмечены печа-
тью таланта. Но раскручивают
его хорошо. Фильм «Затвор-
ник» неудачен, фильм «Анти-
киллер» посредствен, новый
фильм «Консервы» просто не-
профессионален.

Режиссер пошел по пути
наших литературных дамочек-
детективщиц: почти все они
завязывают узлы, но не умеют
их развязывать. Но Егор Кон-
чаловский их в этом переплю-
нул. Он и завязать-то начало
острого сюжета не смог.

Честный журналист запи-
сал на диск что-то, порочащее
наши силовые структуры. Что

порочащее, кто порочен? Есть
легкий намек на вражду ФСБ,
МВД и прокуратуры. Да нахле-
бались мы уже этой враждой!
Уже все думают: а зачем нуж-
ны все эти структуры, которые
воюют друг с другом, а не с
преступниками? Почему-то
никто из детективщиков не
вникает в эту странную ситуа-
цию - увы, нет у нас Салтыко-
вых-Щедриных, как нет и Ко-
нан Дойлов.

На вопрос журналистов:
«Какие спецслужбы там у вас
показаны?» - Егор ответил:
«Да какая разница?» Дотош-
ные журналюги обращались к
хорошим актерам: Алексею

Серебренникову, сыгравшему
хорошего человека - киллера
(!), к Сергею Векслеру (кум в
тюрьме) - никто не смог отве-
тить, что они играли, кого и
зачем. Это ли не провал филь-
ма? Ведь и зрители интуитив-
но солидарны с актерами - не
понимают, зачем и для кого
все это?

Вот мордобой Егор показы-
вает здорово, страдания поло-
жительного героя в тюрьме
показывает здорово, а равно
как и благородство других по-
ложительных героев - воров в
законе. Приехали! Георгий Ан-
дреевич, вы плохо знаете
жизнь, а в кино стали эпиго-

ном. Давно исчезла в искусст-
ве воровская романтика - по-
тому что ее давно нет. Кто ее
признает, тот человек без-
нравственный.

Шокирует в фильме пропа-
ганда наркотиков - одуряю-
щих грибов. «А разве в филь-
ме «Особенности националь-
ной охоты» не пропагандиру-
ется водка?» - спросил в бесе-
де с журналистами Егор. Не
понял, видать, что в том
фильме пьянство отнюдь не
воспевается.

Режиссер, видимо, так и не
разобрался в сценарии Олега
Егорова и Юрия Перова, а так-
же в собственном мировоз-

зрении, в своем отношении к
профессии. Не понял, прибе-
гая к современной термино-
логии, какой нравственный
посыл общества принял, на
что откликнулся. В финале
выясняется, что главному ге-
рою все приснилось. Ура!
Главный герой счастлив, сер-
добольный зритель с облег-
чением вздыхает. Но понима-
ет, что создатели фильма
расписались в своей беспо-
мощности.

Леонид Гайдай в фильме
«Иван Васильевич меняет
профессию», показав, что
главному герою все привиде-
лось во сне, не скомпроме-
тировал идею фильма, а яр-
че ее проявил. На то он и
Гайдай. А у Егора Кончалов-
ского только и есть, что зна-
менитая фамилия в паспор-
те!

Елена
БЕЛОСТОЦКАЯ

Нас ждет Московский фести-
валь прогрессивной музыки и
современного искусства. Цель

фестиваля, как ее представляет ос-
нователь и организатор форума, ре-
жиссер кино и телевидения Георгий
Давиташвили, - привлечение моло-
дых людей к высокохудожествен-
ным интеллектуальным направле-
ниям современной культуры и под-
держка тех молодых талантов, кото-
рые (вопреки конъюнктуре) создают
произведения искусства на высоком
художественном уровне. К сожале-
нию, их не часто можно увидеть на
экранах телевизоров, на выставках,
в кинотеатрах, на концертных пло-
щадках. И фестиваль ставит своей
задачей открыть подлинные дарова-
ния, их новаторский поиск.

Основное место на этом форуме
займут музыка, видеоарт, а также по-
казы коллекций авангардных мо-
дельеров, фотоэкспозиции. Откры-
тие фестиваля состоится 10 февраля
в кинотеатре «Пушкинский» филь-
мом Игоря Минаева «Далеко от Сан-
сет-бульвара» и конкурсной музы-
кальной программой. А в клубе
«Форте» при Литературном институ-
те имени М. Горького пройдет лите-
ратурный конкурс, выставка совре-
менной живописи.

В кинотеатре и в клубе выступят
известные исполнители: патриарх
джаза Алексей Козлов, молодая
звезда Лера Массква, гитаристы
Дмитрий Четвергов и Христо Кири-
лов (Болгария), популярные испол-
нители своих произведений Олег
Костров и Юрий Анан, композитор
Артемий Артемьев, саксофонист-
экспериментатор Алексей Круглов,
оперная певица и композитор Ана-
стасия Максимова, дуэт виртуозов
из Сибири «Белый острог», компо-
зиторы и певицы Миласа и Юлия
Дроздова, юные воспитанницы
Школы современного танца Нико-
лая Огрызкова.

В конкурсной программе преду-
смотрены номинации: электронная
музыка, рок-музыка, джаз, вокал,
поп-музыка, танец, дизайн, арт-
проект, проза и поэзия.

В составе жюри фестиваля - на-
родный артист России Евгений Ге-
расимов, продюсер Владилен Ар-
сеньев, музыкальный критик Арте-
мий Троицкий, президент компании
«SOLNZE Records» Олег Тарасов,
главный редактор журнала «Лите-
ратурные незнакомцы» Татьяна
Иводитова.

Марина ИСТЮШИНА

ЕГОРИНО ГОРЕ
Не родись красивым, а родись в знаменитой семье, которая
еще и всегда умела ладить с властями, а нынче еще и капи-
тал приобретать! 

Вновой постановке подчеркива-
лась не странность главного ге-
роя, а романтичность, по конт-

расту с которой удручающе грустной
представлялась жизнь в маленьком
приморском городке. И снова про-
шли годы. Новая сценическая вер-
сия: спектакль «Инопланетяне» в те-
атре «Бенефис».

Здесь главное - отношения между
людьми, близкими и далекими. Театр
на первый план выводит жестокость
близких людей друг к другу, деспо-
тизм и эгоизм, скрывающиеся под
сентиментальностью. Причем прото-
типы героинь, принадлежащих к стар-
шему поколению (эти женщины вкус-
но сыграны актрисами), может, вряд
ли узнали бы себя в спектакле «Ино-
планетяне». Жестокие люди порой
обладают наивностью, порожденной
самоуверенностью, чуть не бесстыд-
ством. Такими и показаны матушка и
тетушка главных героев.

В спектакле «Совре-
менника» одну из главных
героинь - мать засидев-
шейся без мужа девушки
- Татьяна Лаврова и Елена Козелькова
показывали, выбрав ключом к роли
слова из пьесы - «полубезумная квоч-
ка», подчеркивая эту особенность ма-
теринской заботы. В театре «Бене-
фис» режиссер Анна Неровная сама
эту роль и сыграла, но по-иному мы
видим скрывающуюся за вуалью оба-
яния и доброты, не побоюсь этого
слова, стерву, которая стремится
сбагрить дочерей с рук. Такой же
предстает и тетя Фарятьева (Наталья
Филиппова) - только бы пристроить
мальчика. «А жить будем, как захотим
мы» - вот что главное для псевдоин-
теллигентных бабенок. Старшая сест-
ра Александра (невеста) - красавица
(Инна Королева). Но младшая (Алина
Пузина) говорит: «Шур, ты такая
страшненькая». В предыдущих поста-

новках старшая не была красавицей. А
здесь подчеркивается стервозность
младшенькой - привет от мамочки.
Но... Есть английская пословица: «Ис-
пытания ломают людей либо создают
их». В театре «Бенефис» явственно
звучит мысль: не правы те, кто плохо
думает о наших слегка сумасшедших
детях-подростках. Эта девчушка ну
так отличается от предшественниц в
других постановках пьесы! С причес-
кой «ирокез», невообразимо одетая,
наглая - она современная. Когда мать
бессмысленно (она еще и глуповата) и
бессовестно распоряжается ее судь-
бой, девочка в истерике: оказывается,
она всем мешает и на нее всем напле-
вать. Эта роль, самая выигрышная в
пьесе, самой впечатляющей предстает
и в новой постановке.

В душе вроде бы типичной тиней-
джерки любовь сильнее обиды, силь-
нее возмущения, вызванного жесто-
кой матерью. Сильнее ревности к
старшей сестре. Люба влюбилась в
Фарятьева (Александр Симонец). Но
он, подавленный нелюбовью своей
избранницы, Любу не видит и не слы-
шит. А вульгарная тинейджерка про-
щает мать и вообще всех, кто ее не
видит и не слышит. И потому она осо-
бенно современна. Дитя нашего гру-
стного настоящего, но дай бог, чтобы
такие мудрые, тонкие дети создавали
наше будущее. И ведь есть за что про-
щать взрослых. Из прошлого и насто-
ящего надо извлекать уроки - и не-
медленно. Об этом спектакль «Ино-
планетяне».

Елена БЕЛОСТОЦКАЯ

АВАНГАРД - ДЕЛО ТОНКОЕ

Когда я в первый раз увидела постанов-
ку пьесы А. Соколовой «Фантазии Фа-
рятьева» в театре «Современник», была
восхищена игрой актеров, хотя пьеса и
показалась несколько экстравагантной.
Главный герой Павел Фарятьев одержим
идеей, что на Земле когда-то побывали
инопланетяне. Телеверсия пьесы была
сделана через много лет. Марина Нее-
лова играла уже не младшую сестру, а
старшую. 

ВОСПОМИНАНИЯ 
О БУДУЩЕМ
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В НАЧАЛЕ АПРЕЛЯ В КОСМОС ПОЛЕТИТ
СОТЫЙ РОССИЙСКИЙ КОСМОНАВТ, 

А В МИРЕ ИХ УЖЕ ОКОЛО ПОЛУТЫСЯЧИ.
НАМ «СВЕРХУ ВИДНО ВСЕ»?

Место встречи
-П авел Владимирович, Гагарин

полетел в космос в 27 лет, а вы
почти вдвое старше. Или требо-

вания к здоровью стали ниже?
- Не ниже, а реалистичнее. Сейчас

врачи знают, с чем можно допустить к
полету, а с чем - нет. Многое тут зависит
от функций экипажа: турист - одно дело,
командир экипажа - другое, он должен
работать всегда, в любых ситуациях.
Первые двое суток тяжело. Невесомость
может спровоцировать недуг, потому что
идет мощная перестройка всего организ-
ма, перераспределение жидкости в нем.
Когда показывают первые репортажи из
космоса, то видно, что у космонавтов
отечные лица (правда, женщины моло-
деют: у них разглаживаются морщины).
Но за неделю организм адаптируется.
Кроме того, сегодня есть большой вы-
бор медицинских препаратов, которые
помогают перенести трудный период.
Поэтому сейчас обращают внимание не
столько на устойчивость организма (на-
пример, раньше брали только таких, ко-
го укачать было практически невозмож-
но), сколько на способность адаптиро-
ваться. А она есть не у всех. Японский
журналист, например, провел в космосе
10 суток, но работать так и не смог, наши
ребята делали снимки за него. Бывали
неудачи и у профессионалов. Васютина
мы возвращали раньше срока (он проле-
тал четыре месяца вместо семи). Но ес-
ли подводит здоровье в длительном по-
лете, это означает срыв программы...

Что касается возраста, то американец
Джон Гленн, один из первых астронавтов
(он первый раз полетел в 1962-м, после
Гагарина), во второй полет отправился в
73 года. Американскому туристу Грегори
Олсону тоже было за 60, не обошлось
без проблем с медициной, но он их пре-
одолел. А вот японского туриста в про-
шлом году медики не пустили.

- Даже если человек платит деньги?
- Деньги тут не главное. В космос не

каждый проходит по здоровью, да и не
каждого здорового берем. Был, напри-
мер, один богатый претендент, но потом
выяснилось, что его ищет Интерпол...
Кроме медиков нас много других орга-
низаций проверяют.

- Вы спортсмен?
- Сейчас уже нет, нет времени. Хотя

регулярно, два-три раза в неделю, зани-
маемся в спортзале: плавание, снаряды,
а еще и бег, лыжи... Люблю горные лы-
жи.

- Довольно травматический отдых...
Можно так прокатиться, что уже никако-
го полета на Марс, о котором вы мечта-
ете, не будет.

- Жизнь вообще - неизлечимая бо-
лезнь, от которой умирают.

- Вы провели в космосе полгода, при-
чем в интернациональном экипаже -
американец, бразилец... Не каждый су-
меет провести столько времени под од-
ной крышей даже на земле и с соотече-
ственниками. А если еще и разговор зай-
дет на политические темы... Конфликтов
не было?

- У нас с Джеффри Уильямсом были
всякие разговоры, чего только не обсуж-
дали... Например, действия США в Ира-
ке. Я был категорически против вторже-
ния. Кроме того, я атеист, а он относится
к вере иначе. Словом, мы совершенно
разные. Но мне повезло, это был идеаль-
ный партнер: профессионал, окончил
военную академию в Вест-Пойнте, вы-
держанный, корректный. За все месяцы,
что мы летали вдвоем, ни разу не было
намека на непонимание. А когда к чело-
веку относишься как к другу, напарнику,
то можно вести любые разговоры.

- Наша история много лет была прони-
зана антиамериканскими настроениями.
А вы говорите - друг...

- Я вырос в Советском Союзе и вос-
принимал американцев так же, как мно-
гие. Причем работал в области, которая
напрямую противостояла Америке, - за-
нимался стратегическими ракетами, и
ясно, кто был для нас врагом номер
один. Но с 1995-го начали готовить рос-
сийско-американский экипаж для «Сою-
за», и я много лет пробыл в США - месяц
там, месяц у нас. Мы стали лучше знать
американцев, пропагандистские стерео-
типы быстро развеялись, и я уже нико-
гда не смогу воспринимать того же
Джеффри как врага. Да и американцы
тоже нас узнали, потому что там живет
огромное количество русских, выходцев
из бывшего СССР. В Сиэтле есть русский
телеканал, две свои газеты. В Техасе то-
же русская газета выходит - «Наш Те-
хас». Мы по этому поводу шутили: Техас-
то, оказывается, наш!

Впрочем, бывали и довольно тяжелые
экипажи, со сложной психологической
обстановкой: например, разговаривали
друг с другом в минимальном объеме...

Но Центр управления помогает разрули-
вать такие ситуации, там мощная психо-
логическая служба, которая на связи.
Специалисты даже по голосу, интонации
сразу все чувствуют.

Кстати, с удовольствием летали мы и с
бразильцем Понтесом. Он полковник
ВВС, собран, организован, никогда не
было срывов. Национальные особенно-
сти? (Смеется.) Разве что когда летали
над Бразилией, то снимали только ее...

- На каком языке общались?
- Можно сказать, на таком гибриде -

ранглише... Официальный язык на меж-
дународной космической станции - анг-
лийский, но он не привился. Все амери-
канские экипажи, как правило, хорошо
знают русский. Да и мы учим англий-
ский, языкового барьера нет. С москов-
ским ЦУПом говорим по-русски, с хью-
стонским - по-английски, с Мюнхеном -
на всех, включая немецкий...

- Как себя чувствуете? Когда показы-
вают космонавтов после длительного
полета, то они обычно сидят, двигаться
не могут, приходят в себя... Вы тоже это
прошли?

- Конечно. Хотя на борту ежедневно по
два часа тренировки - бег, велосипед. Но
в целом после полета состояние улучши-
лось, причем в невесомости я подрос на
два с лишним сантиметра (позвоночник
растягивается, конструкторы это учиты-
вают и в креслах делают запас).

- На станции хватает места и для тре-
нажеров?

- Современная станция - это сооруже-
ние длиной 64 метра и высотой пример-
но 2,30. Объем пяти модулей равен двум
«боингам-747».

- Как коротаете свободное время?
Смотрите телевизор?

- С телевизором там проблемы: когда
летишь со скоростью 8 километров в се-
кунду, то частота приема меняется, вол-
на уходит. Короче, эффект Допплера. Но
есть спутники-ретрансляторы, с них при-
нимаем то, что нам с ЦУПа забрасывают.
Есть хорошая библиотека. Я, например,
порой с удовольствием перечитывал Ле-
онида Филатова «Про Федота-стрель-
ца...». Мы ведь, по сути, тоже отправи-
лись познакомиться с «тем, чего не мо-
жет быть».

- Кстати, о науке. Что за эксперименты
вы там проводили?

- Их были сотни, по нескольким на-

правлениям. Один из самых интересных
и удивительных - поведение плазмы в
невесомости. Это заказ фундаменталь-
ной науки. Мы видели, во что превраща-
ется космическая пыль при воздействии
на нее определенных излучений, как
формируются макрочастицы, как рас-
пространяются. Такой эксперимент по-
может представить, как возникла Все-
ленная. Вывод? То, что мы думали рань-
ше, - все не так. (Смеется.) Все сложнее
и хитрее.

Второе направление - техническое.
Например, получаем принципиально но-
вые материалы, которые на Земле соз-
дать нельзя. Есть такое явление - само-
распространяющийся высокотемпера-
турный синтез, когда при определенных
условиях внутри материала идет фронт
высокой температуры - 3-4 тысячи гра-
дусов. В результате материал приобрета-
ет уникальные свойства: по весу - пено-
пласт, а по прочности - титан... Или такой
тугоплавкий, что держит более высокую
температуру, чем керамика.

Было много биологических экспери-
ментов. На Земле научились получать
большие молекулы белков, но их размер
ограничивает гравитация. В космосе же
их можно выращивать до таких разме-
ров, что видно в микроскоп. Генетики по-
том с ними работают, получают новый
биоматериал.

Много снимали Землю. Мы с Джеф-
фри сделали более 120 тысяч снимков,
это почти треть от всех предыдущих 12
экспедиций.

- Тоже научные задачи? Или шпион-
ские?

- И те, и другие. Например, нас обоих
интересовал Пакистан. Американцев - с
точки зрения угрозы терроризма, а я пы-
тался в горах найти наш вертолет Ми-8,
который там разбился прошлой зимой.
Из космоса теперь все можно разгля-
деть, у нас первоклассная аппаратура.

- На Земле используют ваши научные
находки?

- Не очень. Сейчас пилотируемый кос-
мос вышел на такой этап, когда мы уже
стали мешать многим отраслям науки.
Например, получаем биопрепараты в ко-
смосе, которые завтра перевернут всю
земную фармакологию, она станет не
нужна. Но люди, которые занимаются
биоактивными добавками, рынок в 20
триллионов долларов в год так просто не

отдадут. То же самое и в сфере получе-
ния новых материалов. Электроника ми-
ра работает на обычных кремниевых
подложках, а мы в космосе умеем про-
изводить арсенит галлия. Эта штука мо-
жет поднять производительность микро-
электроники в миллионы раз, но зато
кремниевый рынок рухнет. В результате
многие вещи мы не используем не из-за
их секретности, а потому, что нас не хо-
тят пускать в широкое производство. Не-
которые люди стараются тормознуть
прогресс, чтобы некоторое время по-
жить на старом багаже.

...Когда самолеты начали летать через
океан, трансатлантические океанские
компании делали все, чтобы этому поме-
шать. Сейчас ситуация похожая, но это
дело времени.

- Циолковский, помнится, говорил, что
человечество не останется в земной ко-
лыбели и двинется в космос... Но что де-
лать, к примеру, на Марсе, где невоз-
можно жить? Праздный интерес?

- Праздный, пока там не открыта во-
да. Вода - это жизнь: энергетика, кис-
лород. А вот насчет того, зачем нам ну-
жен Марс... Приведу только один при-
мер. В 2019 году к нам может подойти
астероид диаметром около 4 километ-
ров, летящий со скоростью 20 километ-
ров в секунду. Если попадет в Землю,
то в живых останется едва ли один про-
цент населения. Вероятность этого не-
велика, но возможный ущерб колосса-
лен, потому и опасность серьезна. Если
мы его увидим на расстоянии 100 мил-
лионов километров, то у нас останется
всего два месяца для принятия каких-
то мер. Если заметим с Марса, то вре-
мени будет вдвое больше. Таким обра-
зом, Марс - один из форпостов оборо-
ны Земли. 

Насколько это вероятно? На Земле
есть десятки кратеров от попадания ас-
тероидов диаметром до 40 километров.
Такое уже бывало и кончалось, напри-
мер, гибелью динозавров.

- Это самая большая опасность, кото-
рая грозит человечеству? Дело идет к
тому, что мы скоро сможем истребить
себя без всякого астероида.

- Безусловно, так. То, что мы сейчас
творим на Земле, трудно описать. Пред-
ставьте себе всю Северную Америку, на-
крытую дымом от производств... Африка
полыхает - там одновременно бушуют

десятки тысяч пожаров, и нынешняя по-
года - последствия всего этого.

В прошлом году мы фотографирова-
ли побережье Антарктиды в районе на-
шей полярной станции. Самые большие
айсберги, которые оттуда уходили, раз-
мером несколько километров. А сегодня
там, где всегда был снег, черные скалы,
и мы сняли айсберг - целый ледяной ост-
ров 43 километра в длину. Словом, из
своей колыбели мы вылезли, это верно.
Теперь вопрос в том, что мы можем в
ней натворить.

Думаю, в ближайшие годы мы начнем
понимать, что космос - это, во-первых,
защитное оружие от внешних угроз и,
во-вторых, средство контроля за нашим
поведением. Сидя в Москве, трудно по-
нять, что делается за тысячи километ-
ров, а сверху все видно.

- Сколько людей уже побывали в кос-
мосе?

- Наших космонавтов - 99, в начале ап-
реля полетит наш сотый. А в мире таких
уже около полутысячи.

- Вы говорили, что брали в полет ико-
ну, хотя вроде бы и атеист...

- Атеист в том смысле, что так воспи-
тан. А по сути я не против религиозных
атрибутов, отношусь к ним спокойно, хо-
тя доводилось летать и с людьми верую-
щими. В прошлый полет, например, бра-
ли икону Софийскую, которая, по преда-
нию, останавливает войны на Балканах.
Пока мы с Толей Соловьевым летали
двести суток - войны не было. Возмож-
но, это совпадение, но тем не менее это
так. И сейчас у нас на борту кроме иконы
был золотой крест, освященный патри-
архом. 

- Не допускаете существования неиз-
вестных сил?

- Допускаю. Но если что-то случается,
это значит, что мы просто чего-то еще не
знаем. Или кто-то что-то недокрутил. А
поставить свечку перед полетом... Ну я
не представляю, как повлияет свечка на
надежность ракеты-носителя. Зато верю
в тех людей, которые готовят эти носите-
ли.

- Нашей технике доверяете?
- Да, корабль работал как часы. В свое

время были всякие проблемы, когда ав-
томатика отказывала, но сейчас все от-
лажено. К тому же есть запасные вари-
анты работы, и мы знаем, как действо-
вать, если что-то сломается.

- Как насчет аномальных явлений? Не
случалось?

- Гуманоиды, тарелки не попадались.
Но было много других интересных ве-
щей. В полете нам удалось сделать уни-
кальные фотографии, связанные с но-
вым пониманием земных процессов. Это
касается в основном грозовых образова-
ний, которые в прошлом году были
очень сильные. Раньше считалось, что
гроза - это наэлектризованный воздух,
который разряжается на землю. Недавно
выяснилось, что грозы разряжаются не
только на землю, но еще и на некий ио-
носферный слой на высоте 40 - 50 кило-
метров. Согласно существующей физике
атмосферы такого быть не должно. Ма-
ло того: за какое-то время перед грозо-
вым разрядом поднимается светящийся
столб, будто луч идет вверх. Раньше по-
добного не регистрировали - не было ап-
паратуры. В общем, явления, которые
сейчас происходят в атмосфере, мы еще
плохо знаем.

- На Байконуре есть такое правило: 24
сентября - никаких запусков, потому что
в этот день в 1960 и 1963 годах про-
изошли катастрофы. Ваша профессия
располагает к суевериям?

- Наверное, не больше, чем любая дру-
гая. У меня была 13-я экспедиция, и к
числу 13 я отношусь так же, как ко всем
остальным. Если не считать Аполлона-13,
который чуть не погиб...

Суеверие - это, мне кажется, некая отду-
шина для человеческих слабостей. Обычно
выйдешь из дома и думаешь: выключил
ли утюг? закрыл газ? Организованный че-
ловек думать на эту тему не будет - он зна-
ет, что все сделал как надо. И когда гово-
рят о суевериях, то попросту ищут мораль-
ное оправдание своим ошибкам.

- Несколько раз вместо вас в космос
летали другие люди. Много ли было в
жизни подобных разочарований?

- Разочарование только одно: слетал
всего два раза, а не пять или шесть. А так
- все удалось. Правда, зарплата малень-
кая, жена пилит... Впрочем, мы с ней
единомышленники, она тоже вместе со
мной работает.

- Ваш жизненный девиз?
- «Всегда!» (Смеется.) Жванецкий од-

нажды так пошутил на эту тему, и мне
понравилось.

Беседу вел
Евгений 

КРУШЕЛЬНИЦКИЙ

ЖИЗНЬ УДАЛАСЬ!

Паша Виноградов, школьник из
далекого Анадыря, захотел стать
космонавтом. Мечтать об этом лег-
ко и приятно, а вот делать-то что?
Ответ пришлось искать самому. Он
получился такой: во-первых, надо
хорошо учиться (Паша не раз был
призером городских физико-мате-
матических олимпиад). Во-вторых,
надо учиться дальше (Павел поехал
в Москву поступать в авиационный
институт). В-третьих, надо не сда-
ваться, потому что до космоса оста-
валось еще почти полжизни. И ко-
гда с первой попытки он не посту-
пил в МАИ - пошел работать на за-
вод токарем, но уже на следующий
год стал студентом. Учился по-
прежнему хорошо, и выпускнику
предложили работу в лаборатории,
где занимались системой управле-
ния многоразовыми космическими
аппаратами. Учиться продолжал,
получил второе высшее образова-
ние, был нештатным испытателем
по программе «Буран». В 28 лет по-
дал заявление в отряд космонав-
тов, но его туда не приняли: брали
только сотрудников «Энергии». Что
ж, начал все снова, с простого ин-
женера. Но перестарался, став
вскоре начальником сектора. И ко-
гда мандатная комиссия рекомен-
довала зачислить его в отряд кос-
монавтов, то гендиректор объеди-
нения решил, что хорошие специа-
листы и на земле нужны... Дальше
тоже шло не гладко, поэтому в пер-
вый свой полет Павел Владимиро-
вич отправился, когда ему было 44.
Очень уж он этого хотел!Павел ВИНОГРАДОВ:
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НАШ ОРГАНИЗМ - В ВЫСШЕЙ СТЕПЕНИ
САМОРЕГУЛИРУЮЩАЯСЯ СИСТЕМА, 
САМА СЕБЯ ПОДДЕРЖИВАЮЩАЯ. 
ВОТ И ДАЙТЕ ЕЙ РАБОТАТЬ ПОЛНОЦЕННО!

Будем здоровы

МОСКОВСКАЯ СРЕДА № 4 (207), 7 - 13 февраля 2007

Взависимости от механизма происхо-
ждения ученые выделяют пять ос-
новных типов головных болей.

Если боли возникают при различного
рода поражениях центральной нервной
системы (черепно-мозговые травмы, ней-
роинфекции, опухоли…), - это  так назы-
ваемые органические головные боли. При
переутомлении (обычно к вечеру), если
появляется тяжесть и давление во лбу, в
глазах или в затылке, надо вести речь об
астенических головных болях. Сосуди-
стые могут возникать как при понижен-
ном артериальном давлении (гипотонии),
так и при гипертонии, а еще при атеро-
склерозе. Чаще всего появляются при пе-
репадах артериального давления. Такие
боли имеют преимущественно пульсиру-
ющий характер, человек иногда  испыты-
вает чувство жжения, неприятное покалы-
вание в голове.

Головные боли, возникающие в резуль-
тате какого-то эмоционального, психиче-
ского напряжения, нередко на фоне скры-
той депрессии, обычно не снимаются тра-
диционными обезболивающими препара-
тами. Их называют психалгиями.

Особняком стоит мигрень, являющаяся
также сосудистой болью, проявляется она
приступами.

При «органической» головной боли,
как и при мигренях, требуется специаль-
ное комплексное лечение. Все остальные
виды головных болей (как и легкие фор-
мы мигрени) человек может научиться ли-
квидировать самостоятельно и без приме-
нения химических медикаментов. Но сна-
чала все-таки - об обезболивающих пре-
паратах.

ОДНО ЛЕЧИМ, ДРУГОЕ КАЛЕЧИМ?

Лекарства от болей изобретают, навер-
ное, со времен зарождения человечества.

Их приготавливали колдуны и шаманы, ал-
химики и знахари, врачи и фармакологи.

120 лет назад появилось средство, ко-
торое хоть и в измененном виде, но дош-
ло до наших дней. Изобрел его фармацевт
Джон Пембертон из американского штата
Джорджия. Он страдал головными боля-
ми и, чтобы справиться с ними, сварил
для себя снадобье из красного вина с до-
бавлением в него масла семян тропиче-
ского растения коки. Сироп оказался не
только действенным, но и вкусным. Вско-
ре предприимчивый фармацевт, разбав-
ляя его водой, продавал новый лечебный
напиток всем желающим. Так было поло-
жено начало популярнейшей кока-коле.
Правда, впоследствии в нем изменили
многие ингредиенты. В частности, вместо
свежих листьев коки стали добавлять вы-
жатые, содержащие значительно меньшее
количество наркотика коки.

В ХХ веке люди стали постепенно отка-
зываться от приема обезболивающих нар-
котиков (типа опия, кодеина…), поняв,
что к ним может возникать привыкание.
На смену этим препаратам пришли, как
тогда казалось, менее вредные средства.

Наиболее популярными оказались пре-
параты из группы аспирина (ацетилсали-
циловый натрий, или ацетилсалициловая
кислота) – начиная от обычного аспирина
до аскофена и упсарина (помните рекла-
му «аспирина У-ПСА»?). Эти средства раз-
жижали кровь и потому назначались в ка-
честве противоинфарктного и противоин-
сультного средства.

Однако после многолетнего увлечения

американцев приемом этого препарата у
них увеличилось количество гастритов и
язв, а также нарушений беременности
(вплоть до выкидышей). Теперь в США к
нему относятся весьма осторожно. Если
аспирин все же входит в число любимых
вами препаратов, то хотя бы не принимай-
те его натощак!

Давно известный всем анальгин в наши
дни «выходит из моды»: считается, что он
плохо действует на кровь, угнетая образо-
вание белых клеток. Однако при приеме
небольших доз этого не происходит.

Сейчас наибольшее распространение
стали получать препараты из группы пара-
цетамола - это широко разрекламирован-
ные эффералган, колдрекс, панадол, кал-
пол. Между тем трудно найти лекарство,
которое было бы столь коварным по отно-
шению к печени, чем парацетамол. И осо-
бенно для тех, у кого печень уже больна,
кто регулярно употребляет алкоголь.

Прекрасный препарат баралгин, эффе-
ктивный при сосудистых болях, увы, ино-
гда дает обратный эффект, вызывая коли-
ки в животе и усиливая боли в критиче-
ские дни у женщин.

Ну а самый молодой из обезболиваю-
щих препаратов – ибупрофен, относясь к
желудку и кишечнику нежнее, чем аспи-
рин, при частом и длительном приеме мо-
жет увеличивать риск инфарктов и ин-
сультов.

«Что же тогда делать, если химических
лекарственных препаратов,  не имеющих
побочных эффектов, просто не существу-
ет?» - спросят читатели.

Нужно учиться снимать головные боли
без химических средств.

В ПОЛЬЗУ МАССАЖА. Если головная
боль наваливается в течение дня и связа-
на в первую очередь с переутомлением,
нужно, поудобнее устроившись в кресле,
немного откинуть голову и начать расти-
рать лоб кончиками пальцев от средней
линии в стороны. Затем переходим к во-
лосистой части головы, поглаживая и рас-
тирая ее кругами по всей поверхности, на-
чиная от висков. Заканчивается массаж
поглаживанием затылка. Дыхание произ-
вольное, но лучше – в успокаивающем,
затухающем ритме. Повторять процедуру
4-8 раз.

Далее нужно растирать нос, двигаясь от
бровей до уголков рта. Растирая нос, два
пальца левой руки держите с левой сторо-
ны носа, а два пальца правой руки – с пра-
вой стороны. Повторите это 8-12 раз.

СОВЕТЫ, ПРОВЕРЕННЫЕ ВРЕМЕНЕМ

�Если вас беспокоит боль  в голове и
причина ее неясна, попробуйте опустить
обе руки по локоть в очень горячую воду и
держите в ней, пока боль не начнет сти-
хать, подливая при остывании горячую
воду.
�Смочив кусок шерсти смесью равного
количества уксуса и оливкового масла,
приложите к голове и держите, пока боль
не начнет ослабевать.
�Головная боль может пройти или ос-
лабнет, если прислониться лбом к
оконному стеклу. Дело в том, что оно

нейтрализует электростатический за-
ряд, скопившийся на коже, который
возможно, и вызывает болезненные
ощущения.
�При болях в затылке, чаще всего возни-
кающих  при переутомлении, помотайте
головой вверх и вниз по 2-3 раза. Затем,
ослабив напряжение мышц шеи, сделайте
по нескольку круговых движений в раз-
ные стороны. Поступайте так несколько
раз в течение дня.
�Если голова болит из-за повышения да-
вления, должны помочь умеренно горя-
чие ножные и ручные ванны.
�Если головная боль вызвана переутом-
лением или стрессовым воздействием,
неплохо выпивать еще с утра 1 стакан на-
стоя из равных частей ромашки аптечной,
листьев мяты перечной, плодов фенхеля,
корня валерианы (завариваем на 1/2 ста-
кана кипятка 2 столовые ложки смеси и
настаиваем в термосе в течение дня).
�Уменьшает головные боли настой мяты
(1 столовая ложка мяты на 1 стакан кипят-
ка, настаивать 40 минут и процедить). Его
пьют медленно небольшими глотками на-
тощак утром и вечером перед сном по
150-200 мл.
�При продолжительной головной боли
помогает настойка барвинка: 20 г сырья
на 100 мл спирта настаивается 9 дней.
Принимается по 5 капель 3 раза в день за
30 минут до еды.
�При упорных головных болях (но толь-
ко в тех случаях, если они не вызваны по-
вышением артериального давления!) ре-
комендуется пить крепкий чай и прини-
мать теплые ножные ванны. Хороший эф-
фект дает сок из сырого картофеля, а
также прополис: 20 г разведите в 40 г
спирта, накапайте на хлеб и съешьте (3
раза в день).

Евгений ТАРАСОВ,
врач высшей категории

ОХ, УЖ ЭТИ ТИПЫ!
У вас часто болит голова?

-Анатолий Михайлович, вам 80 лет, а выглядите
вы лет на 20 моложе. Однако здоровым, вынос-
ливым и жизнерадостным вы стали... после че-

тырех тяжелейших инфарктов и клинической смерти. Как
вам удалось фактически вытащить себя с того света?

- Раньше я был бунтарем, боролся за правду, крити-
ковал пороки людей, невзирая на лица. И на нервной
почве схлопотал себе многочисленные болячки. После
тяжелейшего (трансмурального) инфаркта я лежал в
госпитале, и врачи не оставляли мне почти никаких
шансов на выживание. В это время, к счастью, мне по-
пала в руки книга профессора Николаева о лечебном
голодании. По изложенной в ней методике я несколь-
ко раз провел полторасуточную голодовку. И, к вели-
кому удивлению медиков, быстро пошел на поправку.

Я решил покончить с бунтарским прошлым, уеди-
нился в своем «родовом имении» - в селе Ильинке Ря-
занской области. С тех пор прошло уже четверть века,
и все эти годы чувствую себя нормально. Правда, без
чрезвычайных ситуаций не обошлось. Год назад врачи
обнаружили у меня аневризму аорты и направили в хи-
рургическое отделение госпиталя имени Вишневского.
От операции я отказался, но согласился пройти обсле-
дование. И вот однажды утром в палату заходит леча-
щий врач, а я, как обычно, делаю зарядку. Лежа на кро-
вати, поднимаю вверх прямые ноги. Он всплеснул ру-
ками и запричитал: «Анатолий Михайлович, ради бога,
не шевелитесь! Вы можете умереть в мгновение ока!».
А я говорю: «Тогда везите меня заранее в морг. Там я
спокойно закончу зарядку».

Этот комплекс физических упражнений, рассчитан-
ный на полтора часа, я разработал самостоятельно. Но
последние два-три года постепенно его сокращаю,
уделяя больше внимания качеству выполнения упраж-
нений, а не их продолжительности. Во многом благо-
даря физическим упражнениям я и поддерживаю здо-
ровье, веду полноценный образ жизни. А врач умоляет
меня не шевелиться! Нельзя же не шевелиться челове-
ку! Движение – и есть жизнь!

При госпитале работает Центр традиционной меди-
цины, где применяют, в частности, и метод лечебного
голодания. Туда приезжают люди с большими живота-
ми, которым не жалко денег на похудание. Но у меня
живота не было. И я предложил врачам проделать бо-
лее тонкую работу: под их наблюдением в качестве
эксперимента провести лечение аневризмы с помо-
щью голода. Однако им оказался не интересен мой
уникальный опыт.

К счастью, была весна, я уехал в деревню и, конеч-
но же, поправил свое здоровье вопреки мрачному про-
рочеству врачей. Как там «не шевелиться», когда надо

вынести на улицу ульи, которые имеют приличный вес!
А заготовка дров? А перекапывание огорода?

Тут я должен объяснить читателям, что мой герой –
не сумасшедший и не самоубийца. Метод интенсивно-
го восстановления после инфаркта еще лет 20 назад
разработали в Институте скорой помощи имени Скли-
фосовского. Суть метода в том, чтобы во время обра-
зования на сердце рубца вызвать его «обрастание» бо-
лее мелкими кровеносными сосудами - капиллярами -
с помощью дозированных физических упражнений,
активизирующих процессы жизнедеятельности. Бла-
годаря этому кровоснабжение пораженного участка
полностью восстанавливается. 

Я присутствовал на занятиях экспериментальной
группы больных, перенесших обширный инфаркт. Под
руководством опытного тренера и врача они уже на
следующий день после инфаркта начинали осторожно
шевелиться на постели. Дня через три делали упраж-
нения сидя, а через неделю – стоя, постепенно увели-
чивая нагрузки. А через несколько месяцев выходили
в парк для силовых упражнений. Мужчины «играли»
тяжелыми камнями, возили друг друга на плечах. В
Подмосковье по многу километров ездили на велоси-
педе и бегали на лыжах… Анатолий Михайлович, по
сути, делал то же самое, только без руководства на-
ставника, на свой страх и риск.

- Недавно я даже тряхнул стариной и с удовольстви-
ем постоял на голове (раньше делал это каждый день,
теперь – лишь изредка, в порядке контроля самочувст-
вия). А ведь во время этой стойки надо очень прилич-

но натуживаться. Но я вовсе не призываю всех боль-
ных стариков встать на голову: для этого нужно иметь
тренированное, худое тело – в противном случае мож-
но и шею сломать. Просто хочу сказать, что не стоит
хоронить себя, даже если врачи разводят руками. Зай-
митесь собой, начните вести здоровый образ жизни:
шевелитесь, голодайте, делайте посильную работу - и
недуги отступят. Я неоднократно убеждался в этом на
личном опыте.

- Недавно вы выступили по центральному телеви-
дению. Зрителям вас представили как человека, кото-
рый помог себе сам в борьбе с многочисленными бо-
лячками. Но особенно развеселила всех ваша декла-
мация по мотивам известной песни: «И тот, кто с тык-
вой по жизни шагает, тот никогда и нигде не пропа-
дет…».

- Но я говорил это на полном серьезе! Тыква – бога-
тейший источник калия и других микроэлементов, ко-
торые очень полезны для здоровья. Не менее полезен
и сам процесс выращивания этой бахчевой культуры.
Ведь для этого надо как следует «пошевелиться»: по-

бегать по магазинам, чтобы найти качественные семе-
на, прорастить их, посадить в разрыхленную, удобрен-
ную землю, потом регулярно поливать, окучивать... Но
какая радость – видеть, как быстро она растет, какие
крупные и красивые плоды наливаются на ее плетях!
Кстати, садоводам-любителям рекомендую новый
сорт – тыкву с безкожурными семенами, которые
очень полезны для здоровья. Их можно есть, не очи-
щая, да и мякоть этой тыквы особенно вкусная.

Вообще-то у меня в саду изобилие плодово-овощ-
ных культур. 25 лет назад жена очень ругала меня, что
привез ее в глухомань, а теперь ее не оторвешь от де-
ревенского труда. Мы живем в деревне с марта по но-
ябрь. На природе оживаем, поправляем здоровье, на-
капливаем силы. Сад, огород, пчелы – они дали мне
великую радость общения с природой. По молодости я
этим не дорожил, укорачивал жизнь. Но, слава богу,
одумался и теперь ее продлеваю. Лучше поздно, чем
никогда!

- То есть жизнерадостность и оптимизм, качества,
которые являются мощным оздоровительным факто-
ром, вы сознательно культивируете в себе?

- Да, но мне не надо напрягаться, чтобы их поддер-
живать. Как не радоваться, если мне всю жизнь очень
везло на встречи с хорошими людьми? Например, я
был знаком со многими героями Великой Отечествен-
ной. Когда писал о них книги, как бы проживал их
жизнь. И сейчас мне словно не восемьдесят, а… мил-
лион лет!

Признаюсь, жена меня часто ругает за то, что пишу

книги о героях войны бесплатно, а нередко - в убыток
себе. Но я говорю: «Слушай! Я получаю здоровье, по-
тому что этими книгами живу. Если меня «запечатать»,
лишить возможности заниматься своим делом, то я
умру! И вообще, доброе дело прежде всего оборачива-
ется добром к тебе самому. В этом еще один секрет
здоровья.

- Встречались на вашем пути оздоровления ошиб-
ки?

- Конечно, и предостаточно. Например, когда после
первого инфаркта врачи говорили мне: «Не шевелись,
а то помрешь!», надо было прислушаться. Если и ше-
велиться, то очень дозированно. Но я стал это делать
чуть ли не постоянно - а в результате схлопотал еще
один инфаркт, который убедил меня соблюдать разум-
ную осторожность. С некоторого времени мне стала
более полезна ходьба, а не бег. Сейчас я заканчиваю
работу над книгой о здоровом образе жизни, где речь
идет о лучших в мире методах и системах оздоровле-
ния. Многие из них я испытал на себе и поэтому могу
говорить со знанием дела. Хочу доказать, что можно
восстановить здоровье и вести полноценную жизнь,

если захотеть работать над собой. Моя книга так и на-
зывается: «Приказал себе не болеть».

Человек в пожилом возрасте, которого посетил тя-
желый недуг, получит от моей книги моральную под-
держку: не все потеряно. Он поймет, что не так стра-
шен инфаркт, как страх перед ним. Когда нет страха,
организм легче справится даже с таким тяжелым забо-
леванием. Великий Иван Павлов писал: «Человеческий
организм в высшей степени саморегулирующаяся сис-
тема, сама себя направляющая, поддерживающая,
восстанавливающая и даже совершенствующая». Так
дайте этой системе работать полноценно!

Беседу вел 
Михаил ДМИТРУК

ОН ПОБЕДИЛ ИНФАРКТ

Этот удивительный человек совершил великие подвиги, достиг
высочайших вершин, добился потрясающих успехов – но не в
покорении народов и природы, а в борьбе… с собственными
слабостями и болезнями. Его опыт выживания может быть поле-
зен очень многим. Наш герой – участник Великой Отечественной
войны, кавалер многих орденов и медалей, полковник, историк,
журналист Анатолий МИТРОХИН.Ф
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СКОРОСТИ
КРЫЛАТСКОГО

По льду крытого конькобежного
центра в Крылатском, похоже, мчатся
будущие чемпионы. Во всяком случае,
результаты, показанные на быстрых
дорожках красавца-стадиона, обнаде-
живают. Медали первенства столицы
разыграли юноши и девушки не стар-
ше 16 лет. Повышенный интерес бо-
лельщиков и специалистов вызвали
забеги на полторы тысячи метров. По-
бедили соответственно Ангелина Голи-
кова и Сергей Грушин. Вот они, наши
олимпийские надежды!

В КРАСНОГОРСКЕ
«КРЕЩЕНСКИЕ
МОРОЗЫ»...

Соревнования лыжников со столь
любопытным названием (хотя крещен-
скими морозами пока и не пахнет) со-
стоялись при большом стечении физ-
культурников многих возрастов и про-
фессий. Вышли на лыжню даже самые
маленькие спортсмены, шести-семи
лет. Они славно преодолели 200 мет-
ров дистанции в первых для себя офи-
циальных состязаниях. Так вот, побе-
дителями стали братья Андрей и Мак-
сим Тартынские.

...А НА ПЛАНЕРНОЙ -
«МОСКОВСКАЯ
ЛЫЖНЯ»

В юбилейный, 10-й раз на трассах
олимпийского центра «Планерная»
свои призы разыграли участники од-
ной из самых многолюдных гонок -
«Московская лыжня». Накануне увле-
кательных стартов атлеты-любители
наряду с профессионалами прошли
строгий отбор. Например, каждый
обязан был представить организато-
рам медицинскую справку, заверен-
ную врачами не ранее чем за полмеся-
ца до отмашки судьи в стартовом
створе...

Всего на лыжню живописной Пла-
нерной вышло около 20 тысяч люби-
телей лыж. Дистанции 5 и 10 километ-
ров гонщики разного возраста пре-
одолели с переменным успехом, но
все без исключения получили сладкие
подарки, спортивные шапочки и сви-
детельства об участии в традицион-
ных соревнованиях.

СЕРЕБРО - 
ТОЖЕ НЕПЛОХО

Сборная России заняла итоговое
второе место на завершившейся в Ита-
лии зимней универсиаде. Опередили
россиян южнокорейцы в основном за
счет блестящих выступлений в шорт-
треке. Надо бы подтянуть в ближай-
шем будущем эту дисциплину, и тогда,
возможно, обгоним конкурентов. Ме-
жду прочим, вклад московских атле-
тов в успех сборной трудно переоце-
нить: из 34 наград разного достоинст-
ва 10 на счету представителей столи-
цы. В частности, отлично выступили
двоеборцы Иван Фесенко и Констан-
тин Воронин. «Серебро» же россиянок
в кёрлинге (кстати, команда тоже
укомплектована москвичками) после
недавнего европейского «золота»
вряд ли можно считать неудачей.
Раньше мы о таких успехах только
мечтали.

ПОЛЕТ ШАЙБЫ
Результаты матчей с участием сто-

личных клубов: «Металлург» (Мг) -
ЦСКА - 4:1, «Витязь» - «Динамо» - 2:4,
«Крылья Советов» - «Северсталь» -
2:3. Армейцы занимают 7-е место, ди-
намовцы 12-е, «Крылышки» послед-
нее, 19-е. Чемпионат возобновится 14
февраля.

ГРАНДЫ СОШЛИСЬ
В первенстве России по баскетболу

среди мужских команд состоялся клю-
чевой поединок, столичное дерби «Ди-
намо» - ЦСКА. Армейцы играли с со-
перником в кошки-мышки: позволяли
приблизиться к себе до минимума, за-
тем уходили в отрыв. Итог - 80:75 в
пользу чемпионов страны.

21Стадион для всех
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Снова мы убедились: где-то умеют
работать, а в иных местах так и не
научились. Удивительного ничего в

этом нет: вся наша жизнь - сплошной
контраст.

Старейший стадион Москвы - «Юных
пионеров» на Ленинградском проспекте -
как раз пример для подражания. В конце
позапрошлого года мы уже делали ре-
портаж с этой арены и не могли не восхи-
титься качеством льда, приготовленного
местными умельцами для физкультурни-
ков. Гладкий ледок сиял под лучами
солнца и сейчас. Тем не менее рабочие
стадиона на наших глазах продолжали
шлифовать лед: ведь через считанные
часы каток готовился принять долго-
жданных посетителей - детей дошколь-
ного возраста, подростков, взрослых.

- У нас уже процентов на семьдесят
своя публика ходит, так сложилось года-
ми, - говорит директор катка Алексей
Ивашечкин, одновременно дававший
указания своим сотрудникам, наводив-

шим лоск на ледовом покрытии. - Вооб-
ще наш каток функционирует с 27 декаб-
ря, мы, как всегда, первыми в Москве от-
крылись. Но, понятно, оттепель внесла
свои коррективы. Сделали небольшую
паузу, снова залили арену, и любители
спорта возобновили катание с 25 января.

Здесь уютно. К услугам людей зал с
пластиковыми креслами, где можно при-
сесть и переодеться перед выходом на
лед. В будни каток работает с шести ве-
чера до полуночи, в выходные - с двена-
дцати дня до глубокого вечера. Стои-
мость билета в рабочие дни и выходные
разнится - от 70 рублей до 150. Детвора
в возрасте до 12 лет и пенсионеры про-
ходят на лед бесплатно.

- Все предусмотрено для любителей
зимнего катания, - продолжает Алексей
Ивашечкин. - Например, бар-шатер, где
вкусных блинков можно откушать, за-
пить их по желанию чайком или кофе.
Мы с удовольствием ждем к нам всех
желающих.

Однако не везде любителей покататься
ждут с распростертыми объятиями, точ-
нее сказать, к встрече с ними не готовятся
вовсе. Я и фотокорреспондент «МС» Але-
ксандр Матюшкин перешли на противопо-
ложную сторону Ленинградского проспек-
та и прошлись по соседней с «СЮПом»
территории спорткомплекса «Динамо».
Он ведь включает в себя не только знаме-
нитый футбольный стадион, на котором
проводят свои домашние матчи игроки
«бело-голубых», но и ряд других спортсо-
оружений, в том числе Малую арену. 

Ее-то в свое время заливали зимой
для массового катания, чтобы было

где порезвиться детворе и взрослым,
проживающим в близлежащих домах.
На «Динамо» с удовольствием приез-
жали и любители конькобежного спор-
та из других районов столицы. Увы, те-
перь не слышны звонкие детские го-
лоса, жизнь здесь словно замерла.
Вместо катка, представьте, на Малой
арене зеленеет травка. То есть фут-
больное поле с подогревом. На мо-
мент нашей ознакомительной прогул-
ки газон пустовал. В народе это назы-
вают просто: ни себе, ни людям. Гово-
рят, с подобной инициативой выступи-
ли руководители футбольного клуба
«Динамо», их поддержали в город-
ском совете общества. В итоге имеем
то, к чему, видимо, стремились пред-
ставители славного клуба - массовый
спорт оказался в загоне...

Впрочем, рядом с Малой ареной рас-
полагается здание хоккейной школы
«Динамо», там пестуют будущие таланты
для команды мастеров. При входе увиде-

ли необычную вывеску, гласившую о
том, что покататься в свое удовольствие
каждый желающий может... с 11 вечера
до 4 утра. Любопытно, что за контингент
приходит заниматься в столь необычное
время.

- Что вы, народ активно к нам идет, се-
анс катания стоит 250 рублей, - поясни-
ла администратор крытого динамовско-
го катка. - Конечно, в основном это лю-
ди, живущие рядом с ареной. К сожале-
нию, нет возможности предоставлять
лед в более удобное для физкультурни-
ков время. Видите, тренировки хоккеи-
стов идут почти круглосуточно.

Понимаем. Профи везде у нас дорога,
а удел любителей, вероятно, - преслову-
тый «почет».

...Четыре остановки на метро, затем
полтора километра ходьбы до «Водного
стадиона» и - снова безотрадная карти-
на. Каких только офисов на территории
арены мы не увидели: здесь и предста-
вители автомобильных компаний, и ла-
кокрасочных фирм, и черт-те кто. Ясно,
время нынче непростое, чтобы спортсо-
оружению выжить, необходимо порой
сдавать свои площади в аренду. Но, гос-
пода хорошие, почему тогда стадион-то у
вас в загоне?

Пара гастарбайтеров, казалось, со-
вершенно не понимавших по-русски, ту-
по лили воду из шланга на просторы бу-
дущего катка. Его контуры едва еще
обозначались - везде колдобины, лед
вперемешку со снегом, и это в феврале,
когда уже установилась морозная пого-
да. Пора бы нормальный каток иметь,
хотя бы близкий по уровню к стадиону
«Юных пионеров». Ан нет. Вот двое под-
ростков заглянули на арену, перемина-
ясь с ноги на ногу. Сетовали: мол, живут
рядом, а кататься ездят в парк имени
Горького, там в отличие от «Водного»
хорошо.

- Через недельку лед будет в нормаль-
ном состоянии, уже арендовали технику
для подготовки стадиона к зимнему се-
зону, - заверил пресс-атташе динамов-
ского клуба по хоккею с мячом Алек-
сандр Авраменко. - Ведь здесь, на «Вод-
ном стадионе», должны тренироваться
мальчишки нашей ДЮСШ, значит, и ус-
ловия требуются соответствующие.

Хочется верить, что слова не разой-
дутся с делами.

КТО ВСПОМНИТ 
О ЛЮБИТЕЛЯХ?

Ожидание зимних забав для истинных поклонников хоккея с шайбой, мячом, фи-
гурного катания, представителей других видов спорта явно затянулось. Но они,
похоже, дождались-таки праздника. Впрочем, до битья в литавры еще далеко.
Так, во всяком случае, считают журналисты «МС», отправившиеся в рейд по из-
вестным аренам столицы. Что же тогда происходит на спортивных окраинах?

ВИталии случи-
лась околофут-
больная драма.

В результате беспо-
рядков на улицах го-
родка Катания погиб
полицейский. В его
автомобиль какой-то
отморозок швырнул
самодельное взрыв-
ное устройство. Вра-
чи не смогли спасти
офицера полиции. 

Ранены и достав-
лены в больницы
сотни буйных бо-
лельщиков как Ката-
нии, так и Палермо,
футболисты этой ко-
манды приезжали в
гости на матч регу-
лярного первенства с
местным клубом.
Встреча завершилась
трагедией... Стычки
между болельщиками имели место
еще по ходу матча, тиффози из Ка-
тании бурно выражали недоволь-
ство игрой своей команды, усту-
павшей по ходу встречи гостям. По
окончании поединка страсти вы-
плеснулись на улицы города.

В связи с этим руководство
итальянской федерации футбола
приняло беспрецедентное решение
о приостановлении игр националь-
ного чемпионата во всех лигах. До
наведения полного порядка на ста-
дионах и за их пределами. Отмене-
ны даже товарищеские матчи на-
циональной сборной, из-за чего
может пострадать уровень ее под-
готовки к отборочным поединкам
ЕВРО-2008.

Насколько верны и точны приня-
тые меры, покажет время. Ясно од-
но: в столь накаленной, ненор-
мальной атмосфере действительно
нельзя проводить матчи в какой-

либо стране мира. Трагедия в Ита-
лии - своего рода зловещее предо-
стережение и нам. Слава богу, мы
еще не дожили до подобной дико-
сти, как убивать милиционеров до,
во время или после футбола. Но
яростные стычки болельщиков
учащаются, в бессмысленных дра-
ках порой страдают сами фанаты.
Как бы все это не привело к чудо-
вищным последствиям...

Не стоит паниковать, шарахаться
из стороны в сторону в поиске не-
обходимых мер по оздоровлению
ситуации вокруг матчей предстоя-
щего российского первенства. На-
до просто нормально работать -
сотрудникам правоохранительных
органов, руководителям стадио-
нов, журналистам в том числе. От
нас, репортеров, тоже кое-что за-
висит. Так давайте будем все по
возможности благоразумны, бди-
тельны.

Все так называемые на-
циональные телевизи-
онные каналы дружно

проигнорировали чемпионат
мира по хоккею с мячом,
матчи которого проходили
не где-нибудь за границей, а
в российском же городе Ке-
мерове.

Ни один канал, в том числе
и специализированный спор-
тивный, не удосужился не то
чтобы в прямом эфире, а хо-
тя бы в записи показать нам
финал интереснейшего по-
единка между сборной Рос-
сии и шведами. А ведь транс-
ляции этого матча, не сомне-
ваюсь, с нетерпением ждали
миллионы поклонников
спорта по всей стране. 

Даже не знаю, чего тут
больше: внутренней куриной
слепоты или дикого непро-
фессионализма? А может,
это элементарное пренебре-
жение к интересам много-
миллионной аудитории, ради
которой и призваны работать
тележурналисты, руководи-
тели этих славных каналов?
Братцы, ведь это наш, рус-
ский хоккей, не заокеанский,
о котором вы в отличие от
отечественной забавы взах-
леб вещаете едва ли не еже-
часно в своих репортажах и
новостных блоках.

Десятки, сотни тысяч на-
ших пацанов прильнули бы
к экранам, покажи им фи-
нал по хоккею с мячом Рос-

сия - Швеция. И лучшей
пропаганды спорта трудно
найти. Ведь такое острое,
красивое соперничество да-
же больше, чем игра. Но,
видимо, в Кемерове возник-
ли мифические, неразреши-
мые проблемы с телесигна-
лом, как у телебоссов с со-
вестью и уровнем профес-
сионализма.

Я насчитал в воскресной
программе спортканала (от 4
февраля) сразу шесть (?!)
репортажей с биатлонных
трасс. Спасибо, «накорми-
ли» этим видом так, что, об-
разно говоря, из ушей лезет.
А свой, повторюсь, русский
хоккей похерили. Между тем
российская сборная при «по-
гасших экранах» победила в
финале мирового первенст-
ва извечных соперников -
шведов - 3:1, завоевав «зо-
лото». И очень жаль, что мы
не увидели это захватываю-
щее зрелище...

Как минимум неплохим выдался поединок
извечных соперников ЦСКА и «Спартака»
за Кубок Первого телеканала. Болельщи-

кам наверняка зрелище понравилось. Футбо-
листы старались не огорчать поклонников.

Но кому-то все равно пришлось бы усту-
пить, ведь финал не знает компромиссов.
«Красно-белые» опять
оказались близки к ничьей
в основное время (напом-
ню, обе встречи минувше-
го первенства России ко-
манды завершили миром -
1:1 и 2:2). Но по устано-
вившейся для спартаков-
цев недоброй традиции
они ухитрились пропус-
тить решающий мяч на по-
следних секундах - 3:2 в
пользу ЦСКА. Кубок Пер-
вого канала какое-то вре-
мя будет храниться в му-
зее славы армейцев.

Результат по игре, в це-

лом подопечные Валерия Газзаева превосхо-
дили соперника, хотя могли и проиграть, будь
оппоненты искуснее в завершении атак. А де-
лать выводы о готовности наших лучших клу-
бов к сезону пока рано. Впереди у армейцев и
спартаковцев матчи в Кубке УЕФА, тогда и по-
смотрим, на что они способны.

ТАКИЕ СТРАСТИ 
НЕ СНИЛИСЬ 
ДАЖЕ КОМИССАРУ КАТАНИ

СИГНАЛ, ВИДИМО, 
НЕ ДОШЕЛ...

«СПАРТАК» СНОВА ПРОИГРАЛ

На лед Дворца спорта «Динамо» пускают только профессионалов

У столичных армейцев очередной повод для торжества

Болельщики, не ссорьтесь с представителями
правопорядка
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Симптомы. Человек задыхается и не может
кричать, издает свистящие шумы, тщетно пыта-
ется кашлять, начинает синеть, он не в состоянии
говорить, стремительно бледнеет (или синеет),
теряет сознание, у него быстро слабеет пульс.

Нужно сделать
При асфиксии надо

действовать быстро. Ес-
ли пострадавший еще в
сознании и стоит,
встаньте позади него и
обхватите его руками.
Сожмите одну руку в ку-
лак и той стороной, где
большой палец, поло-
жите на живот постра-
давшего, чуть выше

пупка и ниже грудной клетки. Другой рукой, ко-
торая поверх кулака, быстрым толчком вверх
вдавите кулак в живот пострадавшего (рис. 1).

При этом резко согните руки в локтях - не на-
до сдавливать грудную клетку. Воз-
можно, придется повторить прием не-
сколько раз, пока дыхательные пути
не освободятся.

Взрослым можно помочь удалить
крошку поколачиванием по спине. Од-
нако нужно постукивать, а не бить со
всего размаха. И не кулаком, не реб-
ром ладони, а ладонью, согнутой «го-
рочкой». Вы поймете, что дыхатель-
ные пути свободны, когда пострадав-
ший начнет дышать и восстановится нормальный
цвет лица.

Самопомощь
Проведение приема на себе

самом не так уж трудно, как
может показаться. Руки поло-
жите на живот, как если бы вы
оказывали помощь другому.
Приложите кулак к животу вы-
ше пупка и ниже грудной клет-

ки, быстрым движе-
нием нажмите вверх и внутрь. При не-
обходимости повторите.

Можно также использовать край
спинки стула, стола или перила (рис. 2).
Надо опереться на край животом, а за-
тем быстро надавить на опору. Воз-
можно, прием придется повторить не-
сколько раз, пока инородное тело не
сдвинется с места.

Оказание помощи детям
Если ребенок без сознания и нет признаков

травмы или заболевания, то вполне возможно,

что причиной тому асфиксия. Вариант
приема Хаймлиха спасет ребенка. Дер-
жите ребенка на коленях или положи-
те его спиной на твердую поверхность
ногами к вам. Поместите указательные
и средние пальцы обеих рук на живот
ребенка выше пупка и ниже грудной
клетки. Сделайте быстрый толчок, на-
правленный вверх. Повторите прием,

пока инородное тело не будет удалено.
Помощь оказывает ребенок
Пострадавший лежит на земле.

Ребенок, которому трудно обхва-
тить взрослого, садится верхом
на пострадавшего и использует
вес тела для придания толчку до-
статочной силы. Затем приклады-
вает кулак к животу выше пупка и
нажимает вверх и внутрь (рис. 3).
Убедитесь, что голова пострадав-
шего не на боку, а лицо смотрит

строго вверх (при
повернутой голо-
ве дыхательные
пути искривлены,
что затрудняет
удаление ино-
родного тела).

Освобождение
дыхательных путей у тучного человека или бере-
менной женщины

Встаньте сзади и обхватите его под мышками и
вокруг груди, как показано на рисунке (рис. 4).
Поместите сжатый кулак со стороны большого
пальца посередине грудины. Не задевайте концы
ребер и край грудины. Обхватите кулак другой
рукой и достаточно сильно толкните пострадав-
шего в грудь, чтобы вытолкнуть предмет из ды-
хательных путей. Повторяйте прием, пока ино-
родное тело не выйдет.

Если человек потерял сознание
Осторожно уложите его на пол. Встаньте на ко-

лени сбоку и поместите основание ладони прямо
над краем грудины. Положите сверху вторую ру-
ку, не касаясь пальцами грудной клетки (рис. 5).

Произведите толчки. Они должны быть
достаточно сильными, чтобы вытолк-
нуть инородное тело из дыхательных
путей.

Задать все интересующие вопросы,
в том числе по поводу приобретения
книг «Доврачебная помощь взрос-
лым» и «Доврачебная помощь детям»,
вы можете по телефонам: 343-07-48;
301-10-46.
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СВОБОДУ ДЫХАНИЮ!
Если в дыхательные пути попало инородное тело, надо дейст-
вовать безотлагательно. Чтобы избежать трагического исхо-
да, не пожалейте пяти минут на изучение приемов оказания
помощи в таких ситуациях. О них рассказывают Зинаида Ву-
колова, Анна Оганова и Валентин Вуколов в своей книге «Дов-
рачебная помощь взрослым».

Веселись, народ, Масленица на
дворе!.. 12 февраля в нынешнем го-
ду начинается неделя, которая
всегда на Руси давала такой заряд
жизнерадостности, что забывались
горести и беды.

МАСЛЕНИЧНЫЙ
БЛИН КОМОМ 
НЕ БЫВАЕТ
Масленица, хотя и знаменита народными гуляньями,

на самом деле очень семейная традиция. Главными
героями были молодые супруги, которые вступили в

брак за минувший год. Ну а какое веселье без молодежи?!
Она устраивала многочисленные розыгрыши, сражалась на
кулачных боях, пела и плясала...

Каждый день Масленицы имел на Руси свое значение. 
Понедельник - встреча Масленицы. Ее чучело делали

всем миром, наряжали в старые женские одежды, водили
вокруг него хороводы.

Вторник - заигрыши. В этот день начинались представле-
ния на ярмарках, катания на санях.

Среда - лакомка. На улицах устанавливали столы, кото-
рые буквально ломились от снеди. Однако не зря за масле-
ницей закрепилось название - «Сырная неделя». Как-никак,
она была последней перед Великим постом. Поэтому хотя
Масленица и жирна пирогами, однако мясо есть уже было
нельзя.

Четверг прозвали широким. Он приходился на середину
празднования. И веселье было в разгаре.

Пятница - тещины вечера. Молодая супружеская пара в
этот день отправлялась в гости к матери жены, а та должна
была встретить зятя знатным угощением. Если, конечно,
зять ее ничем не разозлил. 

Суббота - золовкины посиделки. Теперь уже молодая па-
ра принимала у себя родных.

Воскресенье - проводы Масленицы. Ее чучело сжигали.
Но свое главное дело она сделала - принесла людям весе-
лье. Семьи укрепились, люди примирились, и обязательно
кто-то нашел свою вторую половину.

А вот какие кулинарные рецепты остались нам в наслед-
ство от старой Масленицы.

Русские блины 
Гвоздь Масленицы - русские блины из гречневой муки.

Готовим ее из хорошо высушенной гречневой крупы, кото-
рую надо перемолоть - например, в кофемолке.

Тесто ставим с вечера. 600 г муки завариваем одним ста-
каном кипятка. Даем остыть. Добавляем чайную ложку су-
хих дрожжей, предварительно разведенных в воде. Выбива-
ем, закрываем и даем подняться в теплом месте. На другой
день утром или за полтора часа до выпекания, разбавляем
теплой водой или молоком ( 1-1,5 стакана - в зависимости
от густоты), добавляем немного соли, опять выбиваем и да-
ем еще раз подняться. Тесто должно получиться консистен-
ции жидкой сметаны, то есть быть немного гуще, чем для
обыкновенных блинов. 

Блины пшенные
Сначала ставим обычное тесто. Понадобится 2,5 стакана

муки, 40 г дрожжей и 0,5 л молока.
1,5 стакана пшена промыть в семи водах, засыпать в ки-

пящую подсоленную воду (3-4 части воды на 1 часть кру-
пы). Когда вода закипит, ее слить и пшено залить кипящим
молоком, добавить соль, сахар и варить кашу до полной го-
товности. Охладить, хорошо растереть - можно через сито.
Влить 5 желтков, 50 г растопленного сливочного масла,
опару, хорошо перемешать и дать подойти. В готовое тесто
ввести взбитые в стойкую пену 5 белков, перемешивая
сверху вниз. Когда тесто подойдет еще раз, не перемеши-
вая, сразу печь блины.

Вера ЛАЗАРЕВА

Дорогая редакция! Хочу поделиться с
читателями «МС» опытом выращива-
ния винограда из косточек. Тем более

что в магазинах сейчас большой выбор чер-
ного и белого винограда. Если этим делом
заняться сейчас, то уже в мае можно выса-
живать рассаду.

Свежие кисти винограда подвешивают
на кухне в укромном месте, где их оставля-
ют от двух недель до месяца. Потом вино-
градины снимают с кистей, складывают в
глубокую тарелку и выдавливают семена,
которые тщательно промывают на мелком

сите и раскладывают на бумаге до полного
высыхания. Затем складывают в бумажные
мешочки и хранят в сухом месте. В марте
семена высевают в плошки с обыкновенной
садовой землей и держат под стаканом. Ко-
гда сеянцы достигнут нескольких сантимет-
ров, их по отдельности пересаживают в те-
плицу, в предварительно подготовленную
грядку из просеянной земли без навоза, по-
ливают и затеняют. Когда растения наберут
силу в естественной среде, их можно под-
кормить настоем навоза или куриного по-
мета, смешанного с листвой и соломой.

Среди садоводов-любителей
бытует мнение, что если и можно
сохранить виноградные лозы в
Подмосковье зимой под основа-
тельным укрытием, то ягоды на
них все равно недозреют. Однако
если виноград будет вызревать в
комфортных условиях теплицы,
то вкус ягод окажется отменным.

Выбирая удобрения, надо из-
бегать минерального и концент-
рированного азота, а пользо-
ваться только перегноем и ком-
постом.

При обрезке необходимо уда-
лить все лишние побеги. Нельзя
давать лозе подниматься выше
двух метров. Но обрезку следует
производить только осенью, по-
скольку при весенней операции
растение будет истекать соком,
как раненая береза.

На зиму плети советую за-
крыть досками, а сверху забро-
сать стеблями от перцев, томатов
и сухих многолетников.

Владислав ГОРДИН

ПОСЕВНАЯ 
НА ПОДОКОННИКЕ

Чтобы вырастить  на подоконнике рассаду тома-
тов, перцев и других культур, пора заняться их
посевом.

Для этого используем лишь наиболее жизнеспо-
собные семена. Но сначала придется провести сорти-
ровку всех имеющихся и удалить слабые и мертвые,
травмированные, щуплые, со следами заболеваний, с
нетипичной окраской.

Затем помещаем семена в широкую посудину с 3-
5-процентным раствором поваренной соли и пере-
мешиваем. Через пару минут больные семена
всплывут. Оставшиеся промываем проточной водой
и просушиваем.

Чтобы проверить всхожесть семян, оставшихся от
предыдущих посевов, на дно тарелки кладут фильтро-
вальную бумагу, смоченную водой, и раскладывают на
ней семена. Сверху тарелку накрывают полиэтилено-
вой пленкой. Температурный режим должен соответ-
ствовать 20-25 градусам. Необходимо следить, чтобы
бумага была все время влажная. Семена большинства
видов овощей в оптимальных условиях прорастают в
течение 8-10 дней. Исключение составляют морковь,
петрушка, пастернак, сельдерей, шпинат и спаржа, пе-
риод прорастания которых 20-28 дней.

Для повышения всхожести семена перед посевом
обеззараживают. Семена таких теплолюбивых куль-
тур, как огурец, тыква, свекла, особенно, если их хра-
нили на холоде, обогревают на открытом воздухе в
солнечную погоду в течение 3-4 суток, при этом семе-
на периодически помешивают. Солнечные лучи не
только обеззараживают семена, но и ускоряют их про-
растание. Семена капусты можно прогревать 20 минут
в воде при температуре 48-50 градусов с обязатель-
ным последующим погружением их в холодную воду.

Семена огурцов и томатов советую обеззараживать
в однопроцентном растворе марганцовки в течение 20-
30 минут, после чего промыть чистой водой и просу-
шить.

Татьяна ЧИРКОВА

«У нас на работе растет плющ. Он растя-
нулся по всей стене комнаты. Некоторые
коллеги смеются и говорят: «Не зря его про-
звали в народе «сплетнями». Растение длин-
ное и бесполезное». Подскажите, что надо
сделать, чтобы плющ стал более привлека-
тельным?

Анастасия РЯБЫХ».
На этот вопрос мы попросили ответить

цветовода-любителя, члена клуба «Биофи-
тум» Марию НЕГОДАЙЛОВУ.

- Советую хорошенько продумать «траек-
торию» развития плюща. Тогда он украсит
любую поверхность.

Лианы этого растения достигают длины
20 метров. Они имеют многочисленные по-
беги с воздушными корнями, коими и при-
крепляются к опоре, решеткам, рейкам,
шнурам. Да и вообще к любым выступам,
встречающимся на его пути. Из плюща мож-
но сделать даже штору, которую вместо
стирки придется только опрыскивать чистой
отстоянной водой.

Немаловажным фактором для декориро-
вания помещений этим растением является
то, что плющ разнообразен по форме, от-
тенкам и листьям. Например, бывает прямо-
стоячий плющ, который развивается столби-

ком. Есть виды с пестрыми листьями, а так-
же с душистыми цветками, собранными в
зонтики. Однако, чтобы плющ заиграл всеми
красками, выглядел сильным, здоровым, на-
до правильно за ним ухаживать.

Плющ - теневыносливое растение. Хоро-
шо растет только в прохладных помещени-
ях. Летом его обильно поливают и раз в не-
делю подкармливают настоем коровяка или
минеральными удобрениями.

Можно выращивать плющ и как ампель-
ное, свисающее растение, побеги которого
достигают в длину 2-3 метра. Для этого в
горшок высаживают по 2-3 экземпляра.
Длительное время его можно содержать в
помещениях с искусственным светом. Прав-
да, он нуждается в почвенной смеси из лис-
товой и дерновой земли с добавлением пес-
ка (2:2:1/2).

Поклонникам астрологии, наверное, будет
интересно узнать, что плющ считается рас-
тением Близнецов и благотворно влияет на
людей этого знака при переутомлении, гипо-
тонии и авитаминозе. Однако лиана-Близнец
плохо уживается в одном доме со Стрель-
цом. У  такого человека она может вызвать
ухудшение настроения, слабость и сонли-
вость.

«СПЛЕТНИ» В ОФИСЕ

ГРОЗДЬЯ РАДОСТИ

1.

2.

3.
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-Какая мерзкая у нас стра-
на, - сказал С-ов. - Кругом
грязь, преступность, лю-

ди грубые, общественные туалеты
загажены, дороги разбиты, снег не убирают. То ли дело
в Герландии: кругом чистота, преступности почти нет,
люди вежливые, туалеты блестят, дороги гладенькие. 

Но, если честно признаться, это сам  С-ов, а также
многие его соотечественники все делали для того, что-
бы в их стране кругом была  грязь, преступность, лю-
ди стали грубыми, общественные туалеты загаженны-
ми, а снег не убирали. Однако С-ов ничего лучше при-
думать не мог, как уехать от всего этого безобразия
жить в Герландию.

Он был не один такой умный, и про-
цент соотечественников С-ова, кому
не по душе была собственная страна, в
Герландии рос  быстро. И очень скоро,

к изумлению С-ова, а также многих его соотечествен-
ников, ставших  герландцами, в этой некогда образцо-
вой стране  кругом, куда ни ступи, развелась грязь,
расцвела преступность, люди стали грубыми, общест-
венные туалеты загаженными, дороги - разбитыми.

- Ну вот, и здесь то же самое! - разочарованно ска-
зал С-ов. - Прямо не  Европа, а Азиопа какая-то!

И он сердито сплюнул под ноги...
Марат ВАЛЕЕВ,

гражданин

«Буря мглою небо кроет, вихри снежные
крутя...» - ох, сколько обалдуевцев вспоми-
нали эти строки великого русского поэта в
дни последней недели. И те, кто стоял в
многокилометровых пробках, и те, кто эти
пробки пытался разрулить, и те, кто хотел
просто погулять по улицам, и особенно те,
кто, уверовав в глобальное потепление, по
моде последней зимы хотел пройтись по
Обалдуевску чуть ли не в плавках.
Фиг вам, оптимисты! В России живем не-
бось! По Обалдуй-реке крокодилы будут
еще плавать не скоро...

А что же, собственно, произошло? Да в
общем-то и ничего особенного. Просто в
Обалдуевске наконец выпал снег.
И пусть он далеко не в радость «пробоч-
никам», «плавочникам» и убирающим по-
следствия всего этого катаклизма до-
рожникам, но на радость многим другим.
В первую и главную очередь детям, кото-
рые наконец встали на коньки и лыжи,
сыграли в хоккей и снежки, да и просто
подышали свежим морозным воздухом
той страны, в которой они родились и
живут...

ПРОГНОЗ ПО МОСКВЕ 
с 7 по 13 февраля 2007 года

Жителей нашей области морозы вновь на-
чали испытывать на прочность. Утром в сре-
ду в столице температура составит -14,-16
градусов, по области -12,-17, а на северо-за-
паде Подмосковья опустится и до -21 граду-
са. При этом ночью снег, но в течение всего
дня такие же морозы сохранятся. Средняя
суточная температура на 6-7 градусов ниже
нормы. Атмосферное давление растет, и в
ночь на четверг станет еще холоднее: при
северном ветре под утро столбики термоме-
тров опустятся до -21,-26 градусов, местами
и до -29, в столице -22,-24. При переменной
облачности и слабом ветре преимуществен-
но без осадков, дневная температура по об-
ласти не выше -14,-19 градусов, в Москве 
-15,-17.

В пятницу и субботу ветер будет с северо-
запада, и мороз ослабеет: днем до -10,-15
градусов. Осадков не ожидается. К воскре-
сенью мороз и солнце вместе с антицикло-
ном уйдут к востоку, и ветер начнет менять-
ся, небо будет затягиваться облаками, пока
еще не плотными. Существенных осадков не
ожидается, включая начало следующей не-
дели. Температура по ночам - 10,-15, днем -
-5,-10 градусов. При таком морозе в начале
периода могут пострадать луковичные рас-
тения: тюльпаны, крокусы, гиацинты, так как
высота снежного покрова недостаточна - в
Подмосковье всего от 10 до 15 см. Геомаг-
нитный фон в начале и в конце периода бу-
дет неустойчивым, неблагоприятным для лю-
дей с сердечно-сосудистыми заболевания-
ми. Правда, порадует оптимальное содержа-
ние кислорода в воздухе, так что от прогулок
не стоит отказываться даже в крепкий мо-
роз.

По данным Метеобюро Москвы 
и Гидрометцентра России 

Более подробную информацию о состоя-
нии погоды можно получить круглосуточно
по мобильным телефонам: МТС, Би-Лайн,
Мегафон - 0656.

МЕТЕО
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ИМЕНА НА КАРТЕ
СТОЛИЦЫ
4.Этот человек прожил всего 38 лет,

но и сегодня без него трудно себе
представить  русскую литературу.

Родился он в Финляндии, но в его жилах,
по замечанию Тургенева, «текла беспри-
месная кровь – принадлежность нашего
великорусского духовенства, столько ве-
ков недоступного влиянию иностранной по-
роды». Отец служил сначала лекарем во
флотском экипаже, затем в качестве уезд-
ного врача в Пензенской губернии. Когда
он был обвинен в безбожии и «вольтерьян-
стве» - запил. Но между отцом и сыном бы-
ло счастливое взаимопонимание, та разум-
но-дружеская близость, которые помогали
развитию юноши. А мать была настолько
заботлива, что,  даже когда сын учился уже
в Московском университете, снабжала его
теплыми фуфайками и копчеными гусями.
Директор пензенских училищ, известный
писатель Лажечников, познакомившись с
одаренным мальчиком, подарил ему книж-
ку «за прекрасные успехи в учении». «С
живейшей радостью и нетерпением» юно-
ша уведомил родителей о поступлении в
Московский университет, однако, живя «на
казенном коште», написал первую свою
трагедию – и был исключен. Литературную
деятельность начинал  в Москве. Несмотря
на близость к революционным демокра-
там, он по-своему смотрел на будущее Рос-
сии: «В понятии нашего народа свобода
есть воля, а воля – озорничество. Не в пар-
ламент пошел бы освобожденный  русский
народ, а в кабак... Вся надежда России на
просвещение, а не на перевороты, не на
революции и не на конституции... Граждан-
ская свобода должна быть плодом внутрен-
ней свободы каждого индивида, составля-
ющего народ, а свобода приобретается со-
знанием». Умер он как раз в канун евро-
пейских революций...

Его именем в Москве раньше называлась
улица в  самом центре, теперь – улица, при-
мыкающая к МКАД в районе Химкинского ле-
сопарка. Но вытеснить его на обочину рус-
ской культуры не удастся никому.

Ответ на предыдущее задание: улица
Софьи Ковалевской. 

Собрались мы на даче своей
компанией. В преферанс по-
играть. Святое дело: конья-

чок, икра, свежая колода!
Только карты сдали, только то-

нус повысили, только слегка за-
нюхали, подъезжает к даче огром-
ный самосвал импортного обли-
чья. Вылезает оттуда водила и к
нам идет.

- Господа, – говорит, – импорт-
ным снегом не интересуетесь?
Отдам за считанные копейки. Луч-
ше – в долларах.

- Не интересуемся! – отвечает
господин Степанов.

- В трельяже лохов себе ищи! –
говорит господин Ванаускас.

- А не лучше ли его пристре-
лить? – спрашивает господин По-
кер-Вульф.

- Снежок – откуда? – на правах
хозяина дачи интересуюсь я.

- Марокко. Оазис семи ветров.
Тепличное исполнение. Экспорт-

ные поставки во все регионы ми-
ра. Повышенное содержание по-
варенной соли, золотых самород-
ков, алмазов, мочевины и амино-
кислот.

- Спасибо! Не надо.
Самосвал уехал своей дорогой,

а мы сидим, играем, наслаждаем-
ся. Ради этого стоит жить! И
вдруг бежит к нам через участок
прямо по целине человек в дуб-
ленке.

- Господа,  машина с импорт-
ным снегом не проезжала? – кри-
чит он нам.

- Не ходи по клубнике! – просит
его господин Степанов.

- Не топчи помидоры! – требует
господин Ванаускас.

- Тротил тебе в печень! – него-
дует господин Покер-Вульф.

- Проезжала. А в чем дело? – на
правах хозяина интересуюсь я.

- Сам я не местный! – кричит
человек в дубленке. – Из Заполя-
рья. К вам добрался чартерным
рейсом! Появится самосвал, на-
правьте его ко мне! Будут другие
спрашивать, скажите, чтоб боль-
ше не занимали! Беру всю пар-
тию! Любые деньги готов пла-
тить!

- Придурок! – пришли мы к об-
щему мнению.

- Заранее благодарен! – ушел
от ссоры человек в дубленке. Вы-
ставил нам литр водки и своей
дорогою побежал.

Сидим мы, давимся коньяком и
водкой, на верных десятерных се-
мерные гробим, скучаем от собст-
венной шизанутости. И тут оста-

навливаются у дачи четыре им-
портных самосвала с эверестами
марокканского дефицита.

- Господа, мужик из Заполярья не
пробегал? – спрашивают водилы.

- Не пробегал! – кричим хором
мы. – Негр пробегал, индус про-
бегал, а придурка в дубленке мы
тут не видели! Берем всю партию
за любые деньги!

Деньги за товар заплатили, са-
мосвалам вслед помахали, им-
портный снежок местным снегом
присыпали, сидим, играем деся-
терные и мизеры, потягиваем
коньяк и внутренне собой насла-
ждаемся. Вот растает весной сне-
жок, соберем мы алмазы и само-
родки, наши жены мочевину и
аминокислоты перетащат на ого-
роды, а соль пойдет на соленье. И
ради этого стоит жить!

Александр
КОСТЮШИН,

игрок

ЗНАЙ НАШИХ!

Сутра прогноз пого-
ды на телевидении
представляла фаб-

рика босоножек. Погода
ожидалась сухой и теп-
лой.

В очередном выпуске
новостей спонсором по-
годы стал завод резино-
вой обуви. В сводке поя-
вился ливень, потоп, на-
воднение и прорыв крана
у соседей сверху.

Ближе к обеду синоп-
тическое спонсорство
подхватила кондиционер-
ная корпорация. В инфор-
мации стала упоминаться
жара и засуха.

Затем  за прогноз за-
платили изготовители
электрообогревателей.
На горизонте возникло
внезапное похолодание
с обильными снегопада-
ми.

С полудня прогноз по-
годы представлял завод
пластиковых окон. В пер-
спективе замаячили ура-
ган, тайфун, самум, си-
рокко и баргузин. Темпе-
ратурный режим предпо-
лагался благоприятным

для размножения кома-
ров и москитов.

Солнцезащитные очки
предупредили зрителей о
вспышке на солнце, в за-
жигалках и сигаретах со
спичками.

После этого спонсоры
прогноза погоды иссякли.
И никакой погоды не ста-
ло. Хорошо, что только на
телевидении!

Анатолий 
КОЛОМЕЙСКИЙ,

синоптик

ДОЖДАЛИСЬ
Это было в самом деле:
Ни морозца, ни метели,
А газоны, как в апреле,
Зеленели от травы.
Видел сам я, как, оттаяв,
Муха за окном летает,
И не белая - живая,
Настоящая, увы.

Не для лыжного похода
Эта самая погода.
Января такого сроду
Не припомнят старики.
Наш январь не той породы,
Из Европы эта мода.
Поздравлять-то с Новым 

годом
Как-то даже не с руки.

Но вчера (приказом свыше),
Ничего тут не попишешь,
Дед Мороз асфальт и крыши
Перекрасил в белый цвет,
И порядок в этой части
Наведен, на наше счастье.
И над дедом есть начальство,
Несмотря на то, что дед.

Алексей
ДОБРЫНИН,

стихоплет

ПЕРВЫЙ
СНЕГ

Первый снег выпал в конце
июля. Запорошил тропин-
ки, покрыл белыми шапка-

ми крыши домов, украсил пуши-
стыми гирляндами ветки деревь-
ев... Легкий морозец, яркое солн-
це, безветренно - что еще нужно
для утренней пробежки на лы-
жах? Правильно - желание и уме-
ние. А ни желания, ни умения у
жителей поселка Мбага, что рас-
положился на юге Камеруна сре-
ди бывших тропических лесов,
нет.

- Кончились бананы, внучек, -
ворчит старая Окунта, - на-ка вот
огурчик солененький...

Неумело тыкает в кадушку вил-
кой. Как неудобны валенки, как
непривычно топить с утра печь.

- В России нынче бананы рас-
тут. И обезьянки туда перебра-
лись. Одни мы тут. Охо-хо...

Да, как бы обрадовалась сейчас
Окунта истошному крику внука:

- Бабушка, бабушка, обезьянки
опять наши бананы воруют!

Но нет, тишина. Слышно толь-
ко, как ворочается в сенях старый
Мкомо. Вчера весь вечер с инст-
руктором из России он учился
пить водку. И сегодня опять пой-
дет - упорный. Окунта тоже учится
- печь блины, готовить щи, чинить
поломанный вчера в драке само-
гонный аппарат...

Тяжело дается простым людям
глобальное изменение климата на
земле, ой, тяжело-о-о...

Василий ШИМБЕРЕВ,
глобалист
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Зима в нынешнем году пришла в
августе, хотя я ждал ее в июне.
И это было гуманно, поскольку

два года назад зима настала в мае.
Весна разбушевалась в феврале. И

бесполезно было доказывать, что еще
и осени не было.

Лето подсуетилось в январе.
Март, апрель и сентябрь, на удив-

ление, не отождествились ни с одним
временем года. Любой природовед
мог бы сойти с ума.

А я выдерживаю, даже если в дека-
бре повторно заявляется лето. Пото-
му что погоду у нас в доме делает же-
на. Если намекает, что надо купить ей
шубу, значит, зима, даже если на дво-
ре - жара. Плащ обозначает весну, ку-
пальник и сарафан - лето. На баро-
метр, термометр и просто за окно же-
на не смотрит - она смотрит лишь на
скидки...

Анатолий ЗИМНИЙ,
подкаблучник
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180 лет назад, 10 фев-
раля 1827 года, Высочай-
шим указом в Санкт-Пе-
тербурге была основана
Военно-морская акаде-
мия. Русский флот стал
наконец получать офицер-
ские кадры, подготовлен-
ные на родине.

170 лет назад, 8 февра-
ля 1837 года, на Черной
речке в Санкт-Петербурге
состоялась дуэль между
А.С. Пушкиным и Данте-
сом, на которой великий
поэт был смертельно ра-
нен. Долгую жизнь, кото-
рую прожил Дантес, вряд
ли можно назвать счастли-
вой, потому что в историю
он вошел с несмываемым
клеймом «убийцы Пушки-
на», а более ничем выде-
литься не сумел...

155 лет назад, 11 фев-
раля 1852 года, в Москве
в доме на Никитском буль-
варе Н.В. Гоголь, будучи в
состоянии тяжелейшего
душевного кризиса, сжег
второй том  «Мертвых
душ», содержание которо-
го, увы, так и осталось
тайной для потомков. Че-
рез несколько дней, 21
февраля, Николай Василь-
евич скончался.

115 лет назад, 11 фев-
раля 1892 года, В.И. Улья-
нов начал свою трудовую
деятельность в должности
помощника присяжного
поверенного в Самаре.

105 лет назад, 11 фев-
раля 1902 года, родилась
Любовь Орлова, пожалуй,
первая советская кино-
звезда, любимица милли-
онов советских зрителей.
«Цирк», «Весна», «Волга-
Волга», «Веселые ребята»
- кто не помнит эту класси-
ку отечественного кино!..

70 лет назад, 8 февра-
ля 1937 года, была аре-
стована Мария Спиридо-
нова, бывший лидер ле-
вых эсеров, глава яро-
славского мятежа в 1918

году. Почти четыре года
она провела в Орловском
централе, где и была рас-
стреляна в спешном по-
рядке буквально за не-
сколько часов до вступле-
ния немецких танков в
Орел осенью 1941 года...

70 лет назад, 10 февра-
ля 1937 года, в Москве со-
здан Государственный ан-
самбль танца СССР под
руководством Игоря Мои-
сеева. В первый состав
его вошли и никому не из-
вестные самородки из на-
рода, и академические
танцоры - выпускники ба-
летных училищ.

65 лет назад, 13 февра-
ля 1942 года, в СССР вы-
шел Указ о мобилизации
городского населения для
работы на промышленных
предприятиях и строитель-
стве.

50 лет назад, 13 февра-
ля 1957 года, вместо не-
скольких крупных про-
мышленных министерств
было создано более сотни
совнархозов. Хрущевская
бюрократия заколосилась
кукурузным цветом...

40 лет назад, 9 февра-
ля 1967 года, советское
правительство постанови-
ло продать на Запад часть
царской ювелирной кол-
лекции. Симптом тревож-
ный: фамильные ценности
тащат в ломбард не от хо-
рошей жизни...

15 лет назад, 10 февра-
ля 1992 года, на заседа-
нии парламента России
были обнародованы фак-
ты финансирования Со-
ветским Союзом левых и
коммунистических партий
западных стран.

15 лет назад, 10 февра-
ля 1992 года, в Россию
поступила первая гумани-
тарная помощь. Позори-
ще, строго говоря - тем бо-
лее что в иных заморских
посылках попадались и
объедки, и бранные посла-
ния...

Подготовил
Александр ЧУДАКОВ

РЕТРО

ОТВЕТЫ НА СКАНВОРД, 
ОПУБЛИКОВАННЫЙ 
В № 3 (206)

ПО ГОРИЗОНТАЛИ: бахрома -
паспорт - топка - тиара - мрак -
работа - опора - указ - нива -
«Фро» - кета - Итон - барабан -
йод - куб - варево - тянучка -
нар - ас.

ПО ВЕРТИКАЛИ: патрон - Аза
- пика - старовер - рупор - ратай
- опара - Абовян - Марк - Адана
- тамбурин - Рур - рокот - кеч -
хата - обувка - казан - Боас.

КРОССВОРД
ПО ГОРИЗОНТАЛИ: 1. Музы-

кальный инструмент; распро-
странен в Индии, Средней Азии.
5. Пряность. 7. Театральное
представление. 10. Задание
стандартной формы. 11. Вечно-
зеленое дерево семейства со-
сновых. 12. Автор серии рома-
нов «Ругон-Маккары» (1871-
93). 15. Часть маховика, колеса.
16. Гонки на микроавтомоби-
лях. 17. Населенный пункт. 19.
Краткое изложение документа,
произведения. 20. Засеянное
поле, пашня. 21. Плавающий
знак. 22. Спортивная гоночная
лодка с гладкой обшивкой. 26.
Санкт-Петербург в 1914-24 гг.
27. Город в Свердловской обла-
сти. 28. Плод растения.

ПО ВЕРТИКАЛИ: 1. Англий-
ский писатель-сатирик (1667-
1745). 2. Хлопчатобумажная
или шелковая ткань с мелким
рубчиком. 3. Атомный ледокол,
построен в 1975 г. 4. Синтетиче-
ское волокно. 5. Режущий инст-
румент. 6. Птица отряда голена-
стых, обитает по берегам водо-
емов. 8. Высокая степень уме-
ния, мастерства. 9. Ход в шах-
матной игре. 13. Рукав в дельте
реки. 14. «Операция «...» (теле-
фильм режиссера С. Колосо-
ва). 18. Типографская единица
измерения. 19. Одно из основ-
ных свойств материи. 20. Точка
небесной сферы, противопо-
ложная зениту. 23. Отточенная
сторона лезвия. 24. Часть кор-
пуса некоторых музыкальных
инструментов. 25. Действую-
щее лицо оперы М. Глинки
«Жизнь за царя».

ПОКУПКА
автомобилей
отечественные и иномарки
любое состояние

(аварийные, с механическими
поломками)

ЭВАКУАЦИЯ
снятие с учета
(495) 741-12-90

Visa Classic в подарок 

БАНК АСКОЛЬД

Спецпредложение по вкладам
до 12% - в рублях
до 12% - в USD
до 11% - в Euro

г. Москва, 3-й Самотечный переулок, д.11

Срок действия спецпредложения ограниченЛицензия № 2029, № 2480

Тел/факс (495) 785-55-55 (многоканальный)

На вы став ке пред став ле ны: цве ту щие лу ко вич ные; са жен -
цы роз от из ве ст ных за ру беж ных про из во ди те лей - Ро зен 
Тан тау, Гер ма ния, Мей ян Ин тер нейшнл, Дель бард, Фран ция; 
рас те ния для оформ ле ния зим них са дов,  обо ру до ва ние и 
ин ст ру мен ты для го род ско го и за го род но го хо зяй ст ва, про -
ек ты бла го ус т рой ст ва и озе ле не ния раз лич ных объ ек тов, 
кон ст рук ции для вер ти каль но го озе ле не ния, ма лые ар хи тек -
тур ные фор мы, са до вая и ин те рь ер ная ке ра ми ка, са до вая 
ме бель, ис кус ст вен ные во до емы, фон та ны, поч вы, удо б ре -
ния, сред ст ва ухо да и за щи ты рас те ний, спе ци а ли зи ро ван -
ные муль ти ме дий ные ком пью тер ные про грам мы.

  Для посетителей: консультации специалистов, продажа семян
газонных трав, цветочных и овощных культур, садового
инвентаря и инструментов, специализированная литература.

Контактные телефоны:
(495) 544-38-20, 181-01-01

Факс: (495) 544-38-21, 544-38-25
e-mail: vvc@expoflowers.ru

www.expoflowers.ru

Вход свободный

Ча сы ра бо ты:
1 мар та 11.00 - 18.00
2 мар та 10.00 - 18.00
3 мар та 10.00 - 17.00

приглашает 1-3 марта 2007 г.
Москва, ВВЦ, павильон 69

ВЫСТАВКА

Станции метро, куда доставляется
«Московская среда»

Автозаводская
Алтуфьево
Аэропорт
Беляево
Битцевский парк
Владыкино
Домодедовская
Каховская
Китай-город
Коломенская

Коньково
Кузнецкий Мост
Ленинский проспект
Лубянка
Медведково
Нахимовский 
проспект
Новогиреево
Охотный Ряд
Первомайская

Перово
Пражская
Рязанский проспект
Текстильщики
Теплый Стан
Царицыно
Чертановская
Чеховская
Щелковская
Южная
Ясенево

ФИРМЕ ТРЕБУЮТСЯ работа предоставляется
по месту жительства

507-84-91
РАСПРОСТРАНИТЕЛИ Контактный телефон


